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RUMBO A LA ASAMBLEA NACIONAL DEL DOMINGO

Saltan Manlio, Sauri 
y cientos de priistas

críticos contra 
reelección de Alito

BERYL ELEVA PELIGROSIDAD 
E IMPACTA EN QUINTANA ROO
SUBIÓ a categoría 3; todos los municipios en alerta roja; en 
Península gobiernos accionan contra embate. págs. 3, 4 y 22 

AMLO pide no titubear y resguardarse; a su paso por Jamai-
ca y sin tocar tierra huracán deja devastación; van 11 muertos. 

GABINETE: GARCÍA HARFUCH, ROSA ICELA, MONTIEL Y DELGADO, CLAVES PARA GOBERNABILIDAD

FUNDAMENTALES

Grupos de Marea 
Rosa dejan solo 
 al Frente Cívico

METRO: SÓLO 3 
ELEVADORES NO 
SIRVEN, DICE... 
PERO HAY MÁS

Beltrones llama a delegados a no 
votar por nuevos estatutos que arti-
cularían permanencia de Alejandro 
Moreno; ve decisión irresponsable 
que arriesga vigencia del tricolor

Firman pronunciamiento 262 exdi-
rigentes, exgobernadores...; exigen 
salida de dirigencia; le advierten no 
confiarse en arrogancia; algunos 
perfilan boicotear evento  pág. 6

RECHAZAN  convertirse en partido; se 
definen como movimiento civil ciudada-
no; buscan seguir con luchas. pág. 8

DETECTA La Razón que no funcionan el 
de Oceanía, Villa de Aragón y Tasqueña, 
además de los que reporta el STC.  pág. 16

APUESTA Sheinbaum por continuidad y conjunción de perfiles entre amlistas y los de su pro-
pio círculo cercano; destaca Presidenta electa que son honestos y profesionales. págs. 10 y 11

OMAR GARCÍA HARFUCH
• Seguridad y Protección Ciudadana
“La instrucción es clara: el fortalecimiento  
de la Guardia Nacional, en coordinación con  
Sedena y Semar”

ARIADNA MONTIEL
• Bienestar
“Tenemos un gran reto: seguir combatiendo 
la pobreza... y los programas de bienestar 
tendrán larga vida”

ROSA ICELA RODRÍGUEZ
• Gobernación
“Tengo claro, presidenta Sheinbaum, que 
usted realizó una serie de compromisos, le 
daremos valor a la palabra de mujer”

MARIO DELGADO
• Educación
“Que se construyan las preparatorias que ha-
gan falta (...) y que esto nos lleve a terminar 
con la famosa prueba del Comipems”
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COMPARTÍ mi firme  
e invariable convicción de  
rechazar la idea de un 

cambio estatutario que promueva la 
reelección de sus dirigencias”

MANLIO FABIO BELTRONES
Próximo senador
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LOS VIENTOS, ayer, de Beryl  
en Playa del Carmen. 

JAVIER SOLÓRZANO
Morena ya tiene sus pecados pág. 2

CARLOS URDIALES
Harfuch, el súpersecretario  pág. 4

VALERIA VILLA
No todo es personal  pág. 27

UNO de  
los eleva-
dores, en 
la Línea B.Fo
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(FOTO IZQ.) CLAUDIA Sheinbaum, en la presentación 
de parte de su gabinete, ayer. 

Por Eunice Cruz
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M orena debe tener particular cuidado en 
que su abrumadora victoria no lo obnu-

bile. La euforia lo puede llevar a la soberbia, por 
momentos ya ha parecido perder el sentido de la 
autocrítica dentro de su incuestionable victoria.

MORENA YA TIENE  
SUS PECADOS

A pesar de que haya ganado como lo hizo no puede perder 
de vista que 4 de cada 10 electores no votaron por Claudia 
Sheinbaum, no tienen mayoría en el Senado —por más que 
sean sólo por tres escaños—, y que además está en el terreno de 
la discusión el tema de la representación-sobrerrepresentación.

El triunfo no debe pasar por alto lo que representantes de 
Morena han hecho y deshecho en diferentes estados del país 
estando en el poder. Algunas victorias no necesariamente refle-
jan del todo la voluntad ciudadana para que se dé una continui-
dad de lo que ha sido la gobernabilidad en algunas entidades.

Es evidente que la fuerza y peso del Presidente y el avance 
que ha tenido desde hace varios meses Claudia Sheinbaum son 
los elementos que coadyuvaron a consolidar las victorias loca-
les; es una de las formas de entender los triunfos.

La experiencia de gobernar va dejando secuelas y conse-
cuencias. Varios estados han venido siendo gobernados desde 
hace al menos un sexenio por Morena, lo que ya permite tener 
una idea de lo que significa que esté en el poder.

Uno de los asuntos más serios es que algunos nuevos gober-
nantes entran a sus cargos bajo un cúmulo de irregularidades 
de sus antecesores. No queda claro si existe la voluntad de lle-
var a cabo una evaluación que permita llegar hasta las últimas 
consecuencias en la forma en que se ha gobernado, particular-
mente en Morelos y Veracruz.

En conversaciones con quien será la futura gobernadora del 
primero de estos estados, optó por no hablar de Cuauhtémoc 
Blanco, más bien quedó claro que evadió el tema. En su cam-
paña trató de tomar distancia del diputado, cargo que eviden-
temente le da lo que ha buscado, fuero.

La contundente victoria de Morena no exime a la próxima 
gobernadora a llevar a cabo una revisión de los muchos proble-
mas que tiene Morelos, en buena medida derivados de la gober-
nabilidad del otrora exfutbolista. No casualmente se presume 
que lo colocaron en San Lázaro para protegerlo, más que por 
sus méritos.

Todo indica que se viene una vuelta a la página para eximir 
de cualquier responsabilidad al Gobierno del Cuau. Será segu-
ramente una forma de cubrir lo que paradójicamente coloca a 
la nueva gobernadora bajo una posición delicada, porque ten-
drán que tapar todos los hoyos y los delicados pendientes que 
dejó el pasado gobierno.

Algo parecido sucede en Veracruz. Rocío Nahle, con todo 
y la gran cantidad de asuntos que pusieron en la mesa de su 
presunta corrupción, obtuvo un triunfo también contundente. 
La cuestión es que, a pesar de que de alguna manera tomaba 
distancia de quien será su antecesor, habrá que ver si en los 
hechos está en su radar una evaluación sobre la gestión de 
Cuitláhuac, quien en materia de seguridad dejó una herencia 
brutal. Al igual que con Cuauhtémoc, con matices, las nuevas 
gobernadoras tendrán que enfrentar las herencias sin ya poder 
culpar a los neoliberales.

Morena y la futura presidenta tienen que contemplar que 
la gobernabilidad ganada y ejercida deja secuelas, las cuales ya 
pasan por hechos de corrupción, incapacidad y rasgos de auto-
ritarismo y desgobierno.

Los nuevos gobernantes tendrán que actuar para no parecer 
ser cómplices de las herencias, la complicidad que acusan del 
pasado. En muchos otros estados se tiene que actuar para for-
talecer la confianza que la sociedad les ha otorgado.

Los triunfos de Morena pasan por el Presidente y su candi-
data y no necesariamente por el ejercicio del poder de la llama-
da 4T.

RESQUICIOS.
Resulta que Alito quiere terminar por reelegirse. El PRI vive 
con alfileres. Habrá quien le deba favores al campechano, pero 
también hay una gran mayoría dentro de la minoría en la que 
está el partido que lo ven como el gran estorbo para la eventual 

“transformación”.

LOS NUEVOS  
gobernantes  

tendrán que actuar 
para no parecer  

ser cómplices de las 
herencias, la com- 

plicidad que acusan 
del pasado

Saludo a los nombramientos
Como ocurrió con los nombramientos previos que hizo Claudia Sheinbaum de quienes 
conformarán su gabinete, ayer, las designaciones que recayeron en Omar García Har-
fuch, Rosa Icela Rodríguez, Ariadna Montiel y Mario Delgado generaron expectativas. 
En el caso de quien se encargará de la política de Seguridad, la Coparmex señaló: “Confia-
mos en que de la mano de la experiencia de Omar García Harfuch, exsecretario de Segu-
ridad de la Ciudad de México… podamos establecer un canal de comunicación y realizar 
propuestas”. De Rosa Icela Rodríguez apuntó que tiene uno de los retos más importantes, 
la interlocución con todos los sectores, garantizar la gobernabilidad y enfrentar el desafío 
de la migración. La patronal es de las organizaciones de la IP que han sido más críticas, 
pero esta vez ha bajado la guardia para saludar. Por lo pronto, pendientes.  

Golpes constantes al crimen 
Y es la Fiscalía General de Guerrero, la que ha ido logrando mantener una constancia en 
la acción de golpear a grupos y células del crimen organizado. De lo anterior da cuenta, 
ahora, un operativo que se efectuó en el fraccionamiento Las Playas, en el municipio de 
Acapulco, donde la institución a cargo de Zipacná Torres Ojeda, consiguió el asegura-
miento de cuatro presuntos delincuentes que se encontraban en posesión de drogas y 
armas largas. Dos largas calibre 5.56 mm., dos más calibre 7.62 mm., una calibre .223, una 
corta calibre 9 mm, además de un revólver y 107 cartuchos útiles tenían estas personas 
en su poder, también 24 bolsas con una sustancia con características propias de la co-
caína, 9 bolsas con presunta piedra y un vehículo tipo pick up. La acción de la Fiscalía, 
se informó, contó con el apoyo de elementos del Ejército Mexicano, la Policía del estado 
y la Guardia Nacional.

Avance digital 
Importante noticia la de que en Tlaxcala, donde gobierna Lorena Cuéllar, se acaba de 
acordar la elaboración de una iniciativa de Ley Estatal de Protección Ciudadana contra el 
Uso Indebido de las Tecnologías de la Información y la Comunicación. Con ella se buscará 
prevenir y sancionar las conductas ilícitas que se registran en el ciberespacio, mediante 
la tipificación de este tipo de delitos. Tlaxcala se encuentra entre los estados más segu-
ros del país, por lo que la mandataria, nos comentan, exhortó a su equipo a mantener la 
colaboración entre los tres órdenes de gobierno. En un primer saque sobre esta ley se ha 
planteado categorizar los ciberdelitos en función de las conductas y los medios digitales 
empleados, establecer mecanismos de cooperación nacional e internacional y, sobre todo, 
desarrollar acciones de prevención a través de un programa de civismo digital. Ahí el dato.

Alito y la legitimidad 
Pésima idea, mala broma, despropósito, un daño que sería lamentablemente mayúsculo, 
irresponsable decisión, medida que violenta hasta la historia del PRI, acción que pone 
en verdadero riesgo la vigencia del partido, decisiones cupulares que asfixian a nuestro 
partido. Ahí algunas de las consideraciones que ayer hizo Manlio Fabio Beltrones, uno 
de los personajes con más trayectoria dentro del PRI, sobre la intentona del actual diri-
gente del tricolor, Alejandro Moreno, de modificar los estatutos de su instituto político 
para mantener el control, según la propuesta que se presentó la víspera, hasta el 2032. A 
unas horas de que se lleve a cabo la asamblea nacional en la que el campechano daría el 
albazo, nos comentan, ha quedado claro que no lo hace con unanimidad y el conjunto de 
expresiones que han planteado otros priistas históricos lo ponen en una condición de falta 
de legitimidad para acometer cualquier acción a nombre del PRI. 

“No es una falta del PJ”
“Para mí, el gran desafío en este sexenio son las fiscalías: la investigación de los delitos. 
Ahí es donde tenemos que esforzarnos muchísimo más. No es una falta de los jueces o 
del Poder Judicial si no viene bien integrada la carpeta de investigación, no es una falla 
del Poder Judicial. ¿De quién es? De los problemas de la investigación”. ¿Qué ministra de 
la Corte dijo lo anterior? Ah, pues Loretta Ortiz, quien se sumó al máximo tribunal en el 
actual sexenio, pero, nos hacen ver, a diferencia de otras de sus colegas, se ha mostrado 
menos entusiasta respecto a algunos de los planteamientos centrales de la reforma al 
Poder Judicial que, impulsada por la 4T, estos días se debate. Loretta ha abogado, lo hizo 
en la primera mesa de diálogo en San Lázaro en favor de que se consideren los méritos y 
la capacidad profesional para la designación de juzgadores.

Visita personal 
Y fue Gonzalo López Beltrán, hijo del Presidente López Obrador, quien ayer visitó en su 
casa de transición a la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. El joven ingresó a la 
calle donde se encuentra el inmueble en el que en estos días despacha la exjefa de Gobier-
no en una camioneta negra. De inmediato se empezó a señalar la posibilidad —dado que 
el día de ayer fue de nombramientos de nuevos integrantes del gabinete—, de que alguno 
de los hijos del Presidente pudiera integrarse al futuro equipo de gobierno. A su salida el 
joven optó por no atender las preguntas de los reporteros que se encontraban en el sitio. 
Pero fue la propia Sheinbaum a quien más tarde le preguntaron sobre la visita de Gonzalo. 
Respondió que se trató de una visita personal: “Vino a visitarme”.   
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Desmantelan célula
del Cártel de Sinaloa
ELEMENTOS de la Secretaría de Marina (Semar) y de la Fisca-
lía General de la República (FGR) desarticularon una célula de 
la facción del Cártel de Sinaloa encabezada por Ismael El Mayo 
Zambada, dedicada a la producción de pastillas de fentanilo 
para su traslado a Estados Unidos.
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LA TRAYECTORIA del huracán Beryl 
categoría 3 indica que entrará por Tu-

lum (…) es recomendable trasladarse a partes 
altas, a refugios o casas de familiares y amigos 
en otros sitios. No titubeemos, lo material se 
recupera. Lo más importante es la vida”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

QUEREMOS confirmar que todo el es-
tado de Quintana Roo, los 11 municipios, 

se encuentran en alerta roja. El huracán, como 
lo hemos dicho siempre, no tiene palabra de 
honor y de una categoría 2, ha subido en este 
momento, hace unos minutos, a categoría 3”

MARA LEZAMA 
Gobernadora de Quintana Roo

EL HURACÁN Beryl se ha intensificado 
a categoría 3, por lo que se espera llegue 

más fuerte de lo pronosticado, sin excepción. 
La trayectoria de este fenómeno puede 
cambiar, pero reiteramos la importancia de que 
toda la población tome las precauciones”

MAURICIO VILA DOSAL 
Gobernador de Yucatán

El Presidente y los gobernadores piden a 
la población resguardarse.

LANZAN LLAMADOEleva su peligrosidad

Intensificado, 
Beryl golpea 
la Península  
de Yucatán

| Por U. Soriano,  
S. Ramírez y C. Ceja

Un fortalecido huracán Beryl 
tocó tierra esta madrugada en 
la península de Yucatán, en 
un punto de la ciudad arqueo-

lógica de Tulum, Quintana Roo, aunque 
esta vez el impacto fue contenido con 
un amplio despliegue de medidas de 
prevención, que incluyó alertamientos 
oportunos, evacuaciones, habilitación 
de refugios, restricciones a la navega-
ción y suspensión de actividades no 
esenciales.

A diferencia de la circunstancia que 
se dio con el huracán Otis en octubre 
pasado en Acapulco, en Yucatán y 
Quintana Roo hubo tiempo para tomar 
previsiones enfocadas a salvaguardar a 
pobladores y turistas de ambas entida-
des, donde se resentirá con mayor fuer-
za el paso del meteoro, que pocas horas 
antes de entrar a tierra se intensificó a 
categoría 3 frente a las costas del Caribe 
mexicano.

No obstante, la aplicación de los pro-
tocolos preventivos, las intensas lluvias 
y descargas eléctricas que el meteoro 
produjo anoche ya provocaban estra-
gos, con anegaciones e incremento en 
los niveles de ríos y arroyos.

El último reporte previo al impacto 
del ciclón tropical señalaba que Beryl 
presentaba vientos máximos sosteni-
dos de 185 kilómetros por hora, rachas 
de 230 kilómetros por hora y desplaza-
miento hacia el oeste a 26 kilómetros 
por hora, y que ocasionaría lluvias pun-
tuales torrenciales en Quintana Roo y 
Yucatán, intensas en Campeche, y fuer-
tes en Chiapas y Tabasco.

Tras el anuncio del aumento de cate-
goría, la gobernadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, informó que en 
todo el estado se emitió alerta roja y, a 
través de un videomensaje, la manda-
taria pidió a la población estar atenta y 
seguir las indicaciones.

“Amigas y amigos estamos en Tu-
lum, en donde hemos establecido un 
centro de mando; queremos confirmar 
que todo el estado de Quintana Roo, los 
11 municipios, se encuentran en alerta 
roja. El huracán, como lo hemos dicho 
siempre, no tiene palabra de honor y de 
una categoría 2, ha subido en este mo-
mento, hace unos minutos, a categoría 
3”, explicó.

Anoche mismo, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador insistió en su 
llamado a la población a “no titubear” 
y llevar a cabo la evacuación inmediata. 
En sus redes sociales, dijo que es reco-
mendable a la población que se traslade 
a las partes altas, a refugios o casas de fa-
miliares y amigos en otros lugares. “No 
titubeemos, lo material se recupera. Lo 
más importante es la vida”.

SUBE a categoría 3; en Quintana Roo, gobernadora Mara Lezama  eleva a aler-
ta roja todo el estado; AMLO insiste a la población que evacue sin “titubear”

El gobernador de Yucatán, Mauricio 
Vila Dosal, pidió a la población tomar 
todas las precauciones necesarias. “El 
Huracán Beryl se ha intensificado a ca-
tegoría 3, por lo que se espera llegue más 
fuerte de lo pronosticado a todo el esta-
do de Yucatán, sin excepción. La trayec-
toria de este fenómeno puede cambiar, 
pero reiteramos la importancia de que 
toda la población tome las precauciones 
pertinentes”, compartió el mandatario 
estatal en sus redes sociales.

Antes, a las 16:00 horas de este jue-
ves, y para garantizar la seguridad de 
todos los pasajeros y colaboradores, 
fueron suspendidas en totalidad las 
operaciones comerciales del Tren Maya, 
de acuerdo con el Centro de Monitoreo y 
Operaciones de Emergencia (Cmoe) de 
este transporte ferroviario.

De igual manera, entre las 14:00 y 
15:30 horas, los aeropuertos de Cancún 
y Cozumel anunciaron la suspensión 

ELEMENTOS de seguridad trasladaron a 
las personas a los refugios, ayer.

BRIGADAS del DIF salieron a las calles a 
atender a los ciudadanos, ayer.LA GOBERNADORA Mara Lezama en recorrido por Tulum, ayer.

128 elementos des-
plegó la Secretaría de 

Marina

Mil

EL MIÉRCOLES, Beryl 
alcanzó a Jamaica al rozar 
la costa sur luego de arrasar 
con islas en el Caribe, hasta 
entonces sumaban 9 muer-
tos, según datos de Reuters.

de vuelos, ante la llegada del fenómeno 
meteorológico. A través de una tarjeta 
informativa, el Grupo Aeroportuario del 
Sureste dio a conocer la determinación.

“Únicamente los vuelos programados 
entre las terminales del Aeropuerto de 
Cozumel y el Aeropuerto de Cancún, 
cesarán a partir de las 15:30 horas del 
jueves 04 de julio”, señaló ASUR.

La gobernadora Mara Lezama indi-
có que el Aeropuerto Internacional de 
Tulum paró operaciones a partir de las 
14:00 horas de este jueves y las reanuda-
rá “cuando las condiciones lo permitan”. 
En el caso del Aeropuerto Internacional 
de Cancún, se reportó la afectación de 
348 vuelos, entre entradas y salidas.

De igual forma, remarcó que se ha-
bilitaron 120 refugios temporales en el 
estado para albergar a 23 mil 465 perso-
nas. La mayoría de estos albergues, 111, 
se encuentran en la zona urbana de los 
municipios de Cozumel, Felipe Carrillo 

Puerto, Isla Mujeres, Othón P, Blanco, 
entre otros, y nueve están en la zona ru-
ral del estado.

La mandataria compartió en su men-
saje de redes sociales: “Conozcan y ubi-
quen los refugios de primera apertura 
que hemos habilitado en todo Quintana 
Roo, ante el impacto del huracán Beryl 
en nuestras costas”.

Por la mañana, en la Isla Holbox, 
ubicada al norte de la península de Yu-
catán, las autoridades comenzaron la 
evacuación de los habitantes. A las 9:40 
salió el primer barco de evacuación de 
Holbox, mientras la mandataria estatal 
resaltó que a las 10:00 de la mañana 
iniciaron los trabajos de evacuación de 
zonas prioritarias como Punta Allen y 
Mahahual.

La Secretaría de Marina, través de la 
Armada de México, informó que se tenía 
implementado el Plan Marina en su fase 
de prevención para apoyo a la pobla-
ción civil, además de que desplegó mil 
128 elementos apoyados con vehículos, 
aeronaves, 14 buques y embarcaciones, 
y tres cocinetas móviles con una capa-
cidad para preparar mil 500 raciones al 
día cada una.

En total, Quintana Roo concentra dos 
mil 134 elementos del Ejército; mil 128 
de la Marina; mil 676 integrantes de la 
Guardia Nacional; mil 388 de Seguridad 
Pública del estado; dos mil 209 de la 
Comisión Federal de Electricidad, que 
sumados al personal de apoyo de otras 
dependencias, da un total de ocho mil 
535 personas de respuesta, en apoyo a 
la población.

PARA EL DOMINGO 7 de 
julio, es posible que impacte 
por segunda vez en territorio 
mexicano como un huracán 
en la porción centro-norte 
del estado de Tamaulipas.

IMPACTO EN MÉXICO
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  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

La designación más cantada en el próximo gabinete 
presidencial, sin duda, ocurrió en la Secretaría de 
Seguridad.

En el contexto de los otros nombramientos, como 
el de la actual responsable de esa cartera, Rosa Icela 
Rodríguez, como futura titular de Gobernación; es per-
tinente revisar los antecedentes del que fuera jefe de la 
policía en la Ciudad de México y frustrado candidato 
a suceder a Claudia Sheinbaum en la capital nacional.

Omar García Harfuch cuenta con la confianza 
plena de la Presidenta electa. Al frente de la Secreta-
ría de Seguridad en la Ciudad de México, Omar García 
Harfuch, por cierto, el integrante más joven (42 años) 
del Gobierno que habrá de iniciar el 1 de octubre, en-
tregó buenos resultados durante su gestión, con es-
tadísticas sobre prevención, comisión y persecución 
de algunos delitos, logró mejorar la percepción social 
sobre la violencia en buena parte de la CDMX.

Por desempeño, por su vinculación familiar con las 
Fuerzas Armadas y áreas de seguridad federal, más su 
evolución profesional al interior de las dependencias 
policiacas, García Harfuch se perfila como un ministro 
de gabinete con ascendencia suficiente para articular 
relaciones de confianza y trabajo con la Secretaría de 
la Defensa Nacional, que controla la Guardia Nacional, 
así como con la Marina Armada de México, que mane-
ja aduanas y puertos, entre otras tareas.

La historia da fe de cómo las sucesiones al frente 
de las Fuerzas Armadas son decisiones que toma el  

—en este caso la— Comandante Suprema del Ejército y 
la Marina, pero siempre respetando un orden íntimo 
de prelación para los ascensos a las cuatro estrellas 
arriba del escudo nacional.

Es decir, a los titulares de esas dos carteras ver-
tebrales del Estado, las designará la Presidenta 
Sheinbaum de entre las opciones que esas institucio-
nes han determinado. 

La obediencia de soldados y marinos, por vez pri-
mera a una mujer, a su próxima Comandante en Jefe, 
está garantizada por la lealtad consistente, mostrada 
a lo largo de casi dos siglos, que los de las armas han 
prestado a los mandos civiles en turno.

Por lo mismo, el encargo para García Harfuch, con 
su cercanía a Sheinbaum Pardo como prenda, será la 
de orquestar estrategias integrales de seguridad y po-
testad del Estado, hombro con hombro al lado de los 
secretarios de Defensa y Marina —por anunciar— para 
que, la legalidad y el orden, prevalezcan por encima de 
los criminales organizados en el país.

En opinión de Eduardo Guerrero, especialista en 
temas de seguridad, una arquitectura política así, sería 
una buena noticia. Haría creer que, por fin, el Gobierno 
federal atenderá la trágica situación de inseguridad y 
violencia que AMLO niega, con más técnica que pré-
dica, con operativos profesionales y no con llamados a 
misa para que los matones se comporten so pena que 
sus abuelitas los reprendan. Ojalá.

¿Será Omar García Harfuch el di-
rector de la orquesta federal de 

seguridad pública? 

HARFUCH,  
EL SÚPERSECRETARIO

SOBRE LA MARCHA

IMPACTO EN MÉXICO

TURISTAS esperan un taxi en el aero-
puerto de Cancún, ayer.

HABITANTES del municipio pernoctan 
en un albergue, ayer.

Y se forma en el Pacífico 
tormenta tropical Aletta 
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx 

A PARTIR de la depresión tropical UNO-
E se formó en el océano Pacífico la tor-
menta tropical Aletta, y aunque se prevé 
su alejamiento del territorio nacional, 
afectará con precipitaciones intensas a 
tres estados costeros del país, informó la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) a 
través del Servicio Meteorológico Nacio-
nal (SMN). 

A través de una tarjeta informativa, 
se dio a conocer que sus bandas nubo-
sas generarán lluvias fuertes, 
trombas marinas, oleaje eleva-
do de entre uno a tres metros en 
el océano Pacifico mexicano, y 
fuertes rachas de viento en Ja-
lisco, Colima y Michoacán.

A las 15:00 horas de ayer, de 
acuerdo con el SMN, se encon-
tró a 310 km al oeste-suroeste de 
Manzanillo, Colima, y a 315 km 
al sursuroeste de Cabo Corrien-

tes, Jalisco; y se desplaza hacia el noreste 
a 17 kilómetros por hora con vientos sos-
tenidos de 65 kilómetros por hora y ra-
chas de viento de 85 kilómetros por hora.

El SMN, advirtió en el pronóstico cli-
matológico que para este viernes 5 de 
julio, tiene previsto se convierta por la 
madrugada en una depresión tropical, y 
para la madrugada del sábado 6, sea un 
canal de baja presión que se interne en el 
mar a 255 km al suroeste de Isla Socorro, 
Colima, y a 685 km al sur-suroeste de 
Cabo San Lucas, Baja California Sur.

Las autoridades mexicanas en mayo 
pronosticaron para esta tem-
porada de huracanes, hasta 
41 ciclones con nombre en el 
océano Atlántico y el Pacífico, 
de los que al menos cinco im-
pactarían al país. En lo que va 
de la temporada, México ha 
recibido dos tormentas tropi-
cales y este viernes el impacto 
del huracán Beryl de categoría 
3 en la costa de Quintana Roo.

Mujer y sus hijos casi enfrentan huracán en la calle

“Por estar vendiendo no 
pudimos volver a casa”

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx
En Quintana Roo

Martha y sus tres hijos estu-
vieron a punto de sortear el 
impacto del huracán Beryl, 
de Categoría 3, en la calle. 

Por estar vendiendo chicharrones para 
ganarse la vida, ya no alcanzaron a llegar 
a su domicilio. Pero elementos de la po-
licía municipal de Solidaridad lograron 
ponerlos a salvo al llevarlos a un albergue.

“Por estar vendiendo nos agarró la no-
che y ya no pudimos llegar. Los policías 
nos trajeron al refugio para esperar a que 
pase la tormenta. Sólo me preocupan mis 
hijos. Al menos nos dieron galletas y algo 
de comida”, dijo a este diario.

Martha y sus hijos son una de las 20 
familias en Playa del Carmen que, desde 
la tarde de este miércoles, llegaron a uno 
de los refugios que se instalaron en Quin-
tana Roo para la población en riesgo ante 
el impacto del huracán Beryl.

La mayoría de las personas que se que-
daron en el albergue son adultos mayores 
que viven solos en sus hogares y que, por 
recomendación de familiares, amigos y 
autoridades se trasladaron aquí mientras 
pasa el ciclón tropical.

Además, muchos de ellos tienen en-
fermedades crónico-degenerativas, que 
las autoridades del lugar han atendido 
puntualmente.

Jaime Martínez, habitante de la colo-
nia Ejidal, contó que decidió resguardarse 
ante el elevado riesgo que existe de inun-
dación en su hogar, por lo que fue desalo-
jado junto a su familia a una preparatoria 
cercana habilitada como albergue, en lo 
que pasa la tormenta.

Al llegar, los responsables del sitio le 
dieron dos botellas de agua, un atún y 
un paquete de galletas saladas, como ali-
mento para la noche.

Incluso, trabajadores del municipio 
de Solidaridad llegaron al albergue para 
resguardarse, por recomendación de las 
autoridades locales. 

“Hemos estado en otros huracanes, 
pero esta vez decidimos resguardarnos. 
Yo trabajo en el municipio y desde las 
ocho de la noche se paró todo el movi-
miento; dieron la orden de suspender 

FAMILIAS Y TURISTAS se 
resguardan en albergues ante 
el impacto de Beryl en Quin-
tana Roo; taxistas hacen su 
agosto al cobrar a los visitantes 
hasta 8 mil pesos por traslado

todo el servicio de transporte y mucha 
gente se quedó varada”, dijo Armando.

En tanto, Martha aprovechó el lugar 
para vender sus productos a quien qui-
siera ayudarle: “De a 20 pesos cuestan los 
que guste”, dijo, mientras despachó a una 
pareja que se acercó a comprarle.

SE QUEDAN VARADOS. Algunos turis-
tas no pudieron salir de Playa del Carmen 
y tuvieron que quedarse en el refugio, de-
bido a que el transporte dejó de fluir por la 
tarde-noche del jueves.

Los pocos taxis que daban servicio co-
braban a los turistas entre mil y dos mil 
pesos por llevarlos a un refugio a pasear 
la noche, debido que los que tenían con-
templado ir a Tulum –a unos 30 minutos– 
ya no lograron abordar algún transporte.

A las afueras, elementos de la Secre-
taría de la Defensa Nacional (Sedena), a 

través del Plan DN-III, realizan rondines 
de seguridad y auxilian a la gente varada.

Fue a las 21:00 horas cuando la lluvia 
comenzó a caer en Solidaridad, y la in-
tensidad, en un primer momento, duró 
45 minutos, pero las rachas de viento 
asustaron a varios de los ciudadanos que 
se registraron en la parte alta de la escuela 
preparatoria.

Previo a que el meteoro pegara de lle-
no a la región, en Cancún, varios turistas 
quedaron varados. Antes de las seis de la 
tarde ya no había transporte y los pocos 
taxistas que aún operaban cobraban has-
ta ocho mil pesos para un trayecto desde 
el aeropuerto al centro.

Los traslados a Tulum y otros munici-
pios fueron cancelados y sólo había sali-
das a Playa del Carmen, que cerraron a las 
siete de la noche. Después de esa hora, las 
calles quedaron semidesiertas.

EL IMSS garantizó la conti-
nuidad de los servicios mé-
dicos en unidades de los tres 
niveles, las cuales pueden 
continuar sus operaciones 
por mínimo 72 horas.

SE ESTIMA que 
la tormenta se 
convierta en un 
remanente la 
noche del viernes, 
mientras se aleja 
de costas del país.
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CONFÍO EN QUE en estos delicados 
momentos de la vida nacional y de 

nuestro partido, los delegados a la Asamblea 
y su dirección nacional actúen con la sensatez 
que amerita el momento que pone en verdade-
ro riesgo la vigencia de nuestro partido”

MANLIO FABIO BELTRONES
Senador electo por Sonora

ES DEFINITIVO: el PRI está en la peor 
etapa de su vida, Alejandro no está 

dispuesto a reflexionar ni a hacer cambios con-
tundentes. Imagínate, cambiarle el nombre, 
el color, el logo, ya mejor que le pongan ‘RIP’, 
‘Requiescat in pace’, y que descanse en paz”

MONTSERRAT ARCOS
Diputada del PRI

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A Rosa Icela, actual titular de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, una de las más lopezobradoristas 
y de mayor confianza, se le ubicará en la dependencia que 
en anteriores gobiernos fuera la de mayor importancia del 
gabinete y semillero de presidentes, pero a la que en este 
sexenio se le minimizó. García Harfuch, que la relevará, es 
también muy allegado y con mayor confianza de la doc-
tora Sheinbaum y la permanencia de Montiel, se daba por 
hecha de tiempo atrás, responsabilizada como ha estado 
de los programas sociales.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Aun cuando los últimos reportes del huracán Beryl, 
que se enfilaba hacia Quintana Roo y particularmente a 
la Península de Yucatán, indicaban que de la categoría 5, 
se había degradado a 3, el Gobierno federal y los de ambas 
entidades estaban anoche listos para el embate con medi-
das extremas de seguridad a la población de esa zona del 
sureste de la República, en la que ya anoche se registra-
ban fuertes ráfagas de vientos y torrenciales lluvias.
Ni quienes fueron dirigentes nacionales, gobernado-
res y legisladores del PRI y del PAN han sido capaces, o no 
se han atrevido, a remover a sus actuales dirigentes que, 
en el caso de Alejandro Moreno, del tricolor, busca perpe-
tuarse en el cargo, o en el de Marko Cortés, empeñado en 
heredárselo a alguno de sus allegados.
Los priistas exigen a Alito posponer la asamblea nacio-
nal de este domingo y cancelar su pretensión de reelegir-
se, pero el campechano sigue adelante y todo parece que 
logrará perpetuarse en el mando de ese partido, al tiempo 
que Cortés anda en las mismas para dejar sucesor.
No obstante que como lo anticipó el magistrado del 
Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez Mondragón, la presi-
denta del mismo, Mónica Soto, tiene facultad de designar 
a una magistratura regional de mayor antigüedad para que 
se cuente con seis integrantes que calificarán la validez o 
nulidad de la elección presidencial, no lo ha hecho, ni los 
magistrados de la Sala Superior, se han ocupado del caso.
Condolencias a la familia del doctor Sergio Ferez San-
tander, eminente cardiólogo, quien falleció en su casa de 
Tecamachalco y sus restos fueron cremados ayer.

Del tercer grupo de cuatro inte-
grantes que estarán en su gabi-

nete que la virtual Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, presentó ayer, 
tres se esperaban: los de Rosa Icela 
Rodríguez, como secretaria de Go-
bernación;  Omar García Harfuch, de 
Seguridad y Protección Ciudadana, y 
Ariadna Montiel, que repetirá en la de 
Bienestar; no así la del líder nacional 
de Morena, Mario Delgado, que fue 
una sorpresa y estará en la de Educa-
ción Pública, cargo que desempeñó en 
el gobierno del ex Distrito Federal que 
encabezó Marcelo Ebrard.

SORPRESA: MARIO  
DELGADO A LA SEP

PULSO POLÍTICO Piden al dirigente “no confiar en su soberbia”

Priistas saltan contra
la reelección de Alito
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

El senador electo priista Manlio 
Fabio Beltrones lanzó un lla-
mado a los delegados del PRI a 
la 24 Asamblea Nacional de su 

partido a no votar por los nuevos estatu-
tos que pretenden articular la reelección 
de Alejandro Moreno en la dirigencia 
nacional, porque es una “pésima idea”, 
que parece “mala broma”, o una “simple 
e irresponsable decisión” que “arriesga la 
vigilancia” del tricolor.

Dijo que en una reunión con los dele-
gados de Sonora que asistirán a la Asam-
blea Nacional el próximo domingo 7 de 
julio, “compartí mi firme e invariable con-
vicción de rechazar la idea de un cambio 
estatutario que promueva la reelección 
de sus dirigencias”.

Beltrones Rivera expuso que, de rea-
lizarse dichos cambios, el daño sería, 
“lamentablemente, mayúsculo y en sen-
tido contrario a lo que amerita una seria 
discusión y reflexión de lo que ha suce-
dido en los últimos procesos electorales 
dentro del tricolor.

A través de un posicionamiento públi-
co, advirtió que “resulta absurdo pensar 
que esa medida (la reelección) sea —en 
un caso remoto— la solución a nuestro 
problema de fondo. Parece una simple 
e irresponsable decisión”, dijo el sono-
rense.

Indicó que escuchó que ninguno de 
los delegados presentes en su reunión sa-
bía, hasta este jueves, dónde se celebrará 
la Asamblea Nacional ni tampoco fueron 
convocados a las mesas dictaminadoras 
que asumieron esa propuesta.

Señaló que, definitivamente, es una 
pésima idea, “que hasta parece una mala 
broma”, el abordar una situación tan crí-
tica para el PRI con una medida que vio-
lenta hasta su historia de cerca de 100 
años, basada en un movimiento reelec-
cionista que le dio origen.

“No asistiré a la asamblea nacional a 
convalidar ese despropósito. Confío en 
que en estos delicados momentos de la 
vida nacional y de nuestro partido, los 
delegados a la asamblea y su dirección 
nacional actúen con la sensatez que ame-
rita el momento que pone en verdadero 
riesgo la vigencia de nuestro partido”, ex-
presó, y advirtió que “estamos a tiempo 
de evitar más fricciones y fracturas”.

Beltrones Rivera, uno de los priistas de 
cepa más influyentes en las últimas déca-
das en su partido, forma, además, parte 
de un grupo de 262 priistas y expriistas 
firmantes de un pronunciamiento públi-
co en contra de los cambios estatutarios 
y de la reelección de Moreno.

El grupo convoca a que sean muchos 
más los que se sumen, para meter freno 

a lo que, consideran, “sería el fin del par-
tido político”.

Un priista consultado por La Razón re-
veló que están llamando a la militancia a 
pedir a Alito Moreno “que no convierta el 
PRI en un virreinato” y advirtió que “no 
debe confiarse en su arrogancia, somos 
más de 250, somos más, muchos más lo 
que lo quieren o queremos fuera”, dijo la 
fuente, que formó parte de las mesas de 
diálogo de este miércoles, donde aparen-
temente Moreno operó para perpetuar 
su permanencia en la dirigencia nacional 
del tricolor.

La fuente, quien por seguridad optó 
porque no se revele su nombre, dijo: “El 
partido ya no es lo que antes; antes sabías 
quién era quién, (pero) desde que este se-
ñor dirige, todo es amenaza”.

Comentó que durante la reunión de 
este miércoles, una de las principales de-
tractoras de Moreno fue Beatriz Paredes, 
al ser de las pocas que de manera frontal 
mostró desagrado ante los posibles nue-
vos estatutos que colocarían al frente del 
PRI a Alejandro Moreno, al menos unos 
ocho años más.

Debido al malestar, no descartó una 
posible embestida o boicot a la asamblea 
que se celebrará el día 7 de julio, porque 
existe una petición donde varios priistas 
llaman a la reflexión de su voto previo a 
elegir dirigente.

“Creo que este boicot o desagrado em-
pieza desde que se envía esta posición de 
priistas, pero es posible que esto crezca”, 
subrayó el priista.

Aunque Moreno Cárdenas presume 
que tiene asegurado el 90 por ciento de 
la votación, según la fuente, más del 50 
por ciento aún reflexiona si dará su voto 
para cambiar este estatuto, y “si lo hacen, 
será por presión, lo que es prácticamente 
un amago”.

Al referirse al tema, la diputada 
Montserrat Arcos aseguró que se ve cada 
vez más cercana la desaparición del PRI, 
como sucedió con el PRD, gracias “al ca-
pricho de su dirigente que, de contem-
plar el modificar el cambio de logo, colo-
res y el nombre del partido para buscar 
su reelección, podría llevar a un fin sin 
retorno, pero aún falta ver la respuesta 
y la organización de quienes no estén a 
favor”.

“Es definitivo: el PRI está en la peor 
etapa de su vida, Alejandro (Moreno) no 
está dispuesto a reflexionar ni a hacer 
cambios contundentes; imagínate: cam-
biarle el nombre, el color, el logo; ya me-
jor que le pongan RIP, Requiescat in Pace, 
y que descanse en paz. El partido se ha 
convertido en un partido de amigos, de 
compadrazgos”, dijo.

Los exdirigentes partidistas que apo-
yan el documento de protesta contra 
Alito Moreno son Dulce Maria Sauri, En-
rique Ochoa, Pedro Joaquín Coldwell, 
José Antonio González. También están 
el excandidato presidencial Francisco 
Labastida y el exsecretario de Turismo, 
Enrique de la Madrid.

MANLIO FABIO BELTRONES, senador electo, califica deci-
sión de Moreno como “irresponsable”; perfilan boicot a asam-
blea del domingo; “somos más lo que lo queremos fuera”, dicen

EL SENADOR electo en reunión con delegados del PRI en Sonora, ayer.

HACE UN PAR de semanas, 
Alito mencionó que el 
objetivo de llevar a cabo su 
asamblea es únicamente ana-
lizar qué había que mejorar o 
cambiar en el partido.
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Burócratas consiguen 6.7% de alza salarial
para continuar impulsando la capacita-
ción para los Trabajadores del Estado.

Indicó que las percepciones men-
suales de las otras prestaciones, así 
como en lo que se refiere a los Quin-
quenios, prestación que había quedado 
rezagada desde 2018, registraron ajus-
tes a favor. Añadió que en el concepto 
Estímulos Económicos de Fin de Año 
(Vales de Despensa), su incremento se 
dará a conocer en noviembre.

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

CON RETROACTIVIDAD al 1 de 
enero de este año, los trabajadores ad-
ministrativos y de servicios generales 
recibirán un aumento salarial de 6.7 
por ciento ponderado, acordaron la Se-
cretaría de Hacienda y la Federación de 
Sindicatos de Trabajadores al Servicio 
del Estado (FSTSE).

Joel Ayala Almeida, presidente de la 
burocracia nacional, anunció lo anterior 
en un comunicado, donde detalló que 
en este ajuste salarial se incluirán los 
estímulos económicos de fin de año, 
como los vales de despensa y aguinal-
do, lo cual, dijo, beneficiará a los em-
pleados de menores percepciones.

Reconoció que, como parte funda-
mental del incremento salarial, se ra-
tificó la voluntad del Gobierno federal 

LA GOBERNADORA Delfina Gómez y el 
presidente del TSJ, Ricardo Sodi, ayer. 

Analizan 
reforma a la
Constitución 
del Edomex
| Redacción

LA GOBERNADORA del Estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, afirmó 
que se analizará la propuesta de reforma 
integral a la Constitución estatal, para 
adecuarla a las necesidades actuales que 
requiere la sociedad. 

“Vamos a darle seguimiento a esa pro-
puesta que hicieron de lo que es nuestra 
reforma integral de la Constitución, por-
que vale la pena adecuar a nuestras ne-
cesidades que estamos viviendo como 
sociedad y poder dar atención real a lo que 
quieren nuestros ciudadanos, que es una 
auténtica y real justicia”, señaló.

Al entregar 10 preseas Poder Judicial 
del Estado de México como reconoci-
miento al mérito en distintas áreas del 
derecho, destacó que desde el inicio de su 
administración ha trabajado en coordina-
ción con este Poder y otras instituciones 
para fortalecer la justicia cotidiana, el res-
peto a los derechos y la dignidad humana, 
y dijo que, es una obligación para las auto-
ridades del Estado impulsar acciones para 
alcanzar el desarrollo y el bienestar de la 
sociedad mexiquense. 

“Estoy convencida que el trabajo 
coordinado entre los poderes del estado, 
sumando la participación ciudadana, per-
mitirán que El Poder de Servir sea un eje 
transversal para el beneficio de la pobla-
ción”, indicó la gobernadora. 

Señaló que, en el marco de los 200 
años de la Fundación de la entidad y los 
diálogos y debate de la propuesta de re-
forma promovida por el Gobierno de la 
República, es indispensable escuchar to-
das las voces y atender las propuestas que 
favorezcan a la transformación que está 
viviendo el país y el Estado de México.

“Confío que juntos, los tres poderes del 
Estado, con vocación de servicio y dando 
más al pueblo, transformaremos el ac-
ceso a la justicia para todas las personas 
sin distinciones, que sea gratuita, pronta, 
expedita y al alcance de quienes más lo 
necesitan por su vulnerabilidad”, expresó.

Mil trabajadores, 
aproximadamente, 
serán beneficiados

700

EN EL EVENTO, la goberna-
dora y el presidente del TSJ y 
del Consejo de la Judicatura 
del Edomex, Ricardo Sodi, 
develaron un monumento 
otorgado por el PJ. 

07LR4690.indd   307LR4690.indd   3 04/07/2024   23:23:1904/07/2024   23:23:19



razon.com.mx
México

La Razón • VIERNES 05.07.2024
08

POR JULIÁN ANDRADE

Las cosas no salieron como se esperaba por errores 
en la concepción de la campaña, porque se dejaron 
seducir por vendedores de humo, creyeron en en-
cuestas que se salían de la lógica, pero sobre todo por-
que la propia convergencia de partidos y ciudadanos 
hizo que la propuesta de defensa de la democracia 
no fuera suficiente para mantener lo que ya se tenía 
desde 2021. 

En lo que se equivoca el dirigente del PAN, es 
validar, de alguna forma, el discurso del Presidente 
López Obrador sobre el gobierno de Felipe Calderón. 

Nadie duda que la detención y juicio a Genaro 
García Luna por delitos relacionados con el narcotrá-
fico no sea un golpe fuerte a la credibilidad de todo 
un proyecto de profesionalización de la policía, pero 
el aceptar los argumentos de pudrición generalizada 
es un error estratégico, porque la oportunidad del pa-
nismo en el futuro radicará en explicar y en comparar 
modelos de gestión del poder. 

Pero si el expediente García Luna afectó inclusive 
a nivel electoral, algo más que dudoso, se debieron 
establecer las medidas de comunicación política que 
pudieran contrarrestar el daño, apelando, por ejem-
plo, a las capacidades y eficacia que llegó a tener la 
Policía Federal en su momento. 

Pero la propia división en el PAN, porque existe, 
evitó que se hiciera un esfuerzo de ese tipo.

Quizá por ello Cortés retoma la acusación que 
utiliza López Obrador al sostener que el entonces 
mandatorio tendría que haber sabido lo que hacía o 
no hacía García Luna. 

En los hechos nadie tuvo ni tiene claridad al res-
pecto, y prueba de ello es que sólo se procedió con-
tra el exsecretario de Seguridad siete años después 
de que terminó su encargo, tuvo que ser en Estados 
Unidos y bajo la acción de la DEA, con los bajos es-
tándares con los que suelen actuar cuando se trata 
de asuntos sobre México. 

Los trapos sucios del PAN se están airando fuera 
de la casa y resulta que ni las heridas del 2012 están 
cerradas, cuando quedaron en la tercera posición y 
estando en el poder, algo sin duda para meditar, por-
que el propio Cortés llamó a algunos generales de 
aquella guerra para integrarse al equipo de Gálvez, 
con los resultados que también están a la vista. 

Insisto, Cortés tiene una medalla que nadie le 
puede regatear, que es su arriesgue en la defensa de 
la democracia, pero no hace bien al sumarse a las ma-
nías y fobias de Palacio Nacional, y menos ahora, en 
un momento en que la oposición es más que necesa-
ria, aunque pase por su peor momento.

A Marko Cortés hay que reco-
nocerle que tuvo el arrojo de 

suscribir una alianza con el PRI y 
el PRD y, además, ampliarla a di-
versos grupos de la sociedad que 
hicieron posible la candidatura de 
Xóchitl Gálvez a la Presidencia de 
la República. 

PAN, LAS GRIETAS 
 DE LA DERROTA

MARCAJE PERSONAL

@jandradej

Grupos rechazan convertirse en partido político

En Marea Rosa pintan 
raya al Frente Cívico
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

A decir de la organización Sí por 
México, la Marea Rosa dejó solo 
al Frente Cívico Nacional (FCN), 
agrupación mayoritaria entre 

las que conforman dicho movimiento de 
la sociedad civil, en su intención de con-
vertirse en partido político.

“En el caso de la Marea Rosa, se man-
tendrá como un movimiento civil, ciu-
dadano. El Frente Cívico Nacional, que 
es una organización que forma parte de 
la Marea Rosa, decidió, de manera indivi-
dual, tomar la ruta de la formación de una 
nueva corriente política.

“En el caso de Sí por México, nos man-
tendremos como una organización emi-
nentemente social, ciudadana, porque 
consideramos que desde la sociedad civil 
es importante continuar con una serie de 
retos y luchas que van a ser cada vez más 
complejas”, indicó Beatriz Pagés, inte-
grante de esta organización.

Aun así, consideró que el nuevo parti-
do es necesario para tener “caras nuevas” 
y diferentes a las “desgastadas” del PRI, 
PAN y PRD, que permitan hacer frente a la 
“dictadura” de la Cuarta Transformación.

Advirtió que el país enfrentará un con-
texto donde hay un Gobierno, el actual y 
el futuro, que están radicalizando posicio-
nes para convertirse en un régimen tota-
litario, sin división de poderes y donde 
corren el riesgo las libertades tan impor-
tantes, como es la libertad de expresión.

Por ello, manifestó que Sí por México 
fue invitada por Guadalupe Acosta, uno de 
los líderes del FCN, a estar en la formación 
de un partido, “y yo creo que hay que estar 
muy atentos para saber, en su momento, 
qué decisión tomar y cómo desde la socie-
dad se puede apoyar este esfuerzo”.

Aseguró a La Razón que la Marea Rosa 
se mantiene unida y firme, a pesar de los 

BEATRIZ PAGÉS, de Sí por México, asegura que optan por 
seguir con un carácter ciudadano; dice que tener una nueva 
opción política es importante ante desgaste de la oposición

EL 19 DE MAYO en Veracruz, personas se reunieron para participar en la Marcha Rosa.

Entrega Evelyn lentes a 
estudiantes de Guerrero
| Redacción

CON EL PROPÓSITO de promover el 
aprendizaje óptimo de niños y jóvenes 
a través del cuidado de la salud visual, la 
gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado 
Pineda, en coordinación con el programa 
Ver Bien para Aprender Mejor, entregó 
cinco mil 640 lentes a estudiantes de ni-
vel básico de los municipios de Acapulco 
y Coyuca de Benítez.   Para ello, se ejercie-
ron recursos por más de 2.6 mdp.

Con la presencia del coordinador de 
este programa, Jorge Alberto Acevedo 
Rumebe, detalló que se ha apoyado a tres 
mil 214 alumnos de 198 planteles en am-
bos municipios, además de que se reali-
zó la reposición de más de dos mil 400 
lentes a estudiantes que los perdieron 
durante el huracán Otis. 

En esta visita se dieron 346 apoyos a 
igual número de alumnos de la prima-
ria “Reforma Agraria” turno matutino y 
220 a estudiantes de la primaria Antonia 

Nava de Catalán turno vespertino.  En su 
mensaje, ofreció todo su respaldo a los 
estudiantes y dijo que seguirá trabajan-
do para continuar en esta ruta de la gran 
revolución educativa.

“intentos” del Gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador por “de-
bilitarla”, sin éxito, con el fin de imponer 
a su candidata en la Presidencia, Claudia 
Sheinbaum Pardo.

“Claro que lo intentó descalificar, lo 
trató de debilitar, pero me parece que sin 
éxito. Tan no tuvo éxito, que fue precisa-
mente eso lo que le motivó al Presidente a 
utilizar todos los recursos del Estado para 
imponer a su candidata en las urnas el pa-
sado 2 de junio, y también para ganar ma-
yoría calificada en las dos cámaras”, refirió.

En una opinión autocrítica sobre la de-
rrota de Xóchitl Gálvez, que apoyaba la 
Marea Rosa, reconoció que faltó mante-
ner su imagen como candidata ciudadana 
y no arrastrar con la “carga y el lastre” de 
partidos que ya no cuentan con la con-
fianza de la sociedad.

Indicó que hubo “una de las peores 
dirigencias de los partidos que la respal-
daron —PRI, PAN y PRD—, los cuales están 
desprestigiados frente a la ciudadanía”.

Además, dijo que los dirigentes priista, 
Alejandro Moreno, y panista, Marko Cor-

tés, sólo buscaron beneficios para ellos; 
en el caso de Alito, después de las eleccio-
nes debió renunciar a la presidencia del 
CEN del tricolor, por los malos resultados.

“Creo que PAN, PRI y PRD pudieron 
haber tomado la decisión de sí acompa-
ñar a Xóchitl, pero no colocándose delan-
te de ella; debieron de haber cuidado que 
ella mantuviera la imagen de ser una can-
didata ciudadana y no arrastrar y cargar 
con el lastre de partidos políticos que ya 
no cuentan con la confianza ciudadana”, 
apuntó la integrante de Sí por México.

Beatriz Pagés admitió también que a 
todos (ciudadanos y partidos aliancis-
tas) les faltó construir una propuesta de 
nación que fuera realmente una alterna-
tiva a un proyecto político, aseguró, tan 
autoritario y empobrecedor como el que 
representa Morena.

“Faltaron ideas, talento para ofrecer 
la propuesta de un México nuevo que 
pudiera ser suficientemente atractivo y 
representar una verdadera alternativa 
para una ciudadanía que está cansada de 
lo mismo”, sostuvo.

EVELYN SALGADO (c.), gobernadora de 
Guerrero, ayer en la entrega de lentes.
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EL LUNES, Amando Aven-
daño y Fernado Belaunzarán, 
voceros del FCN, coincidie-
ron que Marea Rosa no será 
un PRD 2.0, ni un sol Azteca 
remasterizado.
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| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

En una clara muestra de su 
apuesta por la experiencia, 
continuidad y conjunción de 
perfiles entre los equipos del 

Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor y de Claudia Sheinbaum, la virtual 
Presidenta electa nombró ayer a cuatro 
de las posiciones más relevantes que la 
acompañarán en su gabinete: Goberna-
ción, Seguridad, Educación y Bienestar.

Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Se-
guridad obradorista, será la nueva titular 
de Gobernación. Omar García Harfuch, 
quien forma parte del círculo cercano de 
Sheinbaum, será el titular de la Secreta-
ría de Seguridad y Protección Ciudadana. 
Además, Mario Delgado, actual dirigente 
de Morena, fue designado próximo se-
cretario de Educación, y Ariadna Montiel 
fue ratificada para repetir en la Secretaría 
de Bienestar.

Durante la presentación de la tercera 
tanda de integrantes del próximo gabine-
te en el Museo Interactivo de Economía 
(MIDE), Claudia Sheinbaum expresó: “Es-
toy muy contenta de presentarles a estas 
personas que formarán parte de nuestro 
equipo a partir del 1 de octubre. Son mu-
jeres y hombres honestos, profesionales, 
parte de la Cuarta Transformación, con 
quienes hemos trabajado muy bien”.

Sobre la próxima titular de la Secreta-
ría de Gobernación (Segob), Rosa Icela 
Rodríguez, la virtual Presidenta electa 
aseguró que cuenta con una “vasta expe-
riencia en el servicio público”, además de 
que destacó su liderazgo en la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana.

Rosa Icela Rodríguez tiene licencia-
tura en Periodismo por la escuela Carlos 

Nuevos titulares en Segob, SSPC, Bienestar y SEP

Claudia mantiene apuesta 
por experiencia en gabinete

LA VIRTUAL Presidenta electa integra a Rosa Icela Rodríguez, 
Omar García Harfuch, Ariadna Montiel y Mario Delgado; asegu-
ra que son mujeres y hombres honestos y profesionales

Nombramientos dividen a políticos y ONG
| Por Claudia Arellano 
 y Sergio Ramírez

LOS CUATRO nuevos nombramientos 
de la virtual Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, en las secretarías de 
Gobernación, Seguridad, Educación y 
Bienestar, generaron división de opinio-
nes entre la oposición y demandas en las 
organizaciones civiles.

Marko Cortés, dirigente nacional del 
PAN, aseguró que las designaciones de 
Rosa Icela Rodríguez (Segob), Omar Gar-
cía Harfuch (SSPC), Mario Delgado (SEP) 
y Ariadna Montiel (Sebiene), “confirman 
que el próximo Gobierno federal será 
tristemente más de lo mismo con puro 
cercano al Presidente”.

Sin embargo, el gobernador de Queré-
taro, Mauricio Kuri (PAN), felicitó a Del-
gado Carrillo por su nombramiento en 
Educación: “Envío mis buenos deseos 
para que su designación en este impor-
tante cargo sea un impulso que garantice 
la educación de nuestras niñas, niños y 
jóvenes en México”.

Para el senador Emilio Álvarez Icaza, 
los recientes nombramientos sólo re-
flejan el peso específico de la influencia 
del Presidente: “En este paquete, cargos 
claves, es la incidencia de López Obra-
dor y los riesgos que existen de una no 
conducción democrática, de diálogo y de 
inclusión con todas las visiones del país”.

El líder de los diputados de Morena, 
Ignacio Mier, dijo que con estos nombra-

mientos de Sheinbaum continúa robus-
teciendo su gabinete. 

“Estoy convencido de que fortalecerá 
el modelo de la nueva escuela mexicana. 
¡Enhorabuena a todas y todos! Sigamos 
haciendo historia por México”, resaltó.

La organización Mexicanos Primero 
exigió al próximo titular de la Secretaría 
de Educación Pública, buscar soluciones 
en esta materia, más allá de las becas 
prometidas, pues “el Sistema Educativo 
Mexicano requiere de una gestión eficaz 
para dar respuesta a los desafíos que pre-
senta, porque hasta ahora solo 28 de cada 
100 estudiantes que ingresan a la prima-
ria, llegan a la educación superior”.

En tanto, Educación con Rumbo Opi-
nó que es crucial una estrategia clara en 

Septién García y ha colaborado en varios 
medios de comunicación. 

Dentro de la esfera política, destaca 
su trabajo de 2000 al 2006 como di-
rectora general de Concertación Políti-
ca y Atención Social y Ciudadana en la 
Secretaría de Seguridad Pública, en el 
periodo del entonces jefe de Gobierno, 
Andrés Manuel López Obrador.

Pasó por las administraciones capita-
linas de Marcelo Ebrard y Miguel Ángel 
Mancera. Su último cargo en la adminis-
tración pública es en la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana. Además, 
durante el proceso electoral 2023-2024, 

se desempeñó como coordinadora de 
plan de gobierno de Claudia Sheinbaum.

De Omar García Harfuch, Sheinbaum 
Pardo dijo que, con su experiencia en 
seguridad y justicia, jugará un papel im-
portante en la administración; además, 
destacó que de su mano en la Ciudad de 
México “logramos una disminución histó-
rica de 50 por ciento en homicidios y 60 
por ciento en los delitos de alto impacto”.

“Como ustedes saben, en este perio-
do, mientras fui Jefa de Gobierno con el 
equipo de trabajo en donde estuvo Omar 
y al mismo tiempo la fiscal general de 
Justicia de la Ciudad de México, Ernes-

DE IZQ, A DER.: Omar García Harfuch, Rosa Icela Rodríguez, Claudia Sheinbaum, Ariad-
na Moniel y Mario Delgado, ayer en la presentación del nuevo gabinete presidencial.

tina Godoy, logramos una disminución 
histórica: 50 por ciento en homicidios y 
60 por ciento en los delitos de alto im-
pacto”, recordó. 

En cuanto a sus méritos académicos, 
García Harfuch es licenciado en Derecho 
y cuenta con diversos cursos, entre ellos 
el diplomado Senior Executive in Na-
tional and International Security, por la 
Universidad de Harvard, y el Seminario 
para el Desarrollo de Agentes del Orden 
de Gobierno de la República Mexicana, 
impartido por el FBI en Chicago.

A la Secretaría de Educación Pública 
llegará el maestro en Economía por la 
Universidad de Essex en Inglaterra, Ma-
rio Delgado Carrillo, quien también ha 
emanado de las filas capitalinas, pues se 
ha desempeñado, durante el gobierno de 
Marcelo Ebrard en la capital, como secre-
tario de Finanzas y de Educación.

Desde septiembre de 2018 y hasta 
octubre del 2020, coordinó el grupo par-
lamentario de Morena en la Cámara de 
Diputados. Luego de ostentar este pues-
to, fue designado presidente nacional 
de Morena, comprometiéndose, según 
sus palabras, a impulsar el proyecto de 
nación del mandatario federal y de la 4T.

“Sé que Mario va a desempeñar un 
gran papel al frente de la Secretaría de 
Educación, en donde van a estar algunos 
de los programas prioritarios que vamos 
a desarrollar”, comentó la virtual Presi-
denta electa.

En la Secretaría de Bienestar fue rati-
ficada Ariadna Montiel Reyes, quien fue 
reconocida por Claudia Sheinbaum por 
su dedicación y compromiso; además, 
la próxima Presidenta consideró que su 
“liderazgo, grandes convicciones y entre-
ga” han sido en beneficio de la calidad de 
vida de los mexicanos.

Aseguró que Montiel Reyes “se queda 
como secretaria de Bienestar del gobier-
no. Es una mujer honesta, de grandes 
convicciones. Es de una gran entrega, 
que pocas personas tienen”, y destacó 
su compromiso tras el paso del huracán 
Otis, en Acapulco, Guerrero.

Montiel Reyes realizó estudios de ar-
quitectura en la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). Además, 
sus primeros pasos en la política los dio 
como secretaria de Finanzas del PRD, 
del año 2000 al 2003. En 2006 y hasta 
el 2012 fue titular de la Dirección General 
de la Red de Transporte de Pasajeros del 
Distrito Federal.

También fue electa diputada a la 
Asamblea Legislativa del Distrito Federal, 
en la que se desempeñó como secretaria 
de la Comisión de Gobierno y presidenta 
de la Mesa Directiva, en el 2012.

HASTA ahora, 12 personas 
están confirmadas como 
parte del gabinete presiden-
cial. Claudia pretende tener al 
mismo número de mujeres y 
hombres en su equipo.

 MEXICANOS 
Primero hace 
un llamado para 
que el derecho a 
la educación sea 
garantizado a 
cada niño.

SON 
MUJERES y 

hombres honestos, 
profesionales, parte 
de la Cuarta Transfor-
mación, con quienes 
hemos trabajado 
muy bien”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Virtual Presidenta 
electa
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LOS NOMBRAMIENTOS (…) nos 
confirman que el próximo Gobierno 

federal será tristemente más de lo mismo con 
puro cercano al Presidente Andrés Manuel 
López Obrador”

MARKO CORTÉS
Dirigente nacional del PAN

el sector, y advirtió que “la continuidad y 
el seguimiento a los temas tan delicados 
en educación no pueden hacerse si se ve 
a la Secretaría de Educación como tram-
polín a otros puestos políticos o solo es 
un pago a colaboradores leales”.
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COMO SE HA PLANTEADO desde el inicio de la transición, la tarea de Omar 
García Harfuch al frente de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana será 
el fortalecimiento de la Guardia Nacional dentro de la Secretaría de la Defensa 
Nacional. Él mismo aseguró que esto es “una instrucción de la presidenta electa. 
Trabajaremos en equipo y en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional 
y la Secretaría de Marina. La instrucción es clara: el fortalecimiento de la GN, en 
coordinación con la Sedena y Semar”. Expuso que la delincuencia, más que com-
batirla sin miedo, “debe ser combatida de manera eficaz. No se trata de mano dura, 
sino de mando eficaz y eficiente. (Sse fortalecerán) las capacidades de investigación 
e inteligencia del Estado mexicano”. Sobre la política de “abrazos y no balazos” del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, señaló que “demuestra que ha sido una 
estrategia donde se ha combatido al crimen; tan es así que hemos perdido vidas de 
gente sumamente valiosa”. Asimismo, recalcó que la seguridad del país es conjunta 
y no sólo corresponde al Gobierno federal, sino que “es una responsabilidad com-
partida que tenemos que asumir”. Dijo que trabajará de manera conjunta con los 32 
gobierno estatales para procurar la seguridad, teniendo en cuenta sus diferentes 
necesidades operativas y prácticas, comprometido “al servicio para trabajar”.

OMAR GARCÍA HARFUCH
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana

Apuestan por continuar lo que ya se hizo bien

Integrantes de próximo Gobierno, 
por mejorar políticas en secretarías

LOS FUTUROS titulares de Gobernación, Seguridad, Educación y Bienestar hablan de las líneas de acción; impulsarán una mayor coordinación 

LA TITULAR DE BIENESTAR, que repetirá en el cargo, explicó que se continuará 
con una política en favor de las y los mexicanos: “Tenemos un gran reto: seguir 
combatiendo la pobreza, pero también encontramos el cómo hacerlo y los progra-
mas de Bienestar tendrán larga vida”. Aseguró el apuntalamiento de los programas 
existentes y el fortalecimiento de aquellos como el derecho universal para los 
mexicanos que viven en vulnerabilidad, y se comprometió a sentar las bases “de un 
programa que ayude a las mujeres”. Esto último está enmarcado en una propuesta 
de la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, quien anunció la creación de un 
apoyo social dirigido a las mujeres de 60 a 64 años, con lo cual se busca recono-
cer y reivindicar el trabajo de las mujeres en la vida social y familiar. “La reforma 
constitucional que está planteada pretende que los programas Sembrando vida, 
Producción para el Bienestar, el apoyo a los pescadores, la entrega de los fertilizan-
tes y, ahora, como lo ha planteado el día de ayer la próxima Presidenta, el Programa 
de Apoyo a las Mujeres Mayores de 65 años, agradecida de esta oportunidad de 
continuar con esta labor, que ha sido la más importante de nuestra carrera política y 
profesional”. Reiteró que trabajará para que todos los programas del Bienestar, que 
buscan generar una “política de derechos para las personas”, lleguen a toda la ciuda-
danía, y recordó que, “por el bien de todos, primero los pobres”.

ARIADNA MONTIEL REYES
Secretaría de Bienestar

LA BATUTA EN MATERIA EDUCATIVA la llevará Mario Delgado Carillo, quien 
refrendó el compromiso de ser “aliado” de las y los maestros, además de continuar 
con el modelo propuesto por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, de la 
Nueva Escuela Mexicana, así como el programa La Escuela es Nuestra. El próximo 
titular de la SEP aseguró que recibió instrucciones de la virtual Presidenta electa 
para llevar a cabo la revisión de todos los modelos de educación media superior, 
al tiempo que deberá revisar las condiciones de las y los docentes que trabajan 
en este nivel educativo y la construcción de las preparatorias que “hagan falta”. 
“Esto, para que ningún estudiante que quiera estudiar la preparatoria se quede 
sin la posibilidad de hacerlo. Y esto nos lleve a terminar con la famosa prueba del 
Comipems; que todas y todos los jóvenes que quieran estudiar, lo puedan hacer 
y, además, tengan su beca”, expresó, al resaltar que trabajará con la Secretaría de 
Ciencia, Tecnología e Innovación, con miras a garantizar la gratuidad de la educa-
ción superior; “también, a apoyar en la creación de las dos nuevas universidades: 
la Rosario Castellanos y la Universidad de la Salud, que recaerán principalmente 
en la Secretaría de Ciencia”. Consideró que la secretaría de la que tomará el mando 
tiene como reto resolver pendientes con los docentes, entre ellos las jubilaciones 
del ISSSTE y el caso de la Unidad del Sistema para la Carrera de maestros.

MARIO DELGADO CARRILLO
Secretaría de Educación Pública

FORMACIÓN: Licenciado 
en Economía por el Instituto 
Tecnológico Autónomo de 
México y maestro en Economía 
por la Universidad de Essex, 
Inglaterra.
TRAYECTORIA: Director 
de Informática y Estadística 
de la SSP-DF, secretario de 
Finanzas y de Educación en el 
GDF, senador, diputado federal 
(donde fue presidente de la 
Jucopo); presidente nacional de 
Morena desde 2020.

FORMACIÓN: Cuenta con 
estudios en arquitectura por la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México.
TRAYECTORIA: Senadora 
suplente, directora de la Red 
de Transporte de Pasajeros-DF, 
diputada en la ALDF, donde 
presidió la Mesa Directiva, 
diputada federal, subecretaria de 
Bienestar. Desde 2022 es titular 
de esa secretaría.

FORMACIÓN: Licenciado en 
Derecho por la Universidad 
Intercontinental; maestro en 
Administración Pública por la UVM. 
Tiene estudios relacionados con 
Seguridad Nacional e Internacional 
por la Universidad de Harvard.
TRAYECTORIA: Jefe de la 
División de Investigación de la PFP, 
comisionado de la AIC de la PGR, jefe 
general de la Policía de Investigación 
de la PGJCDMX, coordinador 
de Inteligencia del gabinete de 
seguridad de la CDMX, secretario de 
Seguridad Ciudadana de la CDMX.

NO TENDRÁ DESCANSO la próxima secretaria de Gobernación, pues desde el 
primer minuto del 1 de octubre asumirá esta cartera, donde se comprometió a “a 
trabajar con el diálogo, con mucha civilidad, con mucho respeto; con la población, con 
los diferentes sectores, con los empresarios, con los gobernadores, con los diputados, 
senadores; con los grupos sociales; también, por supuesto, con mujeres, hombres 
y jóvenes. Actuaremos con respeto y civilidad en la búsqueda de acuerdos para dar 
soluciones a las exigencias de la sociedad. Tengo claro, Presidenta Claudia Sheinbaum, 
que usted realizó en campaña una serie de compromisos que se tienen que cumplir, le 
daremos valor a la palabra de mujer”. Dijo que entre sus prioridades estará el trabajo, 
de manera “intensa”, con activistas de derechos humanos y de grupos indígenas.  De 
igual forma, se comprometió a realizar un diagnóstico de ideas y prioridades del próxi-
mo Gobierno, y de ahí perfilar el cumplimiento de los compromisos realizados con la 
ciudadanía. Apuntó que otra de sus prioridades será atender “la problemática de este 
país, que ustedes conocen, y en la cual hemos estado atendiendo desde el gabinete 
del Presidente Andrés Manuel López Obrador”. Asimismo, se expresó por un trabajo 
conjunto en materia de seguridad, a través del gabinete, pues “es un colectivo que 
toma decisiones, no es solamente una secretaria”.

ROSA ICELA RODRÍGUEZ VELÁZQUEZ
Secretaría de Gobernación

FORMACIÓN: Licenciada en 
Periodismo por la a Escuela 
de Periodismo Carlos Septién 
García. Tiene estudios de 
maestría en Ciencias Penales.
TRAYECTORIA: Periodista, 
directora de Participación 
Ciudadana y de Concertación 
Política, secretaria de Desarrollo 
Social, de Desarrollo Rural 
y de Gobierno en el GDF; 
coordinadora de Puertos en la 
SICT; desde 2020 fue titular de 
la SSPC.
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Senado acusa resistencias a reforma judicial

Echan abajo orden del 
juez De la Peza al TEPJF
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Ana Lilia Rivera, presidenta del 
Senado, informó que fue revo-
cada la suspensión provisional 
que dictó el juez noveno de 

Distrito en Materia Administrativa, Ro-
drigo de la Peza López Figueroa, en la que 
se ordena al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) la de-
signación de dos magistrados de la Sala 
Superior de esta instancia y que ha sido 
motivo de una gran controversia.

El Séptimo Tribunal Colegiado en 
Materia Administrativa en la Ciudad de 
México tomó la determinación de echar 
abajo la suspensión provisional. En en-
trevista, la legisladora acusó resistencias 
a la reforma al Poder Judicial, las cuales, 
aseguró, “intentan impedir que se lleve a 
cabo a “toda costa”. 

Advirtió que la oposición no podrá “de-
tener este proyecto, porque la sociedad 
está informada, organizada, y no permitirá 
que —a través de estos espacios, donde se 
abusa del control constitucional que tie-
nen los jueces de Distrito— se impongan 
intereses de unos cuantos, cuando lo que 
demandan los ciudadanos es justicia”. 

Hizo énfasis en que la Cámara alta ac-
tuó conforme a Derecho al impugnar el 
recurso que presentó el juez Rodrigo de 
la Peza, pues se arrogó facultades meta-
constitucionales al ordenar a una autori-
dad superior jerárquica que realice deter-
minados actos que no están dentro de sus 
facultades. Advirtió que desde que llegó 
la presidenta de la Corte, el Poder Judicial 
tiene una “irresponsable” confrontación 
con los otros dos poderes. 

La legisladora dijo: “A mí no me co-
rresponderá juzgar, a mí me corresponde 

ANA LILIA RIVERA reprueba que el juzgador se haya “arroga-
do” facultades metaconstitucionales; señala que desde que llegó 
Norma Piña a la Corte hay una “irresponsable” confrontación 

PJ, por mejorar labor de fiscalías y policías
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EN MEDIO DE LA DISCUSIÓN sobre la 
reforma judicial, el Poder Judicial comen-
zó una estrategia para plantear que es ne-
cesaria una mejor procuración de justicia 
por parte de fiscalías y policías.

A través del documental “Verónica y 
Erick Razo: un testimonio de resilien-
cia y justicia” que narra la historia de los 
hermanos Razo, detenidos hace 13 años 
arbitrariamente en la Ciudad de México, 
acusados de pertenecer a una banda de 
secuestradores, con pruebas forzadas y 
confesiones obtenidas bajo tortura, se 
puso de manifiesto que tanto la Suprema 
Corte como el Consejo de la Judicatura 

están empeñados en plantear soluciones 
reales para una mejor justicia.

Esta historia, con testimonios de las 
víctimas y personas defensoras que lleva-
ron el caso, será estrenada en el canal del 
Poder Judicial de la Federación, el próxi-
mo sábado 6 de julio a las 19:00 horas.

La magistrada Taissia Cruz, 
directora del Instituto Federal 
de la Defensoría Pública, asegu-
ró que los cambios en el sistema 
de justicia deben partir del con-
senso de los actores sociales y 
de un diagnóstico objetivo.

Consideró que el caso de 
Verónica y Erick muestra todas 
las violaciones de derechos que 
pueden ocurrir en el contexto 

de la justicia penal. Enfatizó que si no se 
voltea a ver a las policías y las fiscalías, este 
tipo de casos pueden seguir ocurriendo.

El director de Justicia TV, Ernesto Ve-
lázquez, destacó que la Corte, y en gene-
ral el Poder Judicial, nunca han estado ce-
rrados a los cambios, pero se debe evitar 

hacerlos sobre las rodillas o sin 
analizar casos como los de Ve-
rónica y Erick.

Ruth Zenteno, directora de 
Investigación y Acceso a la In-
formación de la Unidad de Liti-
gio Estratégico en Derechos Hu-
manos, resaltó que vivencias 
como las de Verónica y Erick 
explican que se debe volver al 
debate público sobre la PPO.

como representante de un poder, analizar 
jurídicamente el asunto y actuar en con-
secuencia”. Además acusó al juez de la 
Peza, de conceder personalidad jurídica 
a una organización civil que no justifica 
en los objetivos, para los que fue formada, 
interés sobre el asunto. 

Reclamó a De la Peza, concederle “más 
de lo que solicitó” a esta organización ci-
vil, en un contexto político en el que se 
debate la reforma al Poder Judicial y en 
el que, incluso la Constitución, estable-
ce que el amparo no procede en materia 
electoral y “la insistencia en querer vio-
lentar la Constitución, en excederse en 
sus facultades y en querer someter auto-
ridades superiores jerárquicas a él, a sus 
decisiones”.

 La también senadora de Morena dijo 
que ante esta situación “el Plan C que 

tanto intentan detener, no lo podrán ha-
cer, porque fue muy evidente. Y esto lo 
digo como un actor político, como una 
persona que pertenece a un movimien-
to político”; sin embargo, señaló que 
como presidenta del Senado “actuamos 
en consecuencia jurídicamente; nos es-
tamos defendiendo y lo hemos hecho 
bien, puesto que hoy hemos logrado que 
la suspensión provisional se anule”. 

Recordó que el Congreso de la Unión 
legisló específicamente en materia de 
amparo, para que no se permita que un 
juez de distrito suspenda efectos de le-
yes generales; y planteó que el Poder 
Judicial tendría que reflexionar en estos 
momentos, que las condiciones políticas 
cambiaron y que construir el diálogo “es 
lo más prudente, ante una reforma al Po-
der Judicial inminente”.

LA PRESIDENTA del Senado en conferencia, en marzo pasado.

EL JUEZ Rodrigo de la Peza de-
fendió el martes su actuación 
al asegurar que sí tiene juris-
dicción en la orden que emitió 
para designar a dos magistra-
dos que faltan en el TEPJF.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

En el siglo XX han existido gran cantidad de esos líderes de 
todo tipo, republicanos, demócratas o dictadores, fascistas, 
comunistas, laicos, religiosos, liberales, conservadores, de 
izquierda, de derecha, o de extrema derecha, y así infinidad 
de ideologías y de sistemas políticos; por ejemplo: en Méxi-
co hubo un Plutarco Elías Calles, un Lázaro Cárdenas y un 
Miguel Alemán, hasta llegar a un Andrés Manuel López 
Obrador, todos ellos con diferente ideología. En otras partes 
del mundo aparecieron personajes que transformaron al 
mundo; en Rusia, Lenin, Stalin, Gorbachov y Putin; en Ingla-
terra Churchill y Thatcher; en Francia, De Gaulle y Mitterrand; 
en Alemania Hitler y Merkel; en Estados Unidos Roosevelt y 
Obama, y así muchos más por todas partes del mundo.

Sin embargo, parece que actualmente hay una crisis de 
líderes en todo el mundo, salvo algunos casos excepciona-
les, no hay líderes; por ejemplo en Estados Unidos están 
compitiendo por la presidencia dos candidatos que han 
sido duramente cuestionados; por un lado se encuentra 
Joe Biden, con sus 81 años y sus lapsus de olvido en sus 
discursos, quien compite contra Trump, y sus 78 años de 
edad,  quien fue presidente y perdió la reelección contra 
el propio Biden, y que ha sido un personaje duramente 
cuestionado por sus recurrentes mentiras y dudosa repu-
tación, y que, sin embargo, hoy se presenta como el mejor 
posicionado contra la reelección de Biden; sin embargo, 
ambos candidatos han sido duramente cuestionados, y 
sobre todo sus partidos que no pudieron construir la can-
didatura de otro candidato competitivo y pudiera sustituir 
a los cartuchos quemados como son Biden y Trump.

Los mismo sucede en Francia con Emmanuel Ma-
cron, quien está a punto de ser derrotado por la ultrade-
recha francesa, y que durante sus siete años de gobierno 
no pudo generar otro liderazgo dentro de su grupo para 
que fuera el continuador de su programa de gobierno; lo 
mismo sucede en España con Pedro Sánchez, quien asu-
mió el poder desde el año 2018 y también está en entredi-
cho la continuidad de su gobierno y que sólo por la falta de 
líderes se ha mantenido en el gobierno.

En México, como pudimos observar en las recientes elec-
ciones, arrasaron los candidatos de Morena, sin que la oposi-
ción, salvo algunas excepciones, tuviera candidatos compe-
titivos, la cual ha sido criticada, ya que durante los seis años 
del Gobierno de AMLO no pudieron generar un candidato 
realmente competitivo, sobre todo derivado de que fueron 
incapaces de generar una autocrítica que les permitiera re-
construirse, pero sus lideres se complacieron con mantenerse 
en el poder partidista y asegurarse un escaño en el Congreso.

Después de la contundente derrota, los partidos de opo-
sición tienen que hacer la tarea que postergaron seis años y 
deben de renovar sus dirigencias, buscar perfiles idóneos 
para generar nuevos líderes, que hoy tan escasos están; o 
será que ya no hay interés en la población por ser líder polí-
tico y social; hay que esperar que los estudios nos muestren 
hacia dónde quieren ir los jóvenes actualmente, y esperar 
que se formen nuevos liderazgos, por el bien de la nación.

Hay etapas en la historia de la hu-
manidad que por diferentes ra-

zones aparecen líderes que encabezan 
movimientos sociales, económicos o 
jurídicos, y que provocan en la pobla-
ción una fascinación y un convenci-
miento sobre sus ideas, por las cuales 
tienen millones de seguidores, y que 
muchas veces los llevan a la Presiden-
cia de la República de su país.

EN EL MUNDO
SE BUSCAN LÍDERES 

ANTINOMIAS

EN ABRIL, la 
4T pidió a la 
SCJN respetar la 
Constitución y no 
excederse en fa-
cultades, al buscar 
eliminar la PPO.
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EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador, ayer, en conferencia de prensa.

Presidente cuestiona a juez

Ve “plan con maña” para 
tirar mayoría calificada 

EL MANDATARIO señala que quieren nombrar a dos ma-
gistrados del TEPJF y evitar la supuesta sobrerrepresentación 
de la 4T; acusa que De la Peza “pisotea y viola” la Constitución

| Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador denunció ayer 
una “maniobra politiquera” y 
un “plan con maña” por parte de 

la oposición, en complicidad con el juez 
noveno de Distrito de la Ciudad de Mé-
xico, Rodrigo de la Peza, para nombrar a 
dos magistrados en el Tribunal Electoral, 
lograr la mayoría ahí y evitar la supuesta 
sobrerrepresentación de Morena y sus 
aliados en el Congreso de la Unión. 

Tras reiterar su respaldo a la decisión 
de la secretaria de Gobernación, Luisa 
María Alcalde, de presentar una solicitud 
de juicio político en la Cámara de Diputa-
dos en contra del juez De la Peza Flores, 
aseguró que éste “pisotea y viola” la Cons-
titución mexicana. 

“¿Para qué quieren nombrar esos dos 
(magistrados), de cuándo acá al juez le 
importa que esté integrado completa-
mente el Tribunal?, pues todo es un plan 
con maña, porque los dos que quieren 
poner son del bloque conservador y en-
tonces tendrían mayoría en el Tribunal y 
podrían cancelar la elección. Pero eso no 
es, para no exagerar, no. 

“Lo que más añoran es que se aplique 
una fórmula que no está en la Constitu-
ción para que no haya la supuesta sobre-
rrepresentación y Morena y sus aliados 
no tengan mayoría calificada en la Cáma-
ra de Diputados y no puedan reformar la 
Constitución. ¿Eso es mafia o no es ma-
fia?”, cuestionó. 

En la conferencia de prensa mañane-
ra, aseguró que se trata de una maniobra 
politiquera del bloque opositor, porque el 
juez noveno de Distrito en Materia Admi-
nistrativa no tiene facultades para pedir 
al Tribunal Electoral que nombre las dos 
magistraturas faltantes. 

“¿Qué tiene que hacer un juez para 
calificar la elección presidencial y la elec-
ción federal? Un juez. ¿Pero cómo se atre-
ve a violar así, a pisotear la Constitución? 
Porque se sienten protegidos por los de 
la Suprema Corte de Justicia, y los de la 
Suprema Corte se sienten protegidos 
porque tampoco son los que mandan, en 
esto hay, como se dice en algunos lugares, 
nivelitos, arriba hay otros”, subrayó. 

Por ello, abundó, cuando dice la se-
cretaria de Gobernación, Luisa María Al-
calde, que va a interponer una denuncia 
para juicio político al juez Rodrigo de la 
Peza, “claro que está bien, ya basta que 
estén pisoteando la Constitución”. 

Recordó que no es nada más este caso, 
pues los que deberían de respetar la Cons-
titución, los ministros, la violan al ganar 
más que el Presidente de la República.  

“Son unos caraduras, cretinos, ¿cómo 
van a impartir justicia así? Y todavía hay 
quienes dicen no, no hace falta la reforma 

al Poder Judicial, o como el señor Alazra-
ki, que dice que no se dan cuenta que vi-
vimos en una dictadura”, dijo. 

El mandatario federal cuestionó: “¿Yo 
qué tengo que ver con Iturbide?, ¿en qué 
me parezco a Santa Ana?, ¿cuál es mi si-
militud con Porfirio Díaz?, ¿qué tengo que 
ver con Carlos Salinas de Gortari? 

“En lo internacional, ¿qué tengo que 
ver con Hitler, Mussolini, con Franco o 
con Pinochet? Yo soy de Tepetitán, Ma-
cuspana, Tabasco y soy demócrata, de 
verdad, no hipócrita, porque quiero que 
sea el pueblo el que mande en México y 
decida en México, no la oligarquía, una 

minoría rapaz, hipócrita, racista, clasista 
(…)”, resaltó el Presidente. 

Planteó que “aceptar sin conceder, 
como dicen los abogados, de que no se 
lleve a cabo la reforma al Poder Judicial. 
Imagínense en qué terminaría el país, si 
los jueces dejan en libertad a delincuen-
tes peligrosísimos de las bandas que ope-
ran en el país y a delincuentes de cuello 
blanco. O esto que acaba de hacer un juez, 
se atreve a ordenarle al Tribunal Electoral 
que se nombre a dos nuevos magistrados 
y con qué facultad, si constitucionalmen-
te es el Tribunal Electoral el que tiene la 
facultad para resolver”. 

Si hay respeto, “no habrá 
intervencionismo” en EU
| Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE de la República asegu-
ró que, mientras a México no le falten al 
respeto en las elecciones de Estados Uni-
dos, su Gobierno no tiene por qué actuar 
de manera intervencionista e injerencista 
en decisiones que sólo corresponden al 
pueblo estadounidense. 

Dijo que estará pendiente del desarro-
llo del proceso electoral en el vecino país 
del norte, así como de la actuación de los 
candidatos demócrata Joe Biden, y el re-
publicano Donald Trump, con quienes, 
insistió, lleva muy buena relación. 

“Mientras no nos falten el respeto, 
nosotros no tenemos por qué actuar de 
manera intervencionista, injerencista, en 
forma oficiosa dar opiniones so-
bre lo que corresponde al pue-
blo estadounidense”, subrayó. 

El mandatario advirtió que 
nosotros “no queremos que 
ningún país, por poderoso que 

sea, intervenga en asuntos que sólo com-
peten a los mexicanos”. 

Al referirse al debate que sostuvieron 
hace una semana el presidente Biden y el 
exmandatario Donald Trump, les agrade-
ció que hayan tratado con respeto a nues-
tro país. 

“Ahora que fue el debate, agradezco de 
que se habló del tema migratorio, pero fue 
con mucho respeto hacia México, no sé si 
ustedes lo notaron, ya es un tono distinto 
al de antes y ojalá que así se sigan desen-
volviendo las cosas”, remarcó. 

Deseó que le vaya muy bien al pueblo 
estadounidense en el próximo proceso 
electoral, que tendrá elecciones el martes 
5 de noviembre. 

“Deseo que les vaya muy bien, funda-
mentalmente al pueblo de los Estados 

Unidos, que son nuestros ve-
cinos, hermanos, ya paisanos, 
porque hay 40 millones de 
mexicanos viviendo en EU, y 
deseamos que les vaya muy 
bien, mucho muy bien”, dijo. 

AMLO: En caso 
Ayotzinapa no 
habrá carpetazo
| Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

ANDRÉS  MANUEL Lopez Obrador, 
Presidente de México, aseguró ayer que 
fue “muy buena” la reunión que sostuvo 
el miércoles con los padres y madres de 
los 43 normalistas de Ayotzinapa, ante 
quienes refrendó que no habrá “carpeta-
zo” en las investigaciones.

“Ellos saben que no se va a cerrar este 
caso, no va a haber carpetazo, es un ex-
pediente abierto, si no alcanzamos noso-
tros a encontrar a los jóvenes. Y estamos 
trabajando todos los días con ese propó-
sito, estamos haciendo entrevistas con 
los que están detenidos, presuntamente 
participantes en la desaparición de los 
jóvenes; con los que dejaron en libertad 
porque se argumentó de que habían sido 
torturados”, afirmó.

Recordó que se aprobó una ley de am-
nistía para conseguir información y saber 
el paradero de los jóvenes estudiantes, 
desaparecidos el 26 de septiembre de 
2014 en Iguala.

“Se están ofreciendo ventajas; se apro-
bó ya una Ley de Amnistía, todo para 
conseguir información y saber sobre el 
paradero de los jóvenes”, declaró.

Durante la conferencia de prensa en 
Palacio Nacional, confirmó que el próxi-
mo lunes les entregará a los padres y ma-
dres de los estudiantes desaparecidos, de 
manera formal, una carpeta personal con 
las investigaciones realizadas, ya que aún 
se recaba información sobre el caso.

El mandatario federal dijo que se ha-
bló con los familiares de los jóvenes so-
bre los avances en general, sin embargo, 
se puso énfasis en la búsqueda de éstos 
en el estado de Guerrero.

Expuso que hay más de 100 deteni-
dos, procesados; “se sigue con toda la 
investigación para conocer las causas, 
pero lo más importante de todo es que 
podamos encontrar a los jóvenes antes 
de que terminemos nuestro mandato”.

Agregó que se les informó a los padres 
y madres del análisis que se hizo a los res-
tos localizados en el basurero de Cocula, 
que estaban pendientes de analizar, los 
cuales resultaron negativos al no corres-
ponder a los estudiantes desaparecidos.

PADRES de los estudiantes normalistas de Ayotzinapa, el 
miércoles, en inmediaciones de Palacio Nacional.

EL PRESIDENTE de la 
República calificó a los 
ministros de la Corte como 
“caradura” y cretinos porque 
deberían ser ellos quienes 
defiendan la Constitución. 

EL PRESIDENTE destacó 
la aprobación de la Ley de 
Amnistía en abril como uno 
de los avances que podría 
ayudar a dar con el paradero 
de los jóvenes.

Años  de la desa-
parición de los 43 
se cumplirán el 26  

de septiembre

10

Millones de mexica-
nos viven es Estados 

Unidos 

40
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ción de manera inmediata, pero que sea 
esto progresivo, únicamente a las vacan-
tes de jueces y magistrados. Esto es im-
portante, porque hoy tenemos un Sistema 
Nacional de Justicia que funciona, que re-
suelve más de un millón 500 mil amparos 
y no podemos, en este momento, hacer un 
cambio de todos los juzgadores federales, 
que son mil 653, para que repentinamente 
se venga esta implementación de la refor-
ma. Nosotros hemos visto en la historia 
de nuestro país: la reforma penal se tardó 
ocho años en implementarse; la reforma 
laboral, más de cuatro años llevamos y to-
davía está pendiente en varios estados del 
país; la reforma al sistema anticorrupción 
se tardó más de cinco años en que se im-
plementara, está en los tribunales de jus-
ticia federal y locales, y así sucesivamen-
te, de tal suerte que esta reforma, la más 
importante en los últimos 200 años, sea 
una reforma que se vaya implementando 
la elección por voto popular, si como fue 
el mandato de los ciudadanos en las ur-
nas, a través de una elección progresiva, 
y que cada tres años se vayan poniendo 
a consideración las vacantes, para que las 
personas que reúnan los requisitos pue-
dan participar en esta determinación de 
quiénes serán los jueces y magistrados 
que queremos por voto popular.

Esto garantizaría dos cosas: una, tener 
jueces con una gran legitimidad social, 
eso es fundamental, y la segunda, jueces 
de excelencia. Para ello, además de la elec-
ción progresiva y cuidando que se respe-
ten los derechos adquiridos de los jueces 
y magistrados, también planteo la posibi-
lidad de que haya un Comité Técnico de 

Evaluación que analice que los aspirantes, 
que los candidatos, tengan los requisitos 
suficientes de certificación en las materias 
que quiere participar, ya sea la materia pe-
nal, la civil, administrativa, etcétera.

BB: Hoy los requisitos para ser juez o 
magistrado son muchos.

YEM: Tenemos un capital humano 
muy importante en jueces y magistra-
dos. Son de carrera judicial, llevan 20 o 
30 años de su vida en esta carrera judicial. 
En toda esta carrera judicial han invertido 
muchos años de su vida, se han prepara-
do, han participado en concursos de opo-
sición para llegar a los cargos, exámenes, 
en fin, para que finalmente se les pueda 
asignar una plaza. En esta carrera judicial 
es un capital humano que hoy se tiene en 
el Sistema de Justicia Mexicana, ese capital 
humano no podemos de un día para otro 
cambiarlo, porque también se ha invertido 
por parte del Estado en esta carrera judicial. 
El Estado ha invertido en ellos, en la carre-
ra, en los exámenes, en la preparación de 
cada uno de los operadores jurídicos. Ac-
tualmente se resuelven un millón 500 mil 
asuntos  al año, hay cientos de miles de 
asuntos que se encuentran en trámite y en 
proceso, y que las personas que solicitan 
los servicios de los jueces y magistrados 
para efecto que se determine quién tiene la 
razón. Esas personas tienen derecho al ac-
ceso a la justicia, a la impartición de justicia, 
y a ellos tenemos que continuar dándoles 
un servicio de excelencia y de calidad.

BB: Después de que se filtró el comen-
tario que hizo usted de que renunciara la 

ministra Piña, el Presidente López Obra-
dor dijo que no importaba quién renun-
ciara, que de todas formas la reforma iba.

YEM: El señor Presidente Andrés 
Manuel López Obrador está planteando 
una iniciativa muy importante, y es una 
iniciativa de una renovación a todo el Sis-
tema de Justicia, a todo el Poder Judicial 
Federal. Considero que esta reforma es 
muy conveniente y mi planteamiento es 
nada más que seamos muy cuidadosos en 
la elección progresiva. La línea de tiempo 
que yo planteo, es que en los meses de 
octubre, noviembre, diciembre, enero y 
febrero se lleve a cabo la adecuación a las 
normas secundarias y los acuerdos corres-
pondientes para efecto de implementar 
la Reforma al Poder Judicial y la primera 
elección sea el 23 de marzo de 2025, don-
de se elija la totalidad de los integrantes de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
los cinco magistrados integrantes del Tri-
bunal de Disciplina Judicial y así también 
350 plazas vacantes de jueces y magistra-
dos, que para el mes de marzo estarán ya 
disponibles para ser concursadas y pues-
tas a disposición para ser electas popular-
mente. Hay un tema que nos interesa y 
preocupa, que es el de la especialización 
de las personas candidatas a aspirar a un 
cargo de juez o magistrado vía elección 
popular. Y es la seguridad de que las per-
sonas tengan los conocimientos técnicos 
y jurídicos y sean personas que tengan 
la experiencia en materia jurisdiccional 
y que, finalmente, tengamos jueces con 
dos características: excelencia y legiti-
midad social para que sirvan a la gente y 
estén cerca de la gente, de la ciudadanía, y 
sea la ciudadanía. escuchada por los jue-
ces. que le va a tocar determinar y decidir 
sobre cada uno de sus asuntos.

BB: ¿Qué se espera para la SCJN?
YEM: Se disminuyan de 11 a nueve 

ministros y un segundo tema es que en 
este momento la iniciativa presidencial 
tiene impedimento para que los minis-
tros que nos encontramos en activo po-
damos participar en la elección de la nue-
va Corte. No sabemos si finalmente este 
impedimento, este candado se vaya a 
quitar, y si es así, los ministros y ministras 
que estamos en este momento tendría-
mos la posibilidad de participar. Vamos a 
esperar a ver qué dice el Poder Legislati-
vo para ver cómo viene la reforma.

| Por Bibiana Belsasso 
bibi.belsasso@razon.com.mx 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador busca que su parti-
do, Morena, y sus aliados, aprue-
ben la reforma al Poder Judicial 

en el próximo periodo parlamentario de 
sesiones, que iniciará el 1 de septiembre.

La confrontación entre el Poder Ejecuti-
vo y el Poder Judicial cada día es más inten-
sa. Platicamos con la ministra de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Yazmín Esquivel Mossa, sobre este tema.

BIBIANA BELSASSO (BB): Hace unos 
días trascendió que usted había pedido 
la renuncia de la ministra Norma Piña, 
¿cómo se dio esto?, ¿qué es exactamente 
lo que usted dijo?

YAZMÍN ESQUIVEL MOSSA 
(YEM): Yo plantee al interior de una se-
sión privada de ministras y ministros una 
reflexión sobre la necesidad de considerar 
la conveniencia de que la ministra Norma 
Piña sea y continúe siendo la interlocuto-
ra con los otros dos Poderes, fundamen-
talmente con el Poder Legislativo, que es 
donde en este momento se está llevando a 
cabo la discusión, las mesas de diálogo na-
cionales, para la reforma al Poder Judicial 
Federal y aquí es donde se está analizando 
este punto. Ha hecho falta el diálogo para 
avanzar hacia una ruta correcta en función 
de lo que queremos los tres Poderes, que 
es justamente el bienestar de todos los 
mexicanos. Requerimos que haya un for-
talecimiento en la justicia, y todo esto se 
da a base de la comunicación, toda vez que 
quien elabora este dictamen es el Poder 
Legislativo, los senadores, los diputados, y 
con ellos se tiene que tener interlocución.

BB: Ministra Esquivel, usted ha dicho 
que en este momento que se está plan-
teando esta reforma al Poder Judicial 
es muy importante tener interlocución. 
¿Qué es lo que ve usted con la nueva 
reforma?

YEM: Primero, que tengamos una elec-

No podemos cambiar a todos los mil 600 juzgadores: ministra

INTEGRANTE de la SCJN plantea un cambio 
inmediato de integrantes del tribunal y magis-
trados; el resto de los cargos se renovaría de 
manera escalonada hasta concluir en 2037 

LA MINISTRA de 
la SCJN, Yasmín 
Esquivel, en ima-
gen de archivo.

Formación: Licenciada en derecho (UNAM); especializada en Derecho Adminis-
trativo, Fiscal y Sistema Financiero (U. Panamericana); maestra en Administración de 
Instituciones Educativas (UVM); doctora en Derecho (Universidad Complutense ).

Trayectoria: Magistrada unitaria en tribunales agrarios, magistrada y presidenta 
del Tribunal Superior Agrario y del Tribunal de lo Contencioso Administrativo del DF 
(después, Tribunal de Justicia Administrativa de la CDMX). Ministra de la SCJN.YAZMÍN ESQUIVEL MOSSA

E N T R E V I S T A

Reserva de derechos de autor otorgada por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2009-071618113600-101. Certificado de licitud de título No. 14533. Certificado de licitud de contenido No. 
12106. Editor responsable: Adrian Castillo de los Cobos. Domicilio: Melchor Ocampo número 193, Torre Privanza, piso 7, colonia Verónica Anzures, delegación Miguel Hidalgo. Código Postal 11300. Impreso en 
Impresora de Periódicos Diarios, S. de R.L. de C.V., con domicilio en Acalotenco 80, colonia Santo Tomás, delegación Azcapotzalco, México, DF, Código Postal 02020, Teléfono 5352 0999. Distribuido por la 
Unión de Expendedores y Voceadores de los Periódicos de México, AC, con domicilio en Guerrero No. 50, colonia Guerrero, Código Postal 06350. El contenido de los artículos es responsabilidad exclusiva de 
los autores. Todos los derechos están reservados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado.

• Información 
Jorge Butrón
Yulia Bonilla
Claudia Arellano
Sergio Ramírez
Cristina Ceja 
Eunice Cruz
• Edición 
Omar Castillo
Enrique Villanueva
Raúl Campos
Evert G. Castillo

Rafael Cervantes
Alejandro Martínez
• Corrección
Alfonso González
Mónica Meré
• Diseño 
Meztli Aguilar
Paulina Hernández
Andrea Lanuza
Gustavo Gómez
Armando Armenta 
Nayhely Hernández

Víctor Castillo   
• Infografía
Roberto Alvarado
Julio Loyola
• Retoque  
Digital
Luis de la Fuente
• Internet
Karen Rodríguez
Julio Vázquez
Omar Flores
Omar Avalos

Rodrigo Hernández
• Sistemas
Luis Angel Cortazar
Carlos Chamú
• Fotografía
Eduardo Cabrera
  

Coordinadores 

• MÉXICO
   David García
• NEGOCIOS
   Berenice Luna

• CIUDAD Y ESTADOS
   Jonathan Castro
• DEPORTES
   Diego Hernández

• CULTURA Y DESFILE
   Adriana Góchez
• MUNDO
   Stephanie Reyes

• DISEÑO
   Carlos Mora
• NOTICIAS DIGITALES      
   Federico García

• OPERACIONES 
   DIGITALES      
   Paola Sánchez

• Directora Comercial
Ileana Salinas

ventaspublicidad@razon.com.mx

• Gerente de Administración
Julián Méndez

Contáctenos:  
Conmutador: 55-5260-6001  

Publicidad: 55-5083-0500
Suscripciones: 55-5250-0109   
Para llamadas del interior: 

800-8366-868  
La Razón de México  

Nueva época  
Año de publicación 16 

Número de edición: 4690

MARIO NAVARRETE
Director General

ADRIAN CASTILLO
Director Editorial

Subdirectora de Edición
Gilda Cruz Terrazas

Réplicas: replicas@razon.com.mx

“La reforma judicial es conveniente, 
pero la elección debe ser progresiva”

2024. 
Aprobación de la 
reforma constitu-
cional.

2028. Segunda 
elección: 340 jueces 
y magistrados por 
cargos vacantes.

2034. Cuarta 
elección: 340 jueces 
y magistrados por 
cargos vacantes.

2025. Elección 
de 9 ministros de 
la SCJN, 5 magis-
trados del Tribunal 
de Disciplina y 300 
jueces y magistrados 
vacantes.

2031. Tercera 
elección: 340 jueces 
y magistrados por 
cargos vacantes.

2037. Quinta 
elección: 340 jueces 
y magistrados por 
cargos vacantes.

La propuesta de la 
ministra para re-
novar los cargos en 
el Poder Judicial:

ELECCIÓN 
PROGRESIVA
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Estados Reportan explosión en 
Normal de Ayotzinapa
EL JUEVES se registró una explosión en la Escuela Normal Rural 
Raúl Isidro Burgos a causa de un tanque de gas LP, lo que dejó 
una persona sin vida, de acuerdo con el secretario de Gobierno 
de Guerrero, Francisco Rodríguez Cisneros. El funcionario indicó 
que el siniestro ocurrió en un sitio llamado “panadería”.

Bolsas con una 
sustancia parecida a 
la cocaína aseguró la 

Fiscalía local

24
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Inundación en Fraccionamiento Piedras Negras

Limpian lodazal de las 
calles de Chicoloapan
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

El gobierno municipal de Chico-
loapan, en el Estado de México, 
terminó las labores de limpieza 
en el Fraccionamiento Hacienda 

Piedras Negras, donde alrededor de 500 
viviendas sufrieron afectaciones por las 
fuertes lluvias que se han registrado en 
la entidad desde el pasado lunes.

Habitantes del municipio de Chi-
coloapan, en el oriente del Estado de 
México, amanecieron bajo el agua el 1 
de julio, luego de que durante toda la 
madrugada se registrarán lluvias pro-
longadas, ocasionando que los niveles 
del agua subieran.

La zona más afectada fue el conjunto 
habitacional del Fraccionamiento Ha-
cienda Piedras Negras, donde los vecinos 
reportaron un nivel del agua que supera-
ba el metro de altura.

Según lo compartido por vecinos de 
Piedras Negras, la rapidez con la que el 
agua brotaba de las alcantarillas evitó 
que pudieran resguardar sus pertenen-
cias del agua que se filtró a sus hogares.

El pasado 3 de julio la presidenta mu-
nicipal, Nancy Gómez Vargas, informó 
que durante las labores participaron el 
Organismo Público Descentralizado de 
Agua Potable, Alcantarillado y Sanea-
miento (OPDAPAS), Protección Civil y 
Bomberos, Servicios Públicos, personal 
del DIF Municipal, así como decenas de 
servidores públicos que se sumaron a los 
trabajos de limpieza.

“En un tiempo récord de 24 horas 
logramos desalojar la gran cantidad de 
agua en los siete claustros que resultaron 
afectados después de que el drenaje plu-
vial colapsó, además de que durante los 
trabajos del Mexibús cerraron las líneas 
de drenaje, generando que el agua se re-
grese”, detalló la alcaldesa.

Gómez Vargas indicó que el Gobierno 
del Estado de México, en coordinación 
con el Instituto de Salud del Estado de 
México, Jurisdicción Sanitaria de Tex-
coco, ha apoyado con las campañas de 
vacunación contra el sarampión, neu-
mococo y desparasitación para quienes 
lo requieran.

“El Comité de Protección Civil actuó 
durante 24 horas para atender a los ciu-
dadanos, con el apoyo de CAEM y Cona-
gua avanzamos en las labores de desazol-
ve y desalojo”, señaló la alcaldesa.

En tanto, el OPDAPAS también com-

AUTORIDADES federales, estatales, municipales y vecinos 
barren y lavan las vialidades luego de las afectaciones por la llu-
via del domingo; Gobierno vacuna y desparasita a los colonos

partió que se trabajó día y noche en la 
limpieza del fraccionamiento por medio  
de un videomensaje.

“Durante los primeros días del mes de 
julio en el Estado de México se presenta-
ron fuertes lluvias, siendo el municipio 
de Chicoloapan uno de los afectados. 
Dentro de estas afectaciones, Hacienda 
Piedras Negras, fue una de las comuni-
dades perjudicadas.

“Debido a estas complicaciones el OP-
DAPAS trabajó día y noches para mitigar 
las inundaciones y posteriormente reali-
zar la limpieza de las calles afectadas.

“Todas las áreas administrativas y 
operativas del ayuntamiento trabajaron 
arduamente para llevar a cabo estas acti-
vidades lo más pronto posible”, detalló el 
órgano descentralizado.

Asimismo, hicieron un llamado a la 
población del municipio a ser consciente 
y evitar tirar basura en la calle, debido a 
que estas acciones tienen grandes reper-
cusiones para el municipio.

El pasado 3 de julio, Gómez 
Vargas se reunió con habitan-
tes de la región afectada para 
plantear un nuevo drenaje para 
evitar que en otro momento 

se vuelva a inundar el fraccionamiento. 
Esta obra, dijo, puede durar alrededor de 
tres meses.

“Cuando nosotros pongamos a operar 
este drenaje pluvial nadie de ustedes 
puede usar su drenaje, nadie, ese día 
les tendría que avisar la administración 
y nadie podría tener descargas de aguas 
grises ni de sanitario ni de lavado de ropa, 
ni de nada porque estaríamos juntando 
dos drenajes para un solo cárcamo y ése 
está diseñado para un drenaje”, comentó 
la presidenta municipal.

Una vecina preguntó que, si en el tra-
bajo se podría garantizar que no había 
ningún daño, como a la luz, ya que ese 
servicio lo tenían subterráneo; sin em-
bargo, dijo que no había garantía.

“No hay forma de que tú puedas ga-
rantizar que no va a haber daño, siempre 
va a haber daño, inclusive me atrevo a 
decir que puede haber daño estructural 
en alguna de las casas.

“Les voy a decir por qué, nos encon-
tramos en una zona donde todo el mu-
nicipio de Chicoloapan era parcelas, con 
el paso de los años vamos cada vez un 
poquito más abajo”, externó la edil.

Los vecinos insistieron que los daños 
que presentan ahora son culpa de la lí-
nea del Mexibús, ya que desde 2006 no 
habían registrado problemas así, hasta el 
año pasado.

Sin embargo, Gómez Vargas aseguró 
que el drenaje no fue una obra del Mexi-
bús, sino que era de la empresa GEO.

“Ese drenaje lo hizo GEO 
para todas las casas que se en-
cuentran a la orilla de la vía, ese 
drenaje es de GEO, no es del 
Mexibús”, declaró la titular del 
municipio mexiquense.

CALLES con lodo luego de las labores para asearlas tras la inundación del domingo.

Atrapan a 4 con
armas y droga 
en Acapulco
| Redacción

LA FISCALÍA GENERAL de Guerrero 
informó sobre la detención de cuatro su-
jetos en Acapulco, a quienes elementos 
de seguridad les aseguraron armas, car-
tuchos y droga.

En un comunicado el órgano detalló 
que la aprehensión de los sospechosos 
se llevó a cabo derivado de las diversas 
investigaciones y acciones operativas.

De acuerdo con la Fiscalía estatal, in-
formó que elementos de la Policía Inves-
tigadora Ministerial en coordinación con 
elementos del Ejército Mexicano, Policía 
del Estado y la Guardia Nacional llevaron 
a cabo la captura de los sospechosos el 
pasado 1 de julio.

La autoridad local detalló que el ope-
rativo para la detención llevó a cabo en el 
Fraccionamiento Las Playas, en Acapulco.

Los elementos de seguridad asegura-
ron a los cuatro hombres dos armas largas 
calibre 5.56 milímetros, dos armas largas 
calibre 7.62 milímetros, un arma larga ca-
libre .233, un arma corta calibre 9 milíme-
tros, un revólver, así como 107 cartuchos 
útiles y un vehículo tipo pick up.

A los ahora detenidos las autoridades 
también les incautaron 24 bolsas que en 
su interior contenían una sustancia con 
características propias de la cocaína, nue-
ve bolsas que en su interior contenían una 
sustancia granulada con características 
propias de la droga conocida como piedra.

La Fiscalía informó que los detenidos y 
lo incautado fueron puestos a disposición 
de la Fiscalía General de la República.

“Con estas acciones, la Fiscalía Ge-
neral del Estado reitera su compromiso 
con las y los guerrerenses de emprender 
acciones interinstitucionales, para pro-
curar el acceso a la justicia, el combate a 
la impunidad, contribuir a recobrar la paz 
social en el estado y garantizar el bienes-
tar de las familias en Guerrero”, agregó.

ARMAS, cartuchos y bolsas con posible droga asegurados 
por la Fiscalía de Guerrero el pasado 1 de julio.

 EN EL FRACCIONAMIEN-
TO de Pueblo Nuevo, en 
Chalco, también se han 
llevado a cabo acciones de 
limpieza debido a las inunda-
ciones por las lluvias.

LA BRIGADA de Proxi-
midad Social “Fiscalía con 
sentido humano” lleva a cabo 
recorridos en municipios de 
Guerrero para fomentar la 
cultura de la denuncia.

TRABAJADORES del Gobierno munici-
pal, en labores de limpieza el 3 de julio.

Centímetros de 
altura alcanzó el agua 

en algunas zonas

120

Viviendas, al 
menos, resultaron 

afectadas

500
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CDMX ya tiene marca 
para productos rurales 
EL SECRETARIO de Desarrollo Económico, Fadlala Akabani, y 
productores locales presentaron la marca Emblema de la Capital 
para promocionar el amaranto, miel, mole y nopal con el objetivo 
de impulsar la economía interna y la identidad cultural de los pro-
ductos chilangos. La firma está avalada por el IMPI hasta 2033.

MAYORMENTE
SOLEADO28°MAX. 10°MIN.

ADULTOS mayores usan las escaleras por la falla en elevadores de la Línea B, ayer.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El Sistema de Transporte Colectivo 
(STC) Metro informó que cuenta 
con 187 elevadores en toda la red, 
de los cuales aseguró que funcio-

nan 184. En un recorrido La Razón identi-
ficó al menos cinco aparatos sin servicio.

En respuesta a una solicitud de infor-
mación, la dependencia precisó que uno 
de los ascensores sin operar es el de Plaza 
Aragón, de la Línea B. En este punto, ven-
dedores ambulantes aprovechan la reja 
del elevador para colgar sus productos.

Omar, quien vende desde pijamas, bó-
xers masculinos, ropa interior de mujer y 
hasta toallas desinfectantes, comentó que 
en el tiempo que lleva trabajando en ese 
lugar el elevador nunca ha funcionado, 
por lo que instaló su puesto.

“A veces hay gente que viene en silla de 
ruedas y necesitan que otras personas les 
ayuden a subir. He visto que han venido 
dos veces (personal del Metro) y en ambas 
ocasiones sacan piezas, pero siguen sin 
funcionar”, dijo a este diario.

Otro aparato que, indicó el STC, no fun-
ciona es el ubicado en la estación Zaragoza 
de la Línea 1 que corre de Pantitlán a Ob-
servatorio, pese a que forma parte del pri-
mer tramo de remodelación de Pantitlán a 
Isabel la Católica, que inauguró el Jefe de 
Gobierno, Martí Batres, el pasado 29 de 
octubre de 2023.

El otro ascensor que la autoridad infor-
mó que no funcionaba es el localizado en 
la estación Juárez de la Línea 3 que corre 
de Universidad a Indios Verdes.

En el recorrido se identificó que en la 
estación Oceanía de la Línea B, que corre 
de Lindavista a Ciudad Azteca, tampoco 
funciona el elevador, lo cual complica a 
los usuarios, ya que es una zona transita-
da, pues tiene transbordo con la Línea 5 
que va de Pantitlán a Politécnico.

Aurora, quien tiene siete meses de em-
barazo, viajó ayer en el Metro y no intentó 
abordar el elevador de Oceanía, pues en 

Adultos mayores, entre los afectados

Metro reporta sólo 3 elevadores 
inservibles, pero existen más
EL STC informa que 184 de 187 ascensores 
funcionan correctamente; en estaciones de la 
Línea B hay aparatos que no sirven e incluso 
ambulantes ocupan la reja para sus productos

otras ocasiones quiso hacerlo y no servía.
“Pura pérdida de tiempo, a veces pare-

ce que funcionan, porque prende el foco 
del elevador, pero cuando le presionas no 
funciona, luego nunca hay policías, enton-
ces uno pierde más tiempo en eso que en 
lo que sube las escaleras”, dijo.

En la Línea B que llega hasta el Estado 
de México no funcionan los elevadores 
en las estaciones Villa de Aragón y Ciudad 
Azteca, por lo que los usuarios con alguna 
discapacidad, así como las personas de la 
tercera edad o personas gestantes tienen 
problemas de movilidad.

En el artículo 3 de la Ley de Accesibili-
dad para la Ciudad de México, el Gobierno 
local reconoce que por accesibilidad son 
las medidas para asegurar el acceso de las 
personas con discapacidad y personas con 
movilidad limitada “en igualdad de condi-
ciones con las demás al entorno físico, el 
transporte, la información y las comunica-
ciones, incluidos los sistemas y las tecno-

logías, y a los servicios que se brindan en 
la Ciudad de México, garantizando su uso 
seguro, autónomo y cómodo”.

Un hombre de la tercera edad trabaja-
dor de limpieza en el Metro, quien pidió 
no revelar su nombre, comentó que antes 
de que se descompusiera el elevador de 
Villa de Aragón hace más de un mes no 
tenía permitido usar el elevador.

El empleado explicó que, como él, a 
diario los trabajadores acarrean cubetas 
de agua y subir los artículos e insumos de 
limpieza por las escaleras, pese a que sean 
adultos mayores.

“No nos permiten usar los elevadores 
para subir agua, entonces tenemos que 
llenar los tambos en los baños y subir por 
las escaleras, diario son de 10 a 20 botes, 
en dos horarios, uno desde las 7:00 y lue-
go como a las 14:00”, expuso.

Añadió que personas como él, de la ter-
cera edad, frecuentemente piden ayuda a 
usuarios o a los elementos de la Policía 

Bancaria para acceder al transporte, por lo 
que consideró que el Metro debe invertir 
en el mantenimiento con el objetivo de 
evitar algún accidente.

Luis, quien camina con apoyo de un 
bastón, ni siquiera se detuvo a ver si el ele-
vador de Villa de Aragón funcionaba, pues 
comentó que es común que fallen los tres 
aparatos que hay.

El hombre comentó que a diario utili-
za el transporte, por lo cual debe subir y 
bajar escaleras con precaución para evitar 
un accidente.

“Tiene más de un mes que no funcio-
nan los elevadores, yo creo que es más el 
tiempo que llevan descompuestos, que 
lo que han dado servicio, los habían arre-
glado, pero se volvieron a amolar, si me 
pesa pero se tiene que acostumbrar uno, 
no confío en que los arreglen”, mencionó.

De acuerdo con el Censo Poblacional 
de 2020, elaborado por el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Inegi), en 
ese entonces habitaban en la Ciudad de 
México un millón 703 mil 827 personas 
con discapacidad, quienes representaban 
18.5 por ciento de la población total.

Los datos indicaron que, en números 
absolutos, la capital era la segunda enti-
dad del país con más personas con dis-
capacidad, sólo por debajo del Estado de 
México, de donde hay usuarios del Metro.

Otra estación donde se ven afectados 
los usuarios es en Tasqueña de la Línea 2, 
que corre desde Cuatro Caminos.

El STC respondió a este diario que tra-
bajadores dan mantenimiento preventivo 
y correctivo a los ascensores.

El mantenimiento preventivo se lleva 
a cabo cada mes y va dedesde limpieza, 
lubricación, sustitución de refacciones 
necesarias, verificación de ajuste de  com-
ponentes mecánicos, entre otras acciones.

También se verifica la operación de los 
equipos de intercomunicación y alarmas 
instaladas en la línea de torniquetes y en 
el exterior de las cabinas para que las con-
diciones de funcionamiento y, particular-
mente, las de seguridad sean adecuadas.

Respecto al mantenimiento correcti-
vo, se reparan los daños que haya sufrido 
cualquier elevador como consecuencia 
de su mal uso, negligencia, vandalismo, 
exceso de peso, sobrecarga eléctrica o 
cualquier otra causa que interrumpa la 
operación de la unidad o provoque condi-
ciones desfavorables de funcionamiento.

El transporte detalló que las fallas más 
comunes en elevadores instalados en la 
red del transporte son por el bloqueo de 
mecanismos de sistemas de apertura y 
cierre de puertas ocasionadas por el mal 
uso, obstrucción de objetos y basura, acti-
vación de seguridades y sobrepeso.

Millones de perso-
nas con discapacidad 

habían en la ciudad 
en 2020

1.7

Por ciento de las 
personas con disca-
pacidad tiene entre 

50 y 69 años

40

DE ACUERDO con el Censo 
de 2020 del Inegi, las alcal-
días con más porcentaje de 
personas con discapacidad 
en relación a su población 
son Iztacalco y M. Contreras.
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| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Este jueves la Fiscalía General 
de la República (FGR) asegu-
ró un inmueble en la colonia 
Ampliación CTM Aragón, de 

la alcaldía Gustavo A. Madero, debido a 
que se identificó una toma clandestina 
de hidrocarburos.

La toma clandestina se encontraba 
en el patio de la casa ubicada en la es-
quina de la calle 706 A y el cruce con la 
avenida 699, por lo que los vecinos de 
la zona pidieron que se aceleren las in-
vestigaciones para descartar que haya 
huachicoleo en la zona.

De acuerdo con las autoridades, la 
toma clandestina fue localizada en 
días anteriores; sin embargo, fue hasta 
hoy cuando elementos de la FGR en 
colaboración con efectivos de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional, de la 
Guardia Nacional y Petróleos Mexica-
nos (Pemex), llevaron a cabo la clausu-
ra del predio.

Las autoridades utilizaron maqui-
naria especial para realizar una exca-
vación y confirmar que la toma clan-
destina estaba suspendida; además, 
se colocaron tres sellos de clausura en 
el inmueble. No hubo detenidos.

El director de Petróleos Mexicanos, 
Javier González del Villar, comentó 
que la toma ilegal afecta un turbosi-
noducto que comienza en la terminal 
de almacenamiento de Azcapotzalco 
y termina en el Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México (AICM).

Las autoridades continuaron con 
la indagatoria y dieron seguimiento al 
ducto de 24 kilómetros de largo para 
corroborar que no hubiera fugas o to-
mas en otro punto.

El viernes pasado se identificó en 
la avenida 604 una toma clandestina, 
por lo que continuarán las investiga-
ciones por parte de autoridades, ya 
que los vecinos aún reportan olor a 
hidrocarburo.

Las colonias afectadas por la toma 
ilegal son Cuchilla del Tesoro, Narciso 
Bassols, Ciudad Lago, Unidad Alzate y 
CTM Aragón. Por otro lado, la zona se 
encuentra resguardada por elementos 
de la Guardia Nacional.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

E D I C T O 

Para emplazar al liquidador o liquidadores de la moral 
demandada INMOBILIARIA JPT, S.A. DE C.V., 

En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL promovido por TERESA KIRCH-
NER Y CAMPOS SU SUCESIÓN, en contra de INMOBILIARIA JPT, S.A DE C.V. 
expediente número 451/2023, el C. Juez Cuadragésimo Sexto de lo Civil, ha dictado 
un (os) auto (s) de fecha diecisiete de junio del dos mil veinticuatro y veintisiete de 
abril del dos mil veintitrés, que a la letra dice (n): 
CIUDAD DE MÉXICO, A DIECISIETE DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO. 
Agréguese a sus autos el escrito de cuenta de MARÍA DE LOURDES VELÁZQUEZ 
GUTIÉRREZ, en su carácter de mandataria judicial de la parte actora TERESA KIR-
CHNER Y CAMPOS su sucesión, atento a su contenido se tiene por desahogad la 
vista que se le dio por auto de fecha once de junio del año en curso, por hechas 
sus manifestaciones y a fin de dar cumplimiento a lo ordenado por la Superioridad 
en el Toca 405/2024, y dado que manifiesta que ignora el nombre del liquidador o 
liquidadores de la moral demandada INMOBILIARIA JPT, S.A. DE C.V.,se ordena 
emplazar a dicho liquidador o liquidadores, por medio de edictos los cuales deberán 
publicarse por tres veces consecutivas en el periódico “EL UNIVERSAL”, por ser de 
circulación amplia y de cobertura nacional así como en el periódico “LA RAZON DE 
MÉXICO”, de circulación en esta Ciudad haciéndole saber a los referidos codeman-
dados liquidador o liquidadores de la moral INMOBILIARIA JPT, S.A. DE C.V., que 
deberán dar contestación a la correspondiente demanda dentro de un término de 
TREINTA DÍAS HÁBILES que comenzarán a correr a partir del día hábil siguiente a 
aquel en que surta efectos la última publicación tal y como lo ordena el artículo 1075 
del Código de Comercio y en relación con el diverso 315 del Código Federal de Pro-
cedimientos Civiles de aplicación supletoria en este juicio, debiendo asimismo seña-
lar domicilio para recibir notificaciones dentro de esta Jurisdicción apercibido que de 
no hacerlo las siguientes notificaciones aun las de carácter personal que se decre-
ten en este juicio le surtirán su efectos por medio del Boletin Judicial atento a lo que 
ordena el artículo 1069 del Código de Comercial debiendo insertarse en los edictos 
de referencia la parte conducente a la admisión de la demanda, la cantidad que por 
suerte principal y demás prestaciones se reclaman al demandado, haciéndole de 
su conocimiento que debe presentarse ante este H. JUZGADO CUADRAGESIMO 
SEXTO DE LO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO, en 
la inteligencia que quedan a disposición de dicha moral demandada las copias sim-
ples del escrito inicial de demandada y anexos respectivos en la SECRETARIA DE 
ACUERDOS “A” de este H. JUZGADO CUADRAGESIMO SEXTO DE LO CIVIL DE 
PRIMERA INSTANCIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO ubicado en CALLE DOCTOR 
CLAUDIO BERNARD NÚMERO 60, PISO 8, COLONIA DOCTORES, ALCALDÍA 
CUAUHTÉMOC, CIUAD DE MÉXICO, y pónganse dichos edictos a disposición de 
la parte actora par que por su conducto los diligencie, para los efectos legales a que 
haya lugar.-NOTIFÍQUESE.- LO PROVEYÓ Y FIRMA EL C. JUEZ CUADRAGÉ-
SIMO SEXTO DE LO CIVIL MAESTRO SILVESTRE CONSTANTINO MENDOZA 
GONZÁLEZ ANTE SU C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 
LICENCIADO ADAN ARTURO LEDESMA ÁLVAREZ AUTORIZA Y DA FE.- DOY 
FE.- “... CIUDAD DE MÉXICO A VEINTISIETE DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEIN-
TITRÉS…” 
“...Se tiene por presentado a TERESA KIRCHNER Y CAMPOS SU SUCESION, 
por conducto de su albacea MARIA TERESA MIRANDA KIRCHNER personalidad 
que acredita y se le reconoce en términos del instrumento notarial 127,237, que 
acompañó a su escrito…” 
“...Demandando en la Vía ORDINARIA MERCANTIL de: INMOBILIARIA JPT, S.A. 
DE C.V., Las prestaciones que indica, en su escrito inicial de demanda. Por lo que 
con fundamento en los artículos 1049, 1054,1055, 1061, 1063, 1377, 1378, 1422 y 
demás relativos y aplicables y aplicables del Código de Comercio, se da trámite a 
la demanda en la vía y forma propuesta en consecuencia, se ordena elaborar las 
cédulas de notificación respectivas y con las copias simples exhibidas debidamente 
rubricadas, selladas y foliadas, túrnese al Fedatario Adscrito a este Juzgado para 
que este se constituya en el domicilio de la demandada y la emplace a juicio, lo 
anterior a fin de que dentro del plazo de [.....], conteste la demanda y oponga sus 
excepciones y defensas que tuvieren, y ofrezca pruebas de su parte al momen-
to de contestar la demanda, en el entendido que su contestación debe formularla 
ajustándose a los términos previstos en el artículo 1378 del Código de Comercio, 
apercibida que de no hacerlo, con fundamento en el artículo 332 del Código Fede-
ral de Procedimientos Civiles, de aplicación supletoria al Código de Comercio, se 
presumirán confesos los hechos de la misma, previniendo a dicha demandada para 
que señale domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de esta competencia, 
apercibida que en caso de no hacerlo, estas y las subsecuentes notificaciones aún 
las de carácter personal, le surtirán sus efectos por medio de boletín judicial, lo 
anterior en términos del artículo 1069 del Código de Comercio....” 
“...NOTIFÍQUESE.- LO PROVEYÓ Y FIRMA EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO SEX-
TO DE LO CIVIL MAESTRO SILVESTRE CONSTANTINO MENDOZA GONZÁLEZ 
ANTE SU C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” LICENCIADO ADAN ARTURO LE-
DESMA ÁLVAREZ AUTORIZA Y DA FE.- DOY FE.-...” 

CIUDAD DE MEXICO A 19 DE JUNIO DEL 2024
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

LIC. ADÁN ARTURO LEDESMA ALVAREZ  

LA AGENCIA de Inves-
tigación Criminal de la 
Fiscalía colocó sellos en 
el inmueble asegurado, 
el cual es resguardado 
por las autoridades.

Participan FGR, Sedena, GN y Pemex

Aseguran una 
toma ilegal de 
hidrocarburo 
en la GAM
ELEMENTOS de seguridad implementan operativo en vi-
vienda de la colonia Ampliación CTM Aragón; vecinos urgen 
a autoridades a investigar el hecho para descartar riesgos

VECINOS protes-
tan contra ductos 
de Pemex, el pasa-
do 1 de junio.

Los vecinos de la zona comentaron 
que el olor a combustible ha sido inten-
so durante los últimos días y de acuer-
do a los primeros informes, el túnel se 
ocupa para extraer gasolina, diésel y 
turbosina, el cual es el combustible de 
usado para los aviones.

De febrero a julio de este año van 
al menos tres tomas detectadas en la 
alcaldía Gustavo A. Madero, las cuales 
fueron identificadas por la Secretaría 
de Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil y del Gobierno de la Ciu-
dad de México.

Lo anterior lo confirmó la secretaria 
de Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil de la Ciudad de México, 
Myriam Urzúa Villegas, el pasado 
17 de junio en un encuentro con 
vecinos de la alcaldía.

“Es turbosina y viene por 
ductos y va directamente al 
Aeropuerto (Internacional de 
la Ciudad de México). Quiere 
decir que hay alguien que está 
haciendo esto de forma perma-
nente. No es falta de manteni-
miento, es delincuencia organi-

zada”, dijo la secretaria capitalina.
El pasado 1 de junio ocurrió un in-

cendio en un predio con viviendas 
irregulares del municipio, Nezahual-
cóyotl, Estado de México. El lugar co-
lina con la alcaldía Gustavo A. Madero 
y el AICM.

Luego del siniestro, Urzúa Venegas 
y el presidente municipal de Nezahual-
cóyotl, Estado de México, Adolfo Cer-
queda Rebollo, coincidieron en que en 
la carpeta asfáltica había una sustancia 
parecida a diésel.

Las autoridades indicaron por se-
parado que esto podía ser porque días 
antes había ocurrido un accidente, 
pero serían Pemex y las Fiscalías las 
que determinarían eso y las causas 
del incendio.

Más tarde, vecinos protestaron para 
exigir a las autoridades atender el olor a 
combustible en la zona pese a la limpie-
za del desagüe, así como para cambiar 
los ductos de Pemex que pasan del lado 

de la Ciudad de México.
Al respecto, Cerqueda 

Rebollo confirmó a La 
Razón que, en conjunto 
con el Jefe de Gobierno, 
Martí Batres, se presen-
tará un informe a los 
vecinos sobre los ductos 
de Pemex. El objetivo, 
aclaró es brindar certeza 
de que no hay riesgo.

Caen en 6 meses 
284 por el robo 
de autopartes

| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

EL SECRETARIO de Seguridad Ciuda-
dana, Pablo Vázquez Camacho, informó 
que durante el primer semestre del año, 
policías capitalinos detuvieron a 284 pre-
suntos ladrones de autopartes.

El funcionario destacó en redes socia-
les que estas aprehensiones son por el 
trabajo hecho para inhibir este ilícito.

“De acuerdo con las denuncias ciuda-
danas, generamos estrategias específicas 
para cada zona y alcaldía a fin de prevenir 
y disminuir el robo de vehículos y auto-
partes”, escribió Vázquez Camacho.

La dependencia capitalina indicó 
que del total de aprehensiones, 100 
ocurrieron en la alcaldía Benito Juárez; 
73 en Cuauhtémoc; y 23 en Gustavo A. 
Madero. Sólo en mayo la Fiscalía local 
abrió 736 carpetas de investigación por 
el robo de autopartes.

Aprehensiones 
llevó a cabo la SSC 

durante marzo

74

ES TURBOSINA y viene por duc-
tos y va directamente al AICM. Hay 

alguien que está haciendo esto de forma 
permanente. No es falta de mantenimien-
to, es delincuencia organizada”

MYRIAM URZÚA VENEGAS
Secretaria de Protección Civil

Tomas clandestinas 
han sido detectadas 

en la GAM

3
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AL MENOS 17 
familias resulta-
ron afectadas por 
el incendio en la 
colonia Ciudad 
Lago, en Neza-
hualcóyotl.
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Pide Profeco no subir 
precios por huracán
EL PROCURADOR Federal del Consumidor, David Aguilar, 
exhortó a proveedores de Quintana Roo y Yucatán, a no au-
mentar los costos de productos de forma injustificada, aca-
parar, ni especular ante la llegada de Beryl; quienes incurran, 
podrían recibir multas entre los 30 mil y 70 mil pesos.

Busca también un esquema de renta

Infonavit busca 
construir 1 millón 

de casas en el 
nuevo sexenio

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

Para combatir el rezago habitacio-
nal en México, el Instituto del 
Fondo Nacional para la Vivienda 
de los Trabajadores (Infonavit) 

construirá un millón de viviendas en el 
sexenio de la presidenta electa, Claudia 
Shienbaum, adelantó la futura secretaria 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urba-
no (Sedatu), Edna Elena Vega. 

“Entre las acciones promovidas para 
el siguiente periodo se ha planteado un 
millón de viviendas construidas por el 
Infonavit, lo que seguramente será un 
gran tema de debate y de discusión, de 
inquietud, pero puedo asegurarles que 
no hay porque preocuparse, más bien 
hay que abonar y construir un nuevo 
referente”, aseguró durante su participa-
ción en el Foro vivienda justa y prosperi-
dad compartida organizado por el insti-
tuto, la consultora global Urban Front y 
el diario El País. 

De acuerdo con datos del Infonavit, de 
2014 a 2023, la producción de vivienda 
en México bajó 77 por ciento y a la par 
el precio de la misma se incrementó en 
59.5 por ciento, lo que produjo que haya 
menos personas con acceso a la vivienda 
y menor oferta habitacional disponible. 

Ante este panorama, la actual subse-
cretaria de la Sedatu señaló que uno de 
los objetivos en materia de vivienda es 

LA PRÓXIMA TITULAR de 
Sedatu señala que además se 
impulsará una nueva Ley de 
Ordenamiento Territorial; di-
rector del instituto dice que 
se cuenta con recursos por 35 
mil mdp al año para ello

impulsar la reforma al artículo 123 de la 
Constitución Política de México, presen-
tada en febrero pasado por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, para que 
el Infonavit vuelva a ser una constructo-
ra y, además, planteé esquemas de renta 
social que no excedan el 30 por ciento del 
salario mensual de los trabajadores. 

“Se va a aterrizar en la población ob-
jetivo si el Infonavit desarrolla de ma-
nera directa con el sector de la construc-
ción; el reto es abrir un nuevo esquema 
que permita ampliar la oferta de vivien- 
da”, mencionó.

Al respecto, el director general del 
Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, 
explicó que la reforma tiene dos objeti-
vos, el primero es que el instituto pueda 
invertir sus recursos tanto en préstamos 
hipotecarios como para financiar la cons-
trucción de vivienda de forma directa.

Esto al señalar que actualmente 16 por 
ciento de la población mexicana renta 
una vivienda y lo hace sin un esquema 
que le permita tener seguridad jurídica 
de la tenencia de esa propiedad; además 
que las condiciones en las que se arrien-
da son informales, sin contratos y con 
actos discriminatorios. 

Sobre si existen los recursos suficien-

tes para que el Infonavit construya un 
millón de viviendas y las ponga en renta, 
Carlos Martínez afirmó que sí los hay y 
detalló que de 2018 a 2023, las aporta-
ciones del instituto aumentaron 65.8 
por ciento y las amortizaciones 22.2 por 
ciento en ese periodo; además, el fondo 
de inversión pasó de 146.9 mil millones 
de pesos en 2018 a 654.8 mil mdp hasta 
el año pasado. 

Aseguró que se podrían destinar al 
año 35 mil millones de pesos para la 
construcción de 75 mil viviendas anua-
les. “Gracias a la política salarial que ha te-
nido el Presidente durante estos años, el 
Infonavit ha tenido ingresos extraordina-
rios de las cuotas patronales, el Infonavit 
se financia con el 5.0 por ciento del sala-
rio de los mexicanos y conforme suben 
los salarios suben los ingresos del Infona-
vit (...) Hoy tenemos recursos suficientes 
no sólo para financiar un programa de 
crédito a la vivienda, sino, adicionalmen-
te poner una línea de financiamiento a la 
construcción de vivienda”. 

NUEVA LEY DE ORDENAMIENTO. 
Por otra parte, Edna Elena Vega anun-
ció que se promoverá la creación de una 
nueva ley general de ordenamiento terri-

torial, la cual promoverá el crecimiento 
urbano en zonas aptas a través del aná-
lisis de aptitud territorial y la incorpora-
ción de instrumentos financieros que 
eviten la especulación del suelo y de la 
carga y distribución con el fin de tener 
una gestión sostenible de las ciudades.

“Sin suelo la vivienda asequible no 
es viable, en este sentido el suelo repre-
sentará un elemento fundamental en 
el actuar del Estado para que lo que se 
proyecta construir una reserva territo-
rial, a través de suelo público mediante 
diferentes dependencias del Gobierno 
federal y la vinculación con los gobiernos 
estatales y municipales”, dijo. 

Apuntó que otro elemento determi-
nante será la focalización y atención de 
la vivienda bajo la estrategia nacional de 
relocalización “orientada al impulso de 
polos de bienestar parques industriales 
y grandes proyectos estratégicos donde 
la vivienda será un elemento fundamen-
tal para albergar a la población atraída a 
estos nuevos proyectos”.

En este sentido, el director general del 
Infonavit, explicó que se prevé construir 
las viviendas cerca de los 10 corredores 
industriales para detonar el desarrollo 
inmobiliario y favorecer la creación de 
otros proyectos del gobierno. 

De manera detallada, dijo que 28.9 por 
ciento de las viviendas se construirán en 
la zona industrial del Aeropuerto Inter-
nacional Felipe Ángeles (AIFA), otro 11.4 
por ciento en la región Baja de Tijuana-
San Diego, 8.5 por ciento en el Bajío, 10.9 
por ciento en la zona Centro, 12 por cien-
to en la región Frontera, 6.4 por ciento 
en la región Maya, y 4.8 por ciento en la 
región del corredor Transístmico.

En el corredor industrial del AIFA 
se prevé construir 144 mil 550 vivien-
das; mientras que en la región Fronte-
ra se planea edificar 60 mil unidades  
habitacionales.

PRODUCCIÓN DE VIVIENDA ANUAL
Número de casas construidas desde 2014 a 2023.

285,366 264,209

217,331 210,490 181,135

151,444 135,651 131,144163,153

301,886

2014  2015 2016  2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

Cifras en miles Fuente|Infonavit con datos del SNIIV.

EL 81% de los mexicanos 
está de acuerdo con la refor-
ma al Infonavit y el 66% está 
interesado en rentar una vi-
vienda, según una encuesta 
realizada por el instituto.

LA REFORMA establece un 
esquema de renta social que 
permite a los derechohabien-
tes arrendar la vivienda con 
opción de compra después 
de 10 años de habitarla.

Millón de empleos 
anuales serán gene-
rados por la política 

1

Mil mdp  
adicionales de inver-

sión se requieren

250
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En sentido institucional son de mercado las economías 
en las que los derechos de los agentes económicos, produc-
tores y consumidores, están plenamente reconocidos, pun-
tualmente definidos y jurídicamente garantizados, dere-
chos a la libertad individual para producir, ofrecer y vender, 
demandar, comprar y consumir, y a la propiedad privada de 
los medios de producción necesarios para producir, ofrecer 
y vender, y de los ingresos necesarios para demandar, com-
prar y consumir. En sentido institucional son de mercado 
las economías en las que hay Estado de Derecho.

La economía mexicana es, en sentido literal, de mer-
cado, pero no en sentido institucional: los derechos de los 
agentes económicos (como lo he comentado en varias oca-
siones en estos Pesos y Contrapesos, sobre todo al analizar el 
capítulo económico de la Constitución, véase: https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/
constitucion-1-5-563791), no están plenamente reconoci-
dos, puntualmente definidos, jurídicamente garantizados. 
No hay Estado de derecho sino de chueco.

Tres muestras de lo anterior. En primer lugar el Índice 
de Libertad Económica 2024, del Fraser Institute, con Mé-
xico con una calificación de 62/100 y ocupando el lugar 
68/189. En segundo el Índice de Derechos de Propiedad 
2023, de la Property Rights Alliance, con México con una 
calificación de 46/100 y en la posición 76/125. En tercero el 
Índice de Estado de Derecho 2023, del World Justice Pro-
ject, con México con una calificación de 42/100 y en el lugar 
116/142. Resultados malos en temas (libertad, propiedad y 
Estado de Derecho), que determinan si las economías que 
son de mercado, en sentido literal, también lo son en el ins-
titucional. La mexicana dista mucho de serlo institucional-
mente, lo cual limita sus posibilidades, por medio de más 
inversiones directas, de mayor crecimiento, y por medio de 
la creación de más empleos y la generación de más ingresos, 
de mayor bienestar.

Más que tener Estado de derecho, reconocimiento 
pleno, definición puntual y garantía jurídica de los dere-
chos de los agentes económicos, lo que tenemos es Estado 
de chueco, reconocimiento parcial, definición impuntual e 
inseguridad jurídica de los derechos a la libertad individual 
y a la propiedad privada de los agentes económicos.

Una de las preguntas que debemos hacernos, relacio-
nada con lo anterior, es cuál será el efecto de la reforma al 
Poder Judicial propuesta por AMLO, y lo más polémico 
de la misma: la elección popular de jueces, magistrados y 
ministros. La impartición de justicia en México deja que 
desear: en el subíndice Justicia Criminal, del  Índice de De-
rechos de Propiedad 2023, México tiene una calificación 
de 26/100 y ocupa la posición 132/142. La reforma al Poder 
Judicial, ¿mejorará, en el ámbito de la economía, las cosas?

Teniendo en cuenta que el merca-
do es la relación de intercambio 

entre compradores y vendedores, son 
de mercado, en sentido literal, las eco-
nomías en las que el intercambio (el 
mercado), es la actividad económica 
central: se produce para vender y se 
compra para consumir. Nosotros ope-
ramos en una economía de mercado en 
el sentido literal del término: participa-
mos en la producción de bienes y servi-
cios que se ofrecen a la venta y compra-
mos los satisfactores que consumimos.

¿MEJORARÁ?

PESOS Y CONTRAPESOS“Líder en el panorama económico”: Comce

México en el 9° lugar 
en exportaciones e IED 
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

Gracias al impulso del nearsho-
ring, México logró convertirse 
en el noveno país a nivel mun-
dial con más exportaciones y 

atracción  de Inversión Extranjera Direc-
ta (IED) este año, “lo cual ubica a México 
como líder en el panorama económico 
internacional”, informó el Consejo Em-
presarial Mexicano de Comercio Exterior, 
Inversión y Tecnología (Comce). 

Con este avance, el consejo empresa-
rial proyecta que México finalice el 2024 
con un crecimiento de 3 por ciento en 
las exportaciones y de 8 por ciento en 
materia de IED, en comparación con el 
año previo. 

Según cifras de la Secretaría de Eco-
nomía, durante el primer trimestre del 
año, la Inversión Extranjera Directa en 
México alcanzó los 20 mil 313 millones 
de dólares, que procedieron de mil 441 
sociedades mexicanas con participación 
de capital extranjero, de 761 contratos 
de fideicomisos, y de 12 personas mora-
les extranjeras.

De manera detallada, la IED se ubicó en 
tres ramos: en la reinversión de utilidades 
se situaron 19 mil 615 millones de dólares, 
en nuevas inversiones se colocaron 599 
mdd y en cuentas entre compañías se 
ubicaron 98.6 millones de dólares. 

Ante estos datos, el Consejo Empresa-
rial Mexicano de Comercio Exterior, In-
versión y Tecnología estimó que México 
podría alcanzar una entrada de Inversión 
Extranjera Directa por un monto de 39 mil 
millones de dólares a finales del 2024.

“Este flujo de capital subraya la con-
fianza y el compromiso de los inversio-
nistas internacionales en el potencial 
económico y la estabilidad de México, 
sobre todo en el marco del nearshoring”, 
destacó el organismo empresarial. 

En cuanto a las exportaciones, hasta 
mayo de 2024, el valor de los envíos de 
mercancías al extranjero alcanzó los 55 

DESTACA que debido al nearshoring nuestro país está presen-
ciando un momento histórico; proyecta que al final del año habrá 
crecimiento de 3% en envíos al exterior y de 8% en inversión

Aseguradoras listas ante daños de Beryl
| Redacción

LA ASOCIACIÓN Mexicana de Institu-
ciones de Seguros (AMIS) informó que 
las personas que cuenten con pólizas de 
seguro para sus inmuebles contra riesgos 
hidrometereológicos y que resulten afec-
tados por el paso del huracán Beryl serán 
cubiertas, y agregó que las aseguradoras 
que operan en territorio nacio-
nal se encuentran al pendiente 
de los siniestros que sean re-
portados, pues la prioridad es 
la seguridad de las personas en 
las zonas por donde pase. 

La AMIS indicó que los 
bienes como automóviles y 
que cuenten con coberturas 
de robo, también podrían es-
tar cubiertos contra los daños 

ocasionados por el ciclón, o por daños de 
granizo, caída de árboles, ramas e inunda-
ción, aunque no tengan contratada la co-
bertura de daños materiales. Asimismo, 
hizo un llamado a los asegurados a revisar 
las condiciones generales de sus pólizas 
para conocer a fondo las coberturas que 
tienen sus bienes. 

“Frente al paso de ciclones como Be-
ryl, lo más importante es la in-
tegridad y la seguridad de las 
personas. Tras la atención de 
las autoridades, observamos 
que, entre los daños asegura-
dos, los vehículos ocupan una 
cantidad relevante de reportes 
tras el paso de Beryl. Por ello, 
hacemos un llamado a todas 
las personas aseguradas que su-
frieron daños por este evento, a 

que se acerquen con su compañía de se-
guros para validar la cobertura. Es común 
que la protección de los riesgos hidrome-
teorológicos estén contemplados desde la 
cobertura de Robo”, informó Norma Alicia 
Rosas, directora general de la AMIS. 

De acuerdo con datos de la industria 
aseguradora, en Quintana Roo hay 988 
mil vehículos, pero sólo 231 mil se en-
cuentran asegurados, sólo 23 por cien-
to, la AMIS señaló que el porcentaje de 
aseguramiento es menor al promedio 
nacional de 33 por ciento. Respecto a las 
viviendas, la AMIS precisó que de 575 mil 
viviendas que reporta el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Inegi), 
solamente 180 mil se encuentran ase-
guradas, lo que representa 31 por ciento, 
porcentaje mayor al promedio de 25 por 
ciento a nivel nacional.

mil 671 millones de dólares, de los que 
52 mil 502 mdd provienen de expor-
taciones no petroleras y por 3 mil 169 
millones de dólares de las petroleras, de 
acuerdo con datos de la Balanza Comer-
cial del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi). 

Así, las exportaciones totales de nues-
tro país registraron un crecimiento anual 
de 5.4 por ciento, reflejo de alzas de 4.8 
por ciento en las no petroleras y de 15.7 
por ciento en las petroleras. 

A esto hay que añadirle que durante 
ese mes, México continuó como 
el principal socio comercial de 
Estados Unidos, ya que las ex-
portaciones al país vecino del 
norte sumaron los 43.8 millo-
nes de dólares en mayo, un au-

mento de 6.1 por ciento en el valor de los 
envíos y un récord histórico en el monto.

Por lo anterior, el Comce prevé que 
las exportaciones alcanzarán los 610 
mil millones de dólares para el cierre 
de 2024, cifra récord impulsada por el 
dinamismo del sector manufacturero, 
principalmente de la industria automo-
triz y de autopartes.

“Estamos presenciando un momento 
histórico para México en el ámbito del 
comercio y la inversión internacional, 
gracias al nearshoring. El ascenso de 

México en estos indicadores 
globales es una clara señal de 
la importancia que tiene el país 
como potencia exportadora 
y como destino de IED a nivel 
global”, resaltó.

ESTADOS UNIDOS es el país que más importa productos de México y también el que más 
Inversión Extranjera Directa realizó en el primer trimestre del año, con 10 mil 615 mdd.

Por ciento De la IED 
se concentra en 10 
entidades del país
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SE PREVÉ que el 
huracán impacte 
durante la ma-
drugada de hoy  
como categoría 
3, en Tulum y la 
isla Cozumel. 
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Lo que hereda la próxima presidenta Clau-
dia Sheinbaum es un balance fiscal volcado 
a la mantequilla, con 16 programas sociales 
prioritarios, y con pocos cañones que se 
expresan por ejemplo en la insuficiencia 
de la red de transmisión eléctrica o una in-
fraestructura hídrica (para captar, distribuir 
y desalojar aguas) que igual es insuficiente 
en tiempos de secas como en temporada 
de huracanes. Los precriterios de política 
económica dispuestos para 2025 por la 
Secretaría de Hacienda a cargo de Roge-
lio Ramírez de la O contienen esa misma 
inclinación en su diseño básico, salvo por 
una salvedad estratégica: en lugar de tener 
un déficit primario esperado de un billón 
702.4 mil millones de pesos al término de 

2024, a uno que se reduce a 889.9 mil mi-
llones de pesos en 2025.

La inclinación hacia “la mantequilla” en 
el primer año del futuro gobierno es mar-
cada en la proyección hacendaria: los pro-
gramas sociales irreductibles que le hereda 
Andrés Manuel López Obrador tienen un 
costo proyectado en 2025 de 994,914 mi-
llones de pesos, en tanto que “los cañones” 
constan de 231,240.9 millones de pesos 
como programas prioritarios.

En los programas prioritarios 2025, “la 
mantequilla”, incluyen desde precios de 
garantía para agricultores, fertilizantes, 
becas Benito Juárez en toda sus gama, 
gasto en salud incluyendo a personas sin 
ningún sistema de seguridad, pensiones 

para adultos mayores y ayuda a madres 
trabajadoras. Casi la mitad de este tipo de 
desembolsos los realiza la Secretaría del 
Bienestar a cargo nuevamente de Ariadna 
Montiel.

Y del lado de “los cañones” entran pro-
gramas clave de la Defensa Nacional, Ma-
rina, de Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes, Medio Ambiente, Conagua y 
Seguridad Publica. El 58% de esos recursos 
son programas de las dependencias a cargo 
ahora del general Cresencio Sandoval y de 
Seguridad Pública de Rosa Icela Rodríguez. 
Los temas de infraestructura, energía eléc-
trica y agua no son los de mayor peso bajo 
la visión de los precriterios presupuestales.

La próxima legislatura revisará el pro-
yecto de ley de Ingresos y Egresos 2025, 
incluyendo dos decisiones de la nueva 
presidenta que parecen contrapuestos: 
aumento de gasto en programas sociales y 
reducción del déficit público (incluyendo 
costo financiero) de casi un billón de pesos.

El problema no es que haya mucha 
mantequilla, si no que con  la carencia de 
cañones —infraestructura para el creci-
miento y el nearshoring— la producción de 
mantequilla se compromete a mediano y 
largo plazo.

 
México-Querétaro, obras sin fin. Ir y 
venir de la Ciudad de México a Querétaro 
por carretera se ha vuelto un suplicio: de lo 
que era un trayecto de dos horas (dos horas 
y media máximo) hace un par de años en 

cada trayecto, hoy por lo menos se ocupan 
5 horas por tramo. El incremento del tráfico 
de carga y de pasajeros sólo es una mues-
tra de los retos que le esperan al titular de 
Infraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes, Antonio Esteva. El proyecto ejecu-
tivo de un Tren de cercanías que preparó 
el actual titular del ramo, Jorge Nuño, es 
un avance importante para solucionar un 
brete que ahoga al centro industrial y co-
mercial del país, pero su ejecución no será 
inmediata como tampoco lo sería elevar la 
capacidad de los actuales trenes de carga.

Si la Unidad de Inversiones de la SHCP, 
a cargo de Sergio Siliceo, autorizara pre-
supuestos para reparar no 20 kilómetros 
anuales si no 50 kilómetros, mejoraría la 
funcionalidad de esa vía y daría oportuni-
dad para avanzar en soluciones ferroviarias 
de mediano plazo.

  
Colmenares, tapadera. No tienen des-
perdicio las intervenciones de la diputa-
da María Elena Pérez Jaén y de Inés Parra 
Juárez, durante la comparecencia de David 
Colmenares en la sesión de la Comisión de 
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Fe-
deración. Las legisladoras señalan al jefe de 
la ASF de generar un entorno institucional 
de opacidad e impunidad, con auditorías a 
medias en universos acotados según con-
veniencia que culmina con una “operación 
cero corrupción” que impide salvaguardar 
los bienes de la nación de transas y cochu-
pos en el actual régimen. Tome nota.

La explicación más sucinta y clara de exponer que los re-
cursos disponibles para un país (y para una persona) son 

finitos es la famosa Frontera de Posibilidades de Producción 
presentada por el economista neoclásico Paul Samuelson, 
y se resumen en la clásica disyuntiva de invertir los dineros  
ya sea en “cañones o mantequilla”, una disyuntiva de la que 
no gustan hablar muchos de los políticos: tener muchos ca-
ñones evita fragilidades ante enemigos o eventos inespera-
dos, pero con muchos estómagos vacíos; y viceversa, mucha 
mantequilla tiene consumidores satisfechos, pero débiles 
ante problemas mayores.

LOS CAÑONES Y MANTEQUILLA
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

35% de mexicanos prevé utilizar estos canales

Más del 60% de envíos de 
remesas, en vías digitales

| Redacción

Las remesas digitales transfronte-
rizas están siendo usadas y adop-
tadas en México, de acuerdo con 
el informe anual de Visa “Money 

Travels: adopción de remesas digitales 
2024”. El informe precisó que fueron 
encuestadas 45 mil personas y que 64 
por ciento de las personas que fueron en-
cuestadas y que envían remesas prefieren 
hacer uso de las aplicaciones digitales; 
además, 59 por ciento de las personas 
que reciben dinero también elige el uso 
de apps para la recepción de divisas, esta 
tendencia supera significativamente a las 
personas que prefieren el uso de efecti-
vo, las que lo envían, representan 6.0 por 
ciento, y quienes lo reciben, 5.0 por ciento. 

El reporte de Visa determinó que la 
frecuencia de remesas en México es alta, 
pues de las personas encuestadas 64 por 
ciento ha enviado dinero al menos una 
vez al año, mientras que 71 por ciento lo 
ha recibido, igual, una vez al año. 

Se destacó que enviar y recibir reme-
sas digitales tiene beneficios importan-
tes para las personas, sobre todo por la 
facilidad de uso, la privacidad y la segu-
ridad; asimismo, permiten que los ami-
gos y familiares hagan su vida más fácil, 
además, 77 por ciento de los remitentes 
de remesas y 71 por ciento de los desti-
natarios consideraron que los pagos digi-
tales son el método de pago más rápido 

UN ESTUDIO DE VISA refiere que 59% de quienes reciben dinero del exterior optan por medios electróni-
cos; agilidad en los procesos, una de las razones por las que este método se convierte en favorito

pues en menos de un día se realizan las 
transacciones, además de ser considera-
dos una de las formas más seguras para 
enviar y recibir divisas. 

Según el informe anual, las personas 
encuestadas que envían y reciben reme-
sas en México, ven de forma positiva las 
remesas digitales y 62 por ciento conside-
ró que en algún momento podría probar 
esa forma de envío de divisas. La publica-
ción matizó que usuarios de remesas de 
Brasil, 57 por ciento; personas de Perú, 36 
por ciento; y de México 35 por ciento, con-
templaron hacer uso de remesas digitales 
en un futuro. 

Es importante considerar que los resi-
dentes de México dijeron recibir dinero 
de otros países con mayor frecuencia 
que con la que envían dinero al extranje-
ro; sin embargo, a pesar de los beneficios 
que tiene el uso de remesas digitales, 
también hay claroscuros, pues las altas 
tarifas y los problemas al calcular las ta-
sas de cambio son los obstáculos más 
importantes por los que las personas se 

niegan a enviar o recibir divisas a través 
de las remesas. En el caso de usuarios 
mexicanos, 37 por ciento dijo no tener 
ningún problema al enviar y 44 por cien-
to al recibir, lo que, según el documento 
de Visa, podría indicar que el proceso de 
transferencias digitales ha mejorado. 

Finalmente, el documento concluyó 
que “el uso de las remesas disminuyó en 
la mayoría de los mercados encuestados 
en comparación con diciembre de 2022, 
probablemente debido a los efectos sos-
tenidos de la inflación mundial. De hecho, 
los mexicanos han enviado y recibido 
menos dinero internacionalmente, regis-
trando una disminución en la recepción 
de dinero del 52 por ciento en diciembre 
de 2022 a 34 por ciento en marzo de este 
año y del 18 por ciento al 13 por ciento en 
el envío de fondos. Sin embargo, los remi-
tentes mexicanos se mantienen positivos 
en cuanto a planes para futuras remesas; 
42 por ciento de los usuarios entrevistados 
tiene previsto enviar más o la misma canti-
dad de dinero a otro país en 2024”, indicó.

Estas naciones son las que más remesas reciben en el mundo.

PRINCIPALES PAÍSES DESTINO DE REMESAS

Fuente|Visa Money 
Travels: adopción de 

remesas digitales 2024
Cifras en porcentajes

MÉXICO

BRASIL

PERÚ 

35

57

37

LA FRECUENCIA de uso de 
remesas en México es alta, ya 
que 64% de las personas que 
han enviado dinero y 71% de 
personas que han recibido lo 
hacen una vez al año. 
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Pone lupa en 10 entidades 

SICT, en alerta para 
atender estragos 
que deje huracán 
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx  

Ante la llegada del huracán Beryl 
a la Península de Yucatán, la 
Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes 

(SICT), la Procuraduría Federal del Con-
sumidor (Profeco) y la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) informaron que se 
encuentran en alerta para responder a 
los daños que cause el ciclón en Quinta-
na Roo, Campeche y Yucatán y en otros 
estados del país. 

La SICT puntualizó que mantiene 
alerta constante en 10 entidades que 
podrían tener posibles afectaciones en 
la Red Carretera Federal y de Caminos, 
de acuerdo con la institución federal en 
Yucatán, Quintana Roo, Campeche, Ta-
basco, Chiapas, Michoacán, Colima, So-

SECRETARÍA señala que se atienden 137 inci-
dentes en la Red Carretera Federal, 56 Caminos 
Rurales y Alimentadores afectados por lluvia; 
Profeco pide no aumentar precios fenómeno

nora, Chihuahua y Nayarit, los Centros 
SICT toman previsiones con maquinaria 
especializada ante cualquier daño en los 
tramos carreteros. 

La dependencia federal exhortó a la 
población y a los automovilistas a estar 
atentos a los avisos que emitan las au-
toridades locales, estatales y federales 
de Protección Civil, con el fin de tomar 
precauciones por las incidencias que se 
pueden presentar por el clima en todas 
las localidades. 

También destacó que, además, 69 
cuadrillas de trabajadores apoyados con 
maquinaria atienden 137 incidentes en la 
Red Carretera Federal, 56 Caminos Rura-
les y Alimentadores que fueron afecta-
dos por las lluvias de los últimos días. 

La Procuraduría Federal del Consu-
midor (Profeco) exhortó a comerciantes 
y proveedores de Quinta Roo a no subir 
los precios de los productos de forma in-
justificada, además, hizo un llamado a no 
acaparar ni especular ante la emergencia. 

David Aguilar Romero, procurador de 
la institución federal, informó que se rea-
lizarán operativos con el objetivo en los 
municipios de Benito Juárez (Cancún), 
Solidaridad, Playa del Carmen, Cozumel 
y Chetumal, de Quintana Roo; así como 
de Mérida en el estado de Yucatán, con el 
fin de garantizar que los establecimientos 
comerciales no incrementen los precios de 
forma injustificada o se acapare productos. 

Las brigadas de la Profeco tienen el pro-
pósito de asegurar que se cumpla el artícu-
lo 10 BIS de la Ley Federal de Protección 
al Consumidor (LFPC) que establece que: 
“los proveedores no podrán incrementar 
injustificadamente precios por fenóme-
nos naturales, meteorológicos o contin-
gencias sanitarias”. El titular de la depen-
dencia federal señaló que a quien incurra 

en abusos podría recibir una multa entre 
los 30 mil y 70 mil pesos. 

En tanto la Comisión Federal de Elec-
tricidad realizó diversas acciones para 
prevenir posibles afectaciones al servicio 
eléctrico; trasladó a personas y equipos a 
las áreas de posible afectación; además, 
ubicó a personal en áreas estratégicas 
como Cozumel, Holbox, y cuyos puertos 
ya fueron cerrados a la navegación, y rea-
lizó inspección de instalaciones críticas y 
reforzamiento de la red eléctrica. 

La CFE refirió que también ubicó 
plantas de emergencia cerca de servicios 
prioritarios para la comunidad, y habilitó 
sistemas de comunicación satelital. 

“Actualmente, se tiene un total de 
11,524 toneladas de material y equipos 
disponibles para la atención de la emer-
gencia y se han dispuesto en puntos estra-
tégicos a 2,330 trabajadores electricistas, 
372 grúas, 624 vehículos, 68 plantas de 
emergencia, 6 vehículos todo terreno, 39 
equipos de comunicación móvil y 5 heli-
cópteros”, indicó la CFE. 

Refugios  
se activaron en el 

estado de Yucatán 

1,700

AL MENOS CINCO huracanes de Categoría 5 han impactado, siendo el ciclón Wilma el más 
destructivo en la historia, y Otis fue el fenómeno más reciente en el país. 
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PERSONAL traba-
ja en carreteras y 
calles para retirar 
árboles y semáfo-
ros caídos.

Primer ministro recorre zonas golpeadas

EL HURACÁN se aleja luego de causar dos decesos y la cifra letal en el Caribe sube a 11; 
ajustan toque de queda mientras el ciclón ya se aleja; prevén una rehabilitación tardía 

Centímetros de 
anegaciones dejó el 
ciclón a su paso por 

Islas Caimán

15

Refugios ya fueron 
cerrados tras rebajar 

las alertas  
en Jamaica

100
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EL EXLÍDER brasileño fue acusado por la policía de blan-
queo y asociación delictuosa por recibir diamantes y 70 mil 
dólares de Arabia Saudita durante su mandato y sin declarar. 
El Tribunal aún no tiene el informe oficial, pero se prevé que 
una vez que lo tenga formule los cargos y lo lleve a juicio.

Imputan a Bolsonaro
por caso de lavadoMundo

| Redacción

P ese a la destrucción de casas, 
edificios y cultivos por el im-
pacto del huracán Beryl, que 
en la mañana se degradó a ca-

tegoría 2, Jamaica dijo que el pueblo 
tiene la fortaleza para superar el golpe 
que dejó dos muertos, con lo que as-
ciende a 11 la cifra letal en el Caribe.

Mientras autoridades evalúan la 
magnitud del golpe con un nivel que 
no se veía en casi una década, el pri-
mer ministro, Andrew Holness, resal-
tó “la tormenta pasará y nos recupera-
remos”, luego de una reunión con el 
Consejo de Ministros, en la que anun-
ció recorridos por zonas azotadas.

En un pronunciamiento oficial 
advirtió que seguirán las condicio-
nes adversas, luego de confirmar dos 
decesos tras encontrar muerta a una 
mujer cuya casa fue aplastada por un 
árbol y se recuperara un cuerpo en la 
playa, según medios locales.

Pero Beryl ya se aleja tras dejar 400 
mil hogares sin electricidad y obligar 
a dos mil ciudadanos a alojarse en 165 
refugios habilitados por la emergencia 
y el gobierno enfatizó que siguen las 
alertas, pues aún hay vientos y lluvias, 
mismas que persistirán hasta el fin de 
semana. Además, se acortó el toque de 
queda, que estará vigente de las 18:00 
a las 06:00 horas del día siguiente.

En tanto, el Servicio Meteorológico 
local puntualizó que este fenómeno 
no tocó tierra, al quedarse a 70 kilóme-
tros de la costa y sólo bordear la orilla, 
según Reuters, lo que disminuyó el 
nivel del golpe, ante lo que el premier 
admitió que “escaparon de lo peor”.

Pero de acuerdo con  informes lo-
cales la recuperación ante este paso 
arrollador tardará más que la semana 

declarada de emergencia, mientras 
trabajadores realizan labores a mar-
chas forzadas para restablecer el servi-
cio eléctrico y otros retiran árboles, se-
máforos y cableado eléctrico tendido 
en carreteras y avenidas para avanzar 
y retomar actividades lo antes posible, 
aunque siguen paralizados algunos 
vuelos ante el riesgo de hacer viajes 
bajo estas condiciones.

El mandatario fue testigo del daño 
de primera mano al sobrevolar la isla y 
hacer un recorrido a pie junto a miem-
bros del gabinete por zonas afectadas 
y hasta se detuvo en una parroquia 
que casi no resiste el embate de Beryl, 
según videos compartidos por él.

A la par de esta información, me-
dios y habitantes compartieron imá-
genes para exponer ese duro golpe, 
pues algunos afectados relataron a 
medios que hubo comunidades que 
prácticamente desaparecieron.

Y tomas aéreas confirmaron ese ni-
vel de destrucción con costas que lu-
cían techos desprendidos, viviendas 
que perdieron parte de su segundo ni-
vel o sólo cimientos donde antes había 
hogares, mientras que regadas por las 
calles quedaron maderas, puertas y 
ventanas a causa de los fuertes vien-
tos y el agua que alcanzó a las casas a 
orillas del mar.

También resalta un video viral en el 
que una mujer se aferró a las láminas 
del techo para evitar que el viento que 
asoló la zona lo desprendiera y ante las 
escenas críticas, el gobierno agiliza la 
ayuda y labores de limpieza, pues no 
descartan más víctimas. 

En tanto, el Centro Nacional de Hu-
racanes de Estados Unidos (NHC, por 
sus siglas en inglés) precisó que el fe-
nómeno se alejó de Jamaica y las Islas 
Caimán, pero sus efectos aún alcanzan 
la zona, pues hasta el cierre de ayer se-
guía con rachas de 175 kilómetros por 
hora y aunque se esperaba que en su 
ruta perdiera fuerza por la noche esca-
ló nuevamente a categoría 3.

En su camino al golfo de México 
el huracán se ubica a 300 kilómetros 
de la zona turística de ese país, lo que 
anticipa que los efectos comenzarían 
ayer y durante la madrugada podría 
emerger sobre el suroeste; pero ésta 
no es la única zona bajo vigilancia, 
pues siguen las alertas en Texas, al sur 
de EU, ante la cercanía del ciclón que 
incluso debilitado podría causar afec-
taciones menores.

EN VENEZUELA se 
reportó la desaparición de 
al menos cuatro personas 
un día después del mayor 
golpe por el paso del hura-
cán en el Atlántico.

UNA RESIDENTE saca sus  
pertenencias mojadas, mientras 
su techo luce dañado, ayer.
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Laboristas arrebatan poder a tories
| Redacción

CON CASI TRES veces más escaños, el 
Partido Laborista arrebató el control de 
Reino Unido a la fuerza con-
servadora de Rishi Sunak que 
llevaba 14 años en el poder.

De manera arrasadora, como 
anticipaban las encuestas, los 
de centroizquierda  superaron 
a los tories para que el opositor 
Keir Starmer se convierta en el 
nuevo primer ministro.

Según analistas el gobierno 
no pudo hacer frente a la crisis 

económica y desconfianza, tras críticas 
del pueblo, y sin oposición entregó el 
control a los laboristas que tendrán ma-
yoría abrumadora al quedarse con 400 

escaños de 650 en juego.
El resultado al cierre de esta 

edición refleja el duro golpe a 
la corta gestión del primer lí-
der de origen migrante, pues 
perdieron más de la mitad de 
lugares que tenían antes de 
que Sunak disolviera el Con-
greso para llamar a comicios.

Con ello, se pone fin al pri-
mer gobierno bajo el reinado 

Demócrata apoyo de aliados y donantes

Biden no convence y 
Trump se aprovecha
| Redacción

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, relanzó su campaña, 
pero aún no convence a aliados 
de ser el mejor perfil y el rival, 

Donald Trump, aprovecha el escenario al 
cuestionar airadamente la “incapacidad” 
y problemas cognitivos de éste.

Declarar que le puede ganar al magna-
te no fue suficiente y 24 horas después 
de refrendar su postulación para un 
segundo mandato enfrenta más retos. 
Medios en EU reportaron que un tercer 
congresista demócrata su sumó al clamor 
para pedir el retiro del ejecutivo federal 
de esta campaña, mientras que aliados 
creen que su estrategia de eventos con-
trolados bajo guion no son la vía para 
recuperar la confianza, ya que sigue sin 
mostrar “agudeza mental”, lo que au-
menta las dudas sobre si el político de 81 
años podría con otra gestión.

Crítica que ya le cuesta en lo económi-
co. La heredera de Disney, Abigail Disney, 
metió presión para que el líder liberal 
abandone la contienda al suspender su 
apoyo a casi cuatro meses de la revancha 
en las urnas; la nieta del confundador de 
ese imperio dijo a CNBC que no habrá 
más contribuciones hasta que haya un 
relevo al apuntar a la vicepresidenta Ka-
mala Harris como la alternativa.

Con lo que la candidatura de Biden se 
tambalea cada vez más. Y es que, pese a 
sus esfuerzos, solo se pone el pie, pues 
admitió que necesita descanso y que se 
sometió a una revisión médica tras el 
cara a cara con Trump, cuyo resultado, 
dijo, fue que goza de buena salud.

Al respecto, el diario The Washington 
Post reveló que en su reunión con man-
datarios demócratas el líder reconoció 

HEREDERA del imperio Disney suma presión para el retiro 
en la campaña; el magnate asegura que ya “sacó” de la con-
tienda al rival y lanza ataques contra el relevo, Kamala Harris

que debe dormir ocho horas, luego de 
justificar que lució débil en el primer 
debate por el jetlag y un resfriado, ante lo 
que el gobernador de Hawái y médico de 
profesión, Josh Green, lo cuestionó sobre 
su condición física y mental. El presiden-
te intentó bromear, pero sin borrar las 
dudas sobre sus momentos titubeantes, 
que se ve confundido y arrastra palabras 
o no concluye sus ideas.

También dijo que limitará sus activi-
dades nocturnas al sugerir a su campaña 
evitar eventos después de las 20:00 ho-
ras, lo que en vez de ayudarlo reafirmó el 
cansancio del político que llegó al poder 
con más edad.

Esa situación fue rápida-
mente aprovechada por Do-
nald Trump, quien arremetió 
contra su rival y alardeó que ya 
lo dejó fuera de la contienda, lo 
que desmintió la Casa Blanca.

Según un video filtrado en 
redes sociales el republicano a 

bordo de un carrito de golf se ufanó del 
revés a su oponente al sostener “saqué de 
la contienda” al presidente tras el deba-
te y reiterar que éste tiene un problema 
“cognitivo”, debilitando la estrategia al 
ejemplificar cómo sería un diálogo de ése 
con sus homólogos como Vladimir Putin, 
de Rusia, y Xi Jinping, de China.

Incluso, a través de su cuenta de Truth 
Social se burló de las excusas del demó-
crata ante las críticas, a quien se le vio 
celebrando el Día de la Independencia 
junto a Kamala Harris en la Casa Blanca. 

Ante el escenario hipotético, el mag-
nate ya se lanza contra la vicepresidenta 
a quien ve como “nuestra potencial nue-

va contrincante”, luego de que 
se sugiriera que es la mejor op-
ción para sustituir a Biden, se-
gún las encuestas, mismas que 
la colocan a la par del republi-
cano con una diferencia de 
apenas un punto porcentual, 
según un sondeo de Reuters.

de Carlos III y que apenas rebasó el año y 
medio en medio de la recuperación tras 
la pandemia de Covid-19.

Tras los resultados, Starmer destacó 
desde Londres el resultado histórico que 
consiguieron gracias a la población que 
aceptó el cambio que promovían.

En tanto, el aún premier británico 
reconoció la derrota al calificarla de “ve-
redicto aleccionador” en su primer men-
saje mientras sigue el recuento, pero re-
cordó que deben velar por el país, pues 
darle la mayoría a los laboristas anticipa 
una conducta sin frenos, pero aseveró 
que la transición será pacífica.

El exmandatario republicano lanza duras críticas y descalificativos contra su opo-
nente días después del primer debate presidencial.

TRUMP maneja la situación 
a su favor y hasta lo favo-
recen los calendarios, pues 
oficialmente será candidato 
antes que Biden, si éste sigue 
en la contienda.

INTEGRANTES 
del gobierno ac-
tual y del anterior 
garantizaron un 
lugar en el Par-
lamento, ahora 
como oposición.  gmoralessod@gmail.com  /  @gabriel_msod

POR GABRIEL MORALES SOD

Por más de nueve meses Biden ha tratado de 
avanzar una gran apuesta en la región: a cambio de 
un cese al fuego entre Israel y Hamas (que incluiría 
la liberación de los rehenes) y de un plan para la for-
mación de un futuro Estado palestino, Arabia Sau-
dita normalizaría las relaciones con Israel, forman-
do un bloque de seguridad, entre los países sunitas 
e Israel, en contra de la expansión iraní. Este tratado 
traería beneficios a todas las partes, incrementaría 
la seguridad de Israel y Arabia Saudita (que como 
parte de este tratado obtendría además garantías 
de seguridad de Washington), garantizaría la esta-
bilidad de la región y le daría a los palestinos espe-
ranza. Sin embargo, el primer ministro Netanyahu 
se ha resistido, pues los partidos de extrema dere-
cha en su coalición anunciaron que tumbarían su 
gobierno de concretarse.

Conforme pasan las semanas, la presión de la 
sociedad israelí sobre el gobierno crece, las calles 
demandan un cese al fuego y un tratado para liberar 
a los rehenes. La coalición de Bibi ha comenzado a 
desmoronarse. La estrategia del gobierno es tratar 
de resistir lo más que se pueda, esperando que a los 
israelíes se les olvide quién estuvo al mando cuan-
do ocurrió la peor tragedia en la historia del país. 
Semana tras semana Netanyahu se ha concentra-
do en objetivos de corto plazo, tratar de sobrevivir 
políticamente semana tras semana. Sin embargo, el 
mal desempeño de Biden en el debate le regresó la 
luz a los ojos. Si las tendencias se mantienen, Biden 
pierde la presidencia y Trump demuestra su apoyo 
a Netanyahu, éste podría salir victorioso en las si-
guientes elecciones. Bibi está haciendo todo lo que 
puede para que esto suceda. Tan sólo hace unos 
días publicó una serie de videos y comunicados 
criticando al presidente y está tratando de conven-
cer a donantes, principalmente a la multimillonaria 
Miriam Adelson, de contribuir significativamente a 
la campaña de Trump.

La apuesta de Bibi es riesgosísima. El apoyo 
bipartidista en Washington es quizás el más impor-
tante activo estratégico para Israel y Netanyahu ha 
roto con la posición histórica de Israel: evitar tomar 
partido por uno u otro candidato. En segundo lugar, 
gane o pierda, Biden seguirá en la presidencia hasta 
el fin de este año. ¿Qué pasará por ejemplo si Hez-
bolá e Irán deciden iniciar una guerra total contra Is-
rael? ¿Con qué cara implorará Netanyahu el apoyo 
de Washington? En su intento por salvarse el pelle-
jo, Bibi ha puesto en peligro la seguridad del país. 
En un momento en que la presión de Estados Uni-
dos es fundamental para llegar a un cese al fuego, el 
debilitamiento de Biden es una mala noticia para 
la región.

Mientras que para algunos 
en Medio Oriente el des-

moronamiento de la campaña de 
Biden después del primer debate 
presidencial es un mal augurio, 
otros lo celebran. Todo depende 
de en qué lado de la moneda es-
tén parados. 

LA DEBACLE DE BIDEN 
PODRÍA CONVULSIONAR 
EL MEDIO ORIENTE

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

(JOE BIDEN) 
está fuera de 

la carrera (…) he pa-
teado a ese viejo, un 
montón de basura”

DONALD TRUMP
Exmandatario de EU
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JAPÓN LANZÓ UN SATÉLITE AVANZADO DE OBSERVACIÓN TERRESTRE AL ESPACIO. Según informó la 
Agencia Japonesa de Exploración Aeroespacial (JAXA), Japón lanzó con éxito desde el centro espacial Tanegashima 
el satélite ALOS-4, el cual está diseñado para observar la Tierra y responder a situaciones de desastres naturales.
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Estados Unidos ha celebrado su 
independencia este 4 de julio en 
medio de una de las peores crisis 
de liderazgo de su historia. El pre-
sidente Joe Biden, de 81 años, pier-
de cada vez más popularidad entre 
los ciudadanos ante las dudas de 
que a su edad, y con constantes 
lapsus mentales y tropiezos físicos 
que lo han puesto en la cuerda fl o-
ja tras un desastroso debate presi-

Mamen Sala. NUEVA YORK

►La negativa del presidente de EE UU a dar un paso atrás agrava
el hastío de los electores en el Día de la Independencia: «Es triste»

El 4 de julio más difícil 
para el candidato Biden

El presidente de EE UU, Joe Biden, en un acto en la Casa Blanca

AP

es una celebración, va a ser un día 
de luto por nuestros derechos», 
decía un usuario en la red social X. 
«Es un triste 4 de julio con Biden 
negándose a renunciar», apunta-
ba otro. «No lo olviden, este podría 
ser nuestro último 4 de julio», aler-
taba una usuaria asegurando que 
si Trump gana las elecciones del 
próximo 5 de noviembre el país 
«está en peligro». Estados Unidos 
como tal nació un día como hoy 
hace 248 años, cuando el país se 
separó de Reino Unido y se auto-

dencial, pueda enfrentar un se-
gundo mandato. La alternativa en 
el bando republicano es un candi-
dato de 78 años, Donald Trump, 
que está en mejor forma, pero en-
frenta 4 causas penales y espera 
sentencia tras haber sido conde-
nado por 34 delitos criminales el 
pasado mayo en Nueva York. Con 
este panorama político, muchos 
en las redes sociales no sienten 
que ayer fuera un día de celebra-
ción, a pesar de ser festivo nacio-
nal desde 1870. «Este 4 de julio no 

declaró nación independiente. 
Mucho ha cambiado el panorama 
geopolítico desde entonces, pero 
las amenazas externas siguen pre-
sentes. En un momento de máxi-
ma tensión con China y confl ictos 
bélicos en Oriente Medio y Ucra-
nia, es más necesario que nunca 
un líder fuerte que lleve al país a 
su mejor desempeño. Sin embar-
go lo que se respira en la calle es 
una polarización que pocas veces 
se ha visto y miedo a que la demo-
cracia sea la peor víctima de un 
momento sin precedentes.

Posiblemente ayer, muchos de 
los 80 millones de ciudadanos que 
se desplazaron para celebrar el Día 
de la Independencia (según la 
Asociación del Automóvil) hacían 
una recapitulación de cómo está 
el país y hacia dónde va cuando 
quedan cerca de 4 meses para que 
se celebren las elecciones presi-
denciales. A pocos se les pasaría 
por alto que las medidas de segu-

ridad eran mucho más intensas 
con un mayor número de agentes 
desplegados en las grandes ciuda-
des. Y es que el FBI y el Departa-
mento de Seguridad Nacional es-
tadounidense emitieron ayer una 
alerta advirtiendo sobre posibles 
ataques durante las celebraciones, 
asegurando que «las mayores 
amenazas son los delincuentes 
solitarios y los grupos pequeños». 
La amenaza se intensifi ca con las 
celebraciones, pero las fuerzas de 
seguridad afi rman que está pre-
sente desde el pasado 7 de octubre, 
cuando comenzó el confl icto en 
torno a  Gaza. La situación ha ido 
poco a poco haciendo mella en 
unas divisiones que ya venían de 
atrás, y si antes la mayoría de la 
población de EE UU entendía el 
papel de su país en Oriente Medio, 
ahora muchos ni lo comprenden 
ni lo apoyan. Actualmente, el 55% 
de los estadounidenses desaprue-
ba las acciones de Israel y cada vez 
son más los que piden a Biden que 
deje de suministrar apoyo logístico 
y militar a su colega israelí Benja-
min Netanyahu.

Tampoco ayuda el confl icto en 
Ucrania, que exige un líder con 
diplomacia y energía que pueda 
mostrar la posición fuerte de EE 
UU. En febrero del año pasado, en 
un intento de mostrar agilidad y 
resistencia mental y física, Biden 
viajó en secreto al terreno, volando 
de EE UU a Varsovia, seguido de 
un viaje de dos días que incluyó 10 
horas de tren. En aquel momento, 
la hazaña le salió bien, pero las 
últimas muestras de estar en for-
ma no han sido tan exitosas. Ni su 
actuación en el mitin de campaña 
del día siguiente mucho más lúci-
do y enérgico, ni las excusas de que 
«se estaba quedando dormido en 
el escenario» por los extenuantes 
viajes realizados a Europa los días 
previos al debate, han servido de 
buen escudo.

El equipo de Biden declaró ayer 
que, tras el debate, el presidente 
visitó al médico por un resfriado y 
todo está en orden. Todo lo que se 
refi ere a su salud, porque en la ca-
lle la situación es muy distinta. 
Una encuesta de The New York 
Times y Siena College publicada 
esta semana, muestra a Biden seis 
puntos por debajo de su contrin-
cante republicano Donald Trump, 
lo que supone una caída de 3 pun-
tos tras el debate presidencial. 
Uno de sus próximos intentos para 
recuperar posiciones en la carrera 
presidencial tendrá lugar hoy a las 
8 de la noche hora local por televi-
sión, cuando ABC News emitirá 
una entrevista con el mandatario 
que ha sido grabada previamente, 
y en la que se espera que resuelva 
las dudas o no.

►El presidente ruso, 
Vladimir Putin, afi rmó 
ayer que tomaba «muy 
en serio» los comenta-
rios del candidato 
presidencial estadouni-
dense Donald Trump de 
que podría lograr un 
rápido fi n de la guerra 
en Ucrania. «El señor 
Trump afi rma, como 
candidato presidencial, 
que tiene la disposición
y la voluntad de detener 
la guerra en Ucrania y lo 
tomamos muy en serio», 
declaró Putin en Astaná, 
la capital de Kazajistán.
«Evidentemente, no 
conozco las posibles 
propuestas sobre cómo 
[Trump] quiere hacer 
eso. Y, por supuesto, esa 
es una cuestión clave. 
Pero no tengo ninguna 
duda de que lo dice con 
sinceridad. Y lo apoya-
remos», continuó. Putin
hizo esos comentarios a 
menos de una semana
de una cumbre de la 
OTAN en Washington 
que abordará la guerra 
en Ucrania, y con la 
perspectiva de un 
retorno a la Casa Blanca
de Trump en las eleccio-
nes de noviembre.

Putin espera 
una victoria de 
Trump el 5N
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DESDE AYER se exhiben en los ventanales de la estación San 
Lázaro de la Línea B, 26 de sus obras que captan la esencia y di-
versidad del amor. El acceso a la exposición no tiene costo y es la 
primera vez que el trabajo del fotógrafo y pintor se presenta en 
las instalaciones de un sistema de transporte público. 

David La Chapelle llega 
al Metro de la CDMX Cultura

Presentan cartel del festival 

| Por Rafael Cervantes Flores 
rafael.cervantes@razon.com.mx 

L
os Tiliches de Putla Villa de Guerre-
ro y el Boi-bumbá, dos tradiciones 
emblemáticas de Oaxaca y Brasil, 
forman parte de la imagen oficial 
de la edición 52 del Festival Inter-

nacional Cervantino (FIC), que se realizará 
del 11 al 24 de octubre próximo en Guana-
juato y tendrá como invitados de honor al 
estado del sureste y al país sudamericano. 

Ayer en la Casa Emma Godoy, sede del 
Acervo Histórico del FIC, en Guanajua-
to, se presentó el cartel oficial, realizado 
por Jazmín Bedolla García, estudiante de 
noveno semestre de la carrera de Diseño 
Gráfico en la Universidad de Guanajuato, 
quien fue la ganadora de la convocatoria 
de imagen 2024 que abrió el festival con el 
objetivo de involucrar a jóvenes estudian-
tes en el proyecto. 

En su propuesta, Jazmín Bedolla García 
desarrolló un profundo trabajo de investi-
gación para no mostrar lo más obvio o lo 
ya conocido de ambos invitados, como 
pudiera ser el carnaval de Río de Janeiro, 
la samba o las calendas. 

De acuerdo con Claudia Susana Gómez 
López, rectora general de la Universidad 
de Guanajuato, en tiempos de Inteligencia 
Artificial como los actuales, “hay algo que 
destaca en la imagen ganadora, que fue 
original; vino desde la documentación, la 
historia, saber un poco, tanto del estado 
invitado, Oaxaca, como del país invitado, 
Brasil, que tienen gran tradición artística, 
gastronómica y cultural”. 

“Hay una combinación, un equilibrio de 
colores, hay concepto y hay originalidad, 
intentando conjuntar, de manera concep-
tual, lo que a ella le provocó para poder ha-
cer dicha imagen y proponerla”, comentó 
en conferencia de prensa. 

Mientras que Raquel Bück, directora de 
Planeación del FIC, subrayó que esa ima-
gen representa la vida, el color y la fiesta 
en Guanajuato. También adelantó que 

LOS PERSONAJES representan a Oaxaca y Brasil, estado y país invitado de 
la edición 52; el afiche fue realizado por Jazmín Bedolla García, estudiante de la 

carrera de Diseño Gráfico en la Universidad de Guanajuato 

TRADICIONES 
que representan a 
las dos culturas.

JAZMÍN Bedolla García, ayer tras la pre-
sentación del cartel en Guanajuato.

Fotos|Especial

pronto se darán más detalles de la progra-
mación de este año. 

Por su parte, la estudiante originaria de 
Moroleón, Guanajuato, se hizo acreedora 
a un reconocimiento económico de 30 
mil pesos y se dijo feliz de poder realizar 
el cartel oficial del Cervantino, destacando 
el hecho de mostrar la unión y la alegría de 
ambos invitados. 

“Es un honor poder representar la ima-
gen de esta edición del Cervantino. Se hizo 
con mucho cariño, quise que ambos invi-
tados estuvieran presentes, unidos, repre-
sentando esta alegría y esta festividad que 
es de lo que se trata el Cervantino, celebrar 
esa energía, esa alegría de cultura, de diver-
sidad y, para mí, tanto Oaxaca como Brasil 
tienen esto”, declaró.  

En el cartel se plasmó como represen-
tante del estado de Oaxaca al Tiliche, que 
representa a la clase obrera y a los peones 
que en el pasado trabajaban en las hacien-
das. Con sus enormes sombreros, másca-
ras de piel o palma y trajes andrajosos y 
multicolores, hoy son el personaje princi-
pal del carnaval de Putla Villa de Guerrero, 
en la región Ñuu Savi (Mixteca). 

A su lado aparece la tradición del Bum-
ba meu boi (Golpea a mi buey, como tam-
bién se le conoce en portugués), que gira 
en torno a una leyenda sobre la muerte 
y resurrección de un buey. Forma parte 
del folclor popular brasileño en diversos 
estados de las regiones Norte y Nordeste 
del país sudamericano, como Amazonas 
—donde se realiza el Festival Folclórico de 
Paratins — y Maranhão. 

LA IMAGEN ganadora del 
concurso fue seleccionada 
de entre 37 propuestas que 
cumplieron con los requisitos 
establecidos, aunque en 
total se recibieron 54.  

Vuelve el Drinky Fest para acercar 
el teatro a restaurantes, cafeterías...
| Por Armando Armenta 
armando.segura@razon.com.mx  

EL DRINKY FEST regresa a los restau-
rantes, bares y cafeterías de la Ciudad de 
México en su segunda edición, con una se-
lección de 19 espectáculos en seis distintas 
sedes y abordando temáticas que abren la 
puerta a la diversidad y la inclusión, con el 
propósito de acercar y hacer más accesible 
el teatro a los espectadores. 

“El ámbito natural del teatro es la convi-
vencia, la bebida y pasarla bien, es un espa-
cio para juntarnos y, en el caso específico 
del teatro, hablar de la naturaleza humana 

y de todos los conflictos que vivimos”, 
comentó en conferencia de prensa Édgar 
Uscanga, director del festival. 

Los espectáculos, que tendrán como 
sede algunos lugares emblemáticos de 
Coyoacán, la colonia Roma y el Centro 
Histórico, como el Cocoliche Resto-Bar y 
el Bejuco Café, ofrecerán una variedad de 
propuestas que van desde monólogos, 
musicales, comedia y shows de drags, así 
como temáticas que abordarán el amor, el 
abuso, la dependencia a la tecnología, el 
estrés laboral, entre otras. 

En ese sentido, Aurora Gonzvel, actriz 
de la obra Cancionero para no olvidarte, 

DRINKY FEST 
2024 
CUÁNDO: Del 17 de 
julio al 4 de agosto
DÓNDE: Varias sedes
PRECIO:  
Desde $200
BOLETOS: En  
www.drinkyfest.com 
o en las sedes.

Fo
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l

que explora el significado de los recuer-
dos más importantes de la vida, explicó la 
importancia de llevar el teatro a este tipo 
de recintos. “Con esto podemos tener una 
interlocución mayor con el público, que 
ellos pueden nutrir a los actores, a las ac-
trices, a los músicos. Es una relación más 
cercana y es importante que lo vivo no se 

pierda, yendo a convivir, a tomarte algo 
con tus amigos, tu familia, tu pareja”, dijo.

El festival se realizará del 17 de julio al 
4 de agosto y los boletos tendrán precios 
preferenciales en preventa, promociones 
los días jueves y  también se podrán adqui-
rir en las sedes, con precios que van  de los 
150 a los 350 pesos.

ASPECTOS de la 
obra La Bandolera 
de las Rocallosas, 
que se presen- 
tará en el Club de 
Teatro Bejuco.
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Jumko Ogata Aguilar traduce la obra 

 |  Por Carlos Olivares Baró  
carlos.baro@razon.com.mx

C
ircula en librerías Hermanas 
del ñame. Mujeres negras y 
nuestra recuperación (Edi-
torial U-Tópicas, 2024), de 
la crítica cultural, activista 

y escritora estadounidense bell hooks 
(Kentucky, 1952 – 2021), cuyo trabajo inte-
lectual fundó las bases del feminismo y la 
lucha antirracista en la Unión Americana. 
Libro de culto que apareció en 1993 y está 
considerado como una guía para poner 
en la mesa de discusión “el bienestar y la 
plenitud de las mujeres negras”.   

Textos que, desde una mirada personal 
en vínculos con lo social, abordan la “sa-
nación colectiva” de las mujeres afroes-
tadounidenses afectadas por el racismo, 
opresión y violencia patriarcal contra su 
integridad física y mental. La autora recu-
rre al testimonio de vivencias propias y de 
otras mujeres negras para con-
formar una suerte de mapa 
representativo: soporte para 
la recuperación emocional y 
espiritual; asimismo, apela a 
la significativa tradición me-
dicinal afroamericana.   

Han pasado 30 años, la es-
critora afrojaponesa Jumko 
Ogata Aguilar (Xalapa, Vera-
cruz, 1996) traduce el libro al 

español, el cual ha sido muy bien recibido 
entre los estudiosos del tema, las comu-
nidades mexicanas afrodescendientes 
y los espacios feministas. “Esta primera 
traducción al español busca tejer víncu-
los entre las formas de organización de 
las mujeres negras en Estados Unidos y 
los espacios creados por mujeres negras 
y racializadas en el mundo hispanopar-
lante”, suscriben los editores.  

“Este cuaderno está concebido como 
una guía que puede darnos lecciones 
esenciales de la manera en que podemos 
organizar los espacios comunitarios y, 
asimismo, tener herramientas para sanar 
los deterioros emocionales y las fracturas 

producidas por el patriarcado 
en el interior de las estruc-
turas familiares afrodescen-
dientes. Libro de ‘autoayuda 
comunitaria’, necesario para 
que las instituciones se invo-
lucren en la problemática de 
racismo, homofobia y sexis-
mo presente en nuestro en-
torno”, dijo a La Razón Jumko 
Ogata Aguilar.  
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POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

Sirva este inicio como contexto cultural para 
la siguiente afirmación: el mexicano se ofende 
con facilidad. Es ceremonioso, formal, en las 
presentaciones decimos el licenciado, el doctor, 
el señor, en fin. Tutearse para algunos es una 
señal de excesiva confianza, quizá hasta de falta 
de respeto por las jerarquías. Seguramente los 
historiadores dirían que esto tiene que ver con 
nuestro pasado imperial prehispánico y luego 
con la Conquista y el sistema de castas.  

Desde mi perspectiva psicodinámica, pien-
so en varias cosas: alguien con fuertes heridas 
narcisistas, es decir, una persona que se sintió 
poco querida, no bienvenida a este mundo por 
sus padres, maltratada, invisible, incómoda, un 
estorbo, o rechazada por su forma de ser o por 
el momento en que llegó a una familia, tendrá 
esa cicatriz para siempre y probablemente vaya 
por su vida y hasta la adultez, anhelando la 
aceptación, buscando desesperadamente la con-
firmación de sus cualidades, pidiendo recono-

cimiento en todo momento. Entonces la herida 
se convierte en una demanda de ser tratada de 
una forma especial, de no ser jamás excluida. Con 
este tipo de personas, una tiene que tener mucho 
cuidado y andar de puntitas. Puede ser agotador 
para una relación tener que pensar mucho sobre 
lo que se puede decir, cómo y además en el mo-
mento perfecto. Caminar por un campo minado  
provoca miedo y quizás también tedio.  

Regresando a los núcleos narcisistas que hay 
debajo de esperar un trato especial de todos y en 
todo momento, me parece que es una de las ra-
zones por las que muchas relaciones se rompen. 
Alguien comete una torpeza, dice u omite algo y 
la herida narcisista del otro convierte todo en una 
ofensa personal. No me llamaste, no me avisaste, 
no me diste las gracias como se debe, en fin, los 
ejemplos son infinitos. Cada uno tendrá su pro-
pia historia si es de esas personas supersentidas 
(así decimos en México) o teniendo que convivir 
con alguien que se ofende con facilidad. 

La hipersensibilidad es síntoma de una 
gran fragilidad emocional, que uno esperaría 
que con los años y la madurez sería cada vez 
menos. Como una aspiración a tener un conse-
jo de sabios en la mente que nos dice cuándo 
hablar, cuándo callar, cuándo reclamar, cuando  
colocarse en el papel secundario.  

Sentir que todo se trata de uno invisibiliza 
lo que los demás enfrentan, en lo que a veces 
ni siquiera pensamos. Ubicar la agresión en los 
demás es también una proyección que no nos 
deja ver nuestras propias agresiones, agresiones 
pasivas o resentimientos.  

Las hijas se quejan con frecuencia de padres 
y madres narcisistas que siempre se apropian 
del dolor o de la alegría, con un protagonismo 
que se vive como desamor, inmadurez, egoís-
mo y una actitud infantil que no considera  
a los demás. 

Hay gente que casi enloquece si uno no con-
testa un mensaje de inmediato o que se toma un 
silencio como abandono. Hay quien jamás per-
donará que una amiga haya hecho un comenta-
rio que no era para ella, pero que le dolió y en una 
posición paranoide, se convence de que lo dijo 
para lastimarla.  

No todo es personal y sería bueno aceptar 
que si una es muy sensible, incapaz de soportar 
nada que se parezca a un rechazo, tiene mucho 
trabajo personal por delante, para llegar a vieja, a 
viejo, siendo alguien más sabio y pacífico, capaz 
de entender que la vida personal, la autonomía y 
la libertad de los demás, ocurren al margen de lo 
que una pueda esperar,  querer o necesitar.  

No tomarse las cosas personales es mucho más simple de es-
cribir que de hacer y aunque es difícil, deberíamos intentarlo. 

Pensaba en esto, en parte, porque en un seminario con colegas de 
otros países de Latinoamérica, el coordinador dijo que en México 
estamos locos de formalidad; que cuando él venía a dar clases, la 
gente en general no lo tuteaba, le decían maestro, lo trataban con 
excesivo respeto. También pensé que muchos en México nos he-
mos quejado de lo contrario: qué rudos y groseros pueden ser los 
argentinos, los españoles, los franceses.  

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para la 
reflexión de la vida 
emocional y sus 
desafíos.

Publican en español 
Hermanas del ñame, 
libro de bell hooks   

¿Traducción del título en forma ale-
górica? El ñame es una vianda, alimento 
básico en muchas culturas africanas y 
muy presente en la cocina afroantillana 
(Cuba, República Dominicana, Puerto 
Rico, Haití...). Está usado como una metá-
fora en el sentido de una exploración en 
las raíces culturales africanas.  

¿Renovado interés por la obra de bell 
hooks? Hay actualmente, un marcado in-
terés por su obra, la cual ha sido retomada 
por los movimientos feministas de Amé-
rica Latina y España.   

¿Concurren las experiencias de las 
mujeres negras estadounidenses con 
las que viven las mujeres afrodes-
cendientes de Hispanoamérica? Las 
vivencias de los años 90 de las mujeres 
negras estadounidenses y las circunstan-
cias de la época actual en nuestro entorno 
coinciden: episodios de angustia y violen-
cia se personifican de la misma manera, la 
estructura sexista y discriminatoria del 
patriarcado sigue vigente.   

¿Presentación de un prólogo coral? 
Y también, una edición coral de voluntad 
antirracista: varias de las que participamos 
en la conformación de este libro somos 
mujeres afrodescendientes; las dos escri-
toras del prólogo, Desirée Bela-Lobedde y 
Sandy Joseph, son activistas negras que 
viven en España y Chile, respectivamente. 
La ilustradora de la portada, Reyna Pelcas-
tre, es afromexicana.  

¿Manual de ‘autoayuda’ antirracis-
ta?  La autora recurrió a un gran número 
de textos de autoayuda y de ficción, los 
cuales aparecen en la relación bibliográ-
fica. Creo que es un libro que conmina a 
la discusión sobre el alcance de la integri-
dad femenina en una propuesta de sana-
ción individual como paso determinante 
de tenacidad ante los esquemas arbitra-
rios del patriarcado.  LA TRADUCTORA Jumko Ogata posa mostrando el libro.

LA OBRA de culto feminista 
reflexiona sobre el sexismo, 
clasismo y racismo; vincula for-
mas de luchas de las mujeres 
negras en EU y las afrodescen-
dientes hispanoamericanas

HERMANAS DEL 
ÑAME. MUJERES 
NEGRAS Y 
NUESTRA 
RECUPERACIÓN  
AUTORA: bell hooks 
TRADUCCIÓN: Jumko 
Ogata Aguilar 
GÉNERO: Ensayo  
EDITORIAL:  
U-Tópicas, 2024 
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Sabina confirma 
su gira del adiós
EL CANTAUTOR  español anunció ayer su 
tour Hola y adiós, con el que se despedirá de 
los recintos multitudinarios y que comen-
zará en febrero del 2025. El artista visitará 
México, EU y Colombia, entre otros países.

Desfile

Fotos Cortesía|Disney On Ice

Por Armando Armenta | armando.segura@razon.com.mx

a magia de las cintas animadas más aclamadas ya está 
en México con Disney On Ice, Magia en las estrellas, 
espectáculo que se presenta en el Auditorio Nacional 
hasta el 28 de julio y que cuenta con más de 50 artistas 

y patinadores, utilería y vestuario de primer nivel y, por supues-
to, mucha diversión para toda la familia. 

Entre las películas que se presentan por única ocasión en 
nuestro país, destacan Raya y el último dragón y Wish, ésta úl-
tima la producción estrella de la celebración de los 100 años de 
Walt Disney Company. 

A este respecto, Jacobo Montemayor, único patinador mexica-
no y representante latinoamericano que formará parte del show, 
comentó durante una demostración en el Auditorio Nacional que 
esta presentación es única, pues “cada espectáculo que presenta 
Disney On Ice, aunque tenga las mismas historias, incorpora dife-
rentes números, diferentes escenografías, este espectáculo es el 
único que incluye a personajes de la película de Wish o de Raya y 
el último dragón”, dijo en un recorrido a medios.

Aladdin, Encanto, Frozen 2, Moana y Cars, entre otras, son al-
gunas de las 12 historias que se contarán sobre la pista de hielo, 
donde 55 personajes saldrán a escena y darán vida a través de 
danza y acrobacias a los protagonistas.

En una presentación que incluirá también música y dife-
rentes coreografías, saltos y técnicas de malabares con fuego, 
Jacobo Montemayor aseguró que este espectáculo es para toda 
la familia, “no están enfocados solamente para niños, yo tam-
bién he tenido la oportunidad de ser espectador y es un show 
impresionante, porque combina historias clásicas con historias 
modernas”, destacó el patinador regiomontano. 

En la lista de invitados no pueden faltar las apariciones clási-
cas de Mickey Mouse, Minnie Mouse, Donald, Daisy y Goofy, ca-
racterizados al más puro estilo de Disney, en donde el vestuario 
de los patinadores también destaca, pues más de dos mil metros 
de tela se utilizan en los 230 atuendos del show. 

Jacobo Montemayor  detalló también que ser parte de Disney 
On Ice es un desafío y siempre hay cosas que aprender, “ayer es-
tuve aprendiendo un acto de fuego, algo que requiere de mucha 
preparación (...) los patinadores que hacen actos aéreos se van 
a Florida a un campamento en donde tienen un entrenamiento 
arduo que dura entre uno y tres meses”, comentó.

Los boletos se pueden adquirir en Ticketmaster y los precios 
oscilan entre los 605 y 3 mil 538 pesos.

PRESENTA coreografías y acrobacias sin-
gulares basadas en las cintas animadas; “no 
es un show enfocado únicamente para ni-
ños”, dice el patinador Jacobo Montemayor

Espectáculo en el 
Auditorio Nacional

LAS PRIN-
CESAS son 
de los per-
sonajes más 
esperados.

CARS es una 
de las histo-
rias que se 
presentan en 
el Auditorio.

RAYA tiene una 
presentación 

única en el show.

JOSHUA Okamoto, en sesión fotográfica.

DISNEY ON ICE 
ha tenido presenta-
ciones en todo  
el mundo, inclui- 
do el Medio Oriente, 
Asia, Australia  
y Europa.

Joshua Okamoto se define 
como un “actor curioso”

| Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx  

JOSHUA OKAMOTO se define como un 
“actor curioso” al que le gusta “explorar 
lenguajes, géneros e historias”, lo mismo 
lo vemos en proyectos de drama, que en 
comedia. Dos claros ejemplos son las re-
cientes aventuras en las que se ha embar-
cado, la obra de teatro El insólito caso del 
señor Morton y la serie de Netflix Los reyes 
del oriente, que pronto se estrenará.  

“Lo que más atesoro es la posibilidad 
de hacer comedia, porque a lo que más 
me llaman es para hacer drama, enton-

ces, cuando estoy en un proyecto que 
tiene que ver con la comedia es un vaso 
de agua en medio del desierto, lo atesoro, 
como ocurre con El insólito caso del señor 
Morton. Soy un actor curioso, estoy por 
estrenar Los reyes de oriente, mi primer 
protagónico para una plataforma, será en 
Netflix”, compartió en entrevista con La 
Razón Joshua Okamoto.  

La serie Los reyes de oriente aborda la 
historia de una familia que vive en Iztapa-
lapa y conjuga la comedia, el melodrama y 
el género policiaco. Cuenta con primeros 
actores como María Rojo y Roberto Sosa.  

“Es una familia que vive en el oriente de 

la ciudad, Iztapalapa, enfrenta desafíos del 
día a día de lo que es vivir ahí, es una histo-
ria llena de secretos que no se pueden re-
velar dentro de la misma serie, por ahí hay 
uno que otro crimen. Tiene melodrama, 
suspenso, comedia, género policiaco”, ade-
lantó el histrión, quien por el momento en 
El insólito caso del señor Morton da vida a 
Tonino, un amante seductor por naturaleza 
y que guarda muchos secretos y misterios. 

“Es una obra que tiene mucha come-
dia física y clown sutil, todo el espacio lo 
dibujamos a través de los cuerpos, es un 
vehículo para que la comedia suceda. Hay 
personajes como el policía, el doctor, la 
enfermera, el amante, el mirón”, detalló 
Joshua Okamoto.  

La puesta en escena de la compañía Los 
Tristes Tigres cuenta la historia de un cri-
men que busca resolverse en Los Ángeles, 
California, en 1949. 

El insólito caso 
del señor Morton 

CUÁNDO: Hasta  
el 27 de agosto 
DÓNDE: Foro 

Shakespeare (Zamora 
7, colonia Condesa, 

Cuauhtémoc, CDMX) 
HORARIOS:  

Martes, 20:00 h 
COSTO: $450 
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CASTIGADO. El Consejo Mundial de Boxeo expulsó a Ryan García, quien pro-
firió repetidamente insultos contra los negros y los musulmanes durante una 
transmisión en directo en las redes sociales. El mexicano Mauricio Sulaimán, 
presidente del CMB, anunció la sanción contra García en la red social X. “Ejer-
ciendo mi autoridad como presidente del CMB expulso por la presente a Ryan 
García de cualquier actividad con nuestra organización”, escribió.

RELEGADO. Joey Meneses, primera base de los Nacionales de Washington, 
fue relegado el jueves a la sucursal de la Triple A en Rochester. Concluyó así 
una estadía de casi dos años en las Grandes Ligas para un pelotero que pasó 
mucho tiempo en las menores y que tuvo un debut memorable en el máximo 
circuito a los 32 años. El mexicano, de 32 años de edad, pasó 12 temporadas en 
las menores antes de ser convocado a los Nacionales el 2 de agosto del 2022.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

VIERNES 05.07.2024AGENDA DEPORTIVA

Murray dice adiós con 
emotivo homenaje
ANDY MURRAY se conmovió hasta las lágrimas por la 
ovación que recibió tras su derrota en la primera ronda de 
dobles de Wimbledon 2024, pues había anunciado que ésta 
sería su última participación en el torneo. Novak Djokovic y 
Cam Norrie, entre otros, le aplaudieron al británico.

Deportes

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Lionel Messi y Argentina se con-
virtieron en los primeros semi-
finalistas de la Copa América 
2024 después de imponerse en 

penaltis (4-2) a un Ecuador que rescató 
en la compensación el 1-1 para forzar los 
tiros desde los 11 pasos.

El equipo ecuatoriano tomó una 
postura atrevida y generó las primeras 
ocasiones del encuentro disputado en 
el Estadio NRG con disparos de Jeremy 
Sarmiento y Kendry Páez al minuto 15; 
éste último rozó el travesaño.

Ángel Preciado mandó el balón arri-
ba de la cabaña defendida por Emiliano 
Martínez al minuto 16. La Albiceleste re-
accionó al 22’ con un disparo de derecha 
de Alexis Mac Allister que fue rechazado.

Enzo Fernández mandó la esférica 
apenas a un lado de la meta resguardada 
por Alexander Domínguez tras un centro 
de Nahuel Molina al minuto 27.

El duelo se detuvo un momento al 30’, 
luego de que Enner Valencia se quedó 
tendido en el césped tras cometer una 
falta sobre Alexis Mac Allister, pero la si-
tuación no pasó a mayores y el cotejo se 
reanudó de inmediato.

Lisandro Martínez abrió los cartones 
para poner en ventaja a Argentina al mi-
nuto 35 con un remate de cabeza a que-
marropa tras una peinada de Alexis Mac 

Va ante Venezuela o Canadá

EL PORTERO detiene dos penaltis ante Ecuador, que empata en la prórroga de cuartos de 
final; La Pulga falla desde los 11 pasos; Valencia desperdicia una pena máxima en tiempo regular

Allister en un tiro de esquina.
Enzo Fernández dejó escapar el se-

gundo gol de la campeona mundial al 
sacar en el área un remate raso de zurda 
que se fue muy desviado al 41’.

El árbitro señaló un penalti a favor de 
la Tricolor al minuto 60 por una mano de 
Rodrigo de Paul. Enner Valencia engañó 
en su cobro a Emiliano Martínez, pero el 
balón se estrelló en el poste y los pampe-
ros mantuvieron su ventaja.

Argentina creció en confianza tras el 
yerro del delantero del Inter de Porto 
Alegre y Lisandro Martínez probó fortu-
na con un remate de derecha fuera del 
área al minuto 72.

Pero Kevin Rodríguez consiguió el 
empate para la Tricolor al minuto 91 con 
un remate de cabeza tras un servicio de 
John Yeboah para forzar los penaltis ante 
el desconcierto de los argentinos.

Lionel Messi falló el primer penalti de 
la serie, pero el Dibu Martínez se engran-
deció como en la final del Mundial de Qa-
tar 2022 y con sus dos atajadas fue vital 
para el triunfo y pase de los dirigidos por 
Lionel Scaloni.

Julián Álvarez, Alexis Mac Allister, 
Gonzalo Montiel y Nicolás Otamendi 
acertaron sus penaltis. Por Ecuador mar-
caron Jordy Caicedo y John Yeboah.

La Albiceleste volverá a las canchas el 

próximo martes 9 de julio para disputar 
su compromiso correspondiente a las 
semifinales de la Copa América.

El MetLife Stadium de Est Rutherford, 
Nueva Jersey, será el escenario del en-
cuentro entre Argentina y la vencedora 
de la serie entre Canadá y Venezuela en 
busca del primer boleto a la gran final de 
la justa continental.

Mañana se disputarán los dos últimos 
cotejos de cuartos de final. 

Colombia enfrenta a la sorpresiva Pa-
namá en Glendale, Arizona, y poco tiem-
po después Uruguay y Brasil chocan en la 
llave más atractiva y en la que uno de los 
favoritos dirá adiós al torneo.

ECUADOR también había 
sido la víctima de Argentina 
en los cuartos de final de la 
Copa América Brasil 2021. 
Aquella vez la Albiceleste se 
impuso por pizarra de 3-1.

Goles ha marcado 
Argentina en la Copa 

América 2024

6

DIBU MARTÍNEZ 
celebra con sus 
compañeros, ayer, 
en Houston.

POSESIÓN (%)51 49

DISPAROS8 9

TIROS A GOL2 2

AMONESTACIONES2 2

FALTAS13 14

1-1
Argentina Ecuador

PENALTIS: 4-2 
GOLES: 1-0 L. 

Martínez (35’) y 1-1 
K. Rodríguez (91’)

TIROS DE ESQUINA2 5

CUARTOS DE FINAL

ATAJADAS1 1

Hora: 16:00
Estadio State Farm

vs.
Hora: 19:00

Estadio AT&T

vs.

Hora: 19:00
Estadio Allegiant 

vs.

CALENDARIO DE LOS CUARTOS DE FINAL

MAÑANAHOY NO ESTABA listo para 
irme a casa. Por más que 
seamos campeones, este 
grupo merecía seguir. 
Trabajo para hacer esto. 
Me tiro 500 veces por 
entrenemiento”

EMILIANO MARTÍNEZ
Portero de Argentina

ENFRENTAMOS a un 
equipo muy difícil, muy 
duro a nivel físico. El 
primer tiempo podríamos 
haber hecho algún gol 
más. El segundo fue difícil, 
cortado”

LIONEL SCALONI
Entrenador de Argentina

Fo
to

|R
eu

te
rs

29LR 23-12.indd   329LR 23-12.indd   3 04/07/24   11:31 p.m.04/07/24   11:31 p.m.



razon.com.mxLa Razón • VIERNES 05.07.2024
30 Deportes

MARTÍN y Reyes 
pelean un balón el 
fin de semana en 
la Supercopa.

En medio de Copa América y 
previo a JO, arranca el Apertura

| Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

APENAS SEIS SEMANAS después del 
bicampeonato logrado por el América, 
la Liga MX regresa este viernes para dar 
comienzo con el Torneo Apertura 2024, 
certamen que arranca en medio de la ce-
lebración de la Copa América y la Euroco-
pa, y a muy poco tiempo de que inicien 
los Juegos Olímpicos de París 2024.  

Puebla y Santos disputarán el primer 
encuentro de la temporada la 
tarde de este viernes en la can-
cha del Estadio Cuauhtémoc. 
Por la noche se llevarán a cabo 
los cotejos Querétaro-Tijuana y 
FC Juárez-Atlas. 

El bicampeón América, que 
el pasado fin de semana con-
quistó la Supercopa de la Liga 
MX, debuta el sábado como vi-
sitante en la cancha del Atléti-

co de San Luis; mismo día que el subcam-
peón Cruz Azul enfrenta al Mazatlán en 
el Estadio Ciudad de los Deportes y que 
Chivas recibe al Toluca. 

Por su parte, los Pumas, que fueron 
eliminados por La Máquina en los cuar-
tos de final del Clausura 2024, entran en 
acción el domingo, cuando midan fuer-
zas ante el León en Ciudad Universitaria. 

Sin Julián Quiñones, Salvador Reyes 
y Óscar Jiménez, el América comienza 
su camino en busca del tricampeonato, 

algo que ningún equipo ha 
conseguido en la era de los 
torneos cortos.  

Cruz Azul, por su parte, 
afronta su segundo certamen 
bajo el mando del argentino 
Martín Anselmi, con quien se 
quedó a un paso de la gloria el 
pasado 26 de mayo luego de 
perder la cuarta final de su his-
toria contra las Águilas. 

Tigres comienza una nueva era con 
el timonel serbio Veljko Paunoic, quien 
regresa a México medio año después de 
su estadía con Chivas, que, por su parte, 
disputa su segunda campaña con Fer-
nando Gago en la dirección técnica. 

El argentino Fernando Ortiz tendrá su 

tercer torneo al mando del Monterrey 
con el objetivo de guiar al título a Raya-
dos, en tanto que Gustavo Lema dirigirá 
por segundo semestre a los Pumas, que 
intentarán volver a los primeros planos 
para aspirar a romper su sequía de 13 
años sin coronarse. 

ALGUNOS 
seleccionados 
nacionales siguen 
de vacaciones o 
apenas llegaron a 
sus equipos, por 
lo que no jugarán.
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Con dos partidos entre poten-
cias comienzan este viernes los 
cuartos de final de la Eurocopa. 
La anfitriona Alemania se mide 

ante la poderosa España en Stuttgart y, 
posteriormente, Hamburgo es la sede 
del también atractivo cruce entre el Por-
tugal de Cristiano Ronaldo y la Francia de 
Kylian Mbappé.  

Estas potencias son cuatro de las cin-
co sobrevivientes que ya saben lo que es 
coronarse en el certamen continental. 
La otra selección que puede presumir 
de ello es Países Bajos, que se ve las caras 
con la aguerrida Turquía.  

Inglaterra vs. Suiza es la única serie en 
la que ninguna de las dos selecciones se 
ha coronado en el campeonato europeo.  

El vencedor de España vs. Alemania 
se medirá en semifinales ante el ganador 
de Portugal vs. Francia, mientras que el 
que salga airoso entre ingleses y suizos 
enfrentará al que resulte triunfador de la 
serie entre neerlandeses y turcos. 

Por varios factores, el España-Ale-
mania puede ser considerado como la 
final adelantada de la Euro 2024, pues 
dos emocionantes talentos estarán en-
frentándose con el adolescente español 
Lamine Yamal, de apenas 16 años, y el 
delantero alemán Jamal Musiala, de 21. 

La Roja y la Mannschaft son los líderes 
anotadores de la Eurocopa, con nueve y 
10 goles, respectivamente, en cuatro en-
cuentros. También tienen la mayor can-
tidad de disparos a puerta. 

Estos equipos se han enfrentado 26 
veces. Alemania tiene nueve victorias 
por ocho de España, que tiene una ligera 
ventaja en goles, con 32 marcados y 31 
recibidos. 

Cinco de los sobrevivientes han ganado el torneo 

ESPAÑA-ALEMANIA y Portugal-Francia comienzan la batalla por el pase a 
semifinales del torneo continental; La Roja nunca ha derrotado al anfitrión de 

este evento ni de una Copa del Mundo, pero hoy buscan hacer historia 
España tiene la historia en contra, de-

bido a que no pudo vencer a ningún anfi-
trión de Eurocopa en cinco antecedentes, 
aunado a las cuatro veces que tampoco 
pudo contra el local de un Mundial. 

Los ibéricos no pierden contra los teu-
tones en un gran torneo desde la fase de 

grupos de la Euro 1988, que se realizó 
precisamente en suelo alemán. Empa-
taron en la primera ronda de las Copas 
del Mundo de EU 1994 y Qatar 2022 y los 
españoles se impusieron en la final de la 
Eurocopa Austria-Suiza 2008 y en las se-
mifinales del Mundial de Sudáfrica 2010. 

Si Alemania sucumbe en Stuttgart, se-
ría el último partido del veterano medio-
campista Toni Kroos, quien hace algunos 
meses anunció que se retiraría después 
de la celebración de este certamen. 

Alemania ha ganado seis encuentros 
de cuartos de final en una Euro, mientras 
que España ha salido airosa en cuatro de 
nueve. Tres de sus últimos cuatro due-
los culminaron 1-1 con la excepción de 
la goleada de La Roja por 6-0 en la fase 
de grupos de la UEFA Nations League en 
noviembre del 2020. 

Francia domina en el historial a Portu-
gal con 19 victorias a cambio de seis tro-
piezos en 28 antecedentes. Sin embargo, 
los lusitanos salieron con los brazos en 
alto en el último cotejo de eliminación en-
tre ambos, la final de la Euro 2016 que se 
llevó a cabo precisamente en suelo galo. 

El martes 9 de julio en Múnich se me-
dirán los vencedores de esta serie, mien-
tras que un día después será la semifinal 
entre los ganadores de los cruces Inglate-
rra-Suiza y Países Bajos-Turquía. 

Campeonatos de 
Eurocopa suman 

España y Alemania

3

Hora: 10:00 
Estadio ESPRIT Arena 

vs.
Hora: 10:00 

Estadio Mercedes-Benz 
Arena 

vs.

Hora: 13:00 
Estadio Olímpico 

de Berlín 

vs.
Hora: 13:00 

Estadio 
Volksparkstadion 

vs.

CALENDARIO DE LOS CUARTOS DE FINAL

MAÑANAHOY

2-0
Final 

Austria-Suiza 2008

0-1

Fase de grupos 
Francia 1984

1-0

 ANTECEDENTES ENTRE ESPAÑOLES 
Y ALEMANES EN EUROCOPA

KYLIAN 
MBAPPÉ
EDAD:  25 años

LAMINE 
YAMAL
EDAD:  16 años

CRISTIANO 
RONALDO
EDAD:  39 años

TONI 
KROOS

EDAD:  34 años
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Velocidad máxima de 230 km/h

AUDI Q6, MÁS QUE 
UNA CARA BONITA

 | Por Ricardo Beristain
colaboradores@razon.com.mx

S in lugar a dudas la magia de em-
prender un road trip es la enor-
me posibilidad que te da de dis-
frutar un sinfín de anécdotas, 

diversión, adrenalina y, por supuesto, 
descubrir lugares maravillosos, pero si 
además, este viaje lo aderezas con uno 
de tus autos favoritos, la experiencia se 
convierte única.

Viajamos a Bilbao, España, para te-
ner un primer contacto con la Audi Q6 
e-tron, una camioneta compacta, que 
llega al mercado para colocarse entre 
los eléctricos Audi Q4 y Q8, dentro de 
la familia e-tron.

Audi está integrando una nueva for-
ma de llamar a sus modelos, dejando 
los números pares para las versiones 
100% eléctricas y los nones para los ve-
hículos híbridos o con motor de com-
bustión interna.

Lo que nos deja la duda de qué pasa-
rá en los próximos años con modelos 
como la Q2 y Q8, ambas impulsadas 
por motores de combustión, así como 
los A4, A6 y A8. 

Pero volvamos a Q6, que es el primer 
modelo de la marca que usa la plata-
forma PPE (Plataforma Premium Eléc-
trica), desarrollada en conjunto con 
Porsche, y que también es el alma de la 
nueva Porsche Macan EV.

Este crossover es el encargado de 
marcar el nuevo lenguaje de diseño de 
Audi, al frente sobresale el grupo ópti-
co dividido, los led diurnos están co-
locados en la parte superior y los faros 
principales en la parte inferior, destaca 
también la gran parrilla, sello clásico de 
la marca alemana.

ESTE CROSSOVER será un gran contendiente dentro de la 
movilidad eléctrica premium; su distancia entre ejes es 80 
km mayor que en la versión anterior; más espacio en cabina

La parte trasera también recibió su 
nueva dosis de diseño, la iluminación 
corre por todo lo ancho de la carrocería 
logrando que este eléctrico luzca más 
musculoso, vale la pena mencionar 
que Q6 e-tron es el primer modelo del 
mercado que lleva una firma digital 
activa, los gráficos de la iluminación 
se pueden personalizar mediante una 
aplicación en tu smartphone.

Esta camioneta mide 4.77 metros de 
largo, 1.99 de ancho y 1.64 de alto, su 
distancia entre ejes es 80 milímetros 
mayor que en la Audi Q5, consiguiendo 
mayor espacio dentro de la cabina, so-
bre todo en las plazas traseras.

Al ingresar a la cabina la evolución 
en diseño es notable con un cuadro 
de instrumentos de 11.9 pulgadas, la 
pantalla del sistema multimedia es de 
14.9 pulgadas, un head up display con 
realidad aumentada y una pantalla de 
10.9 pulgadas para el copiloto, todo este 
conjunto se llama Digital Stage, mismo 
que requirió de una red de transmisión 
de datos totalmente nueva.

La percepción de calidad 
es a la altura de lo que espe-
ramos de una marca como 
Audi, materiales de gran 
calidad, buenos ensambles, 
confort y elegancia, puedes 
elegir tres tipos de asientos 
y diferentes vestiduras, des-
de una tela tradicional, hasta 
cuero Nappa.

Esta Audi Q6 e-tron se 

ofrece en dos versiones. La primera, Q6, 
genera 285 kW (382 hp) que le permite 
acelerar de 0 a 100 km/h en 5,9 segun-
dos. Su velocidad máxima es de 210 
km/h y la autonomía queda en 625 km.

La segunda variante es la poderosa 
SQ6, que eleva la potencia hasta 380 
kW (510 hp), con lo que puede acelerar 
de 0 a 100 km/h en 4.3 segundos, con 
una velocidad máxima de 230 km/h. 
Audi publica un tiempo de 4.3 segun-
dos para la aceleración de 0 a 100 km/h.

Los caminos de Bilbao nos dejaron 
comprobar la gran dinámica de con-
ducción de este eléctrico, que gracias 
al nuevo eje delantero mejora el com-
portamiento de la dirección, esto hace 
que tengamos un auto más ágil, seguro 
y dinámico.

Algo que se agradece cuando tienes 
tanto poder debajo del pie derecho, en-
contrando un placer único de conduc-
ción en estos caminos.

La Q6 e-tron es la primera camio-
neta EV producida en la planta de In-
golstadt, como parte del compromiso 

de Audi con la sostenibilidad, 
desde la producción hasta el 
producto final.

La marca alemana ha de-
mostrado que es posible 
combinar lujo, rendimiento y 
respeto por el medioambien-
te, buscando satisfacer las 
expectativas de un mercado 
consciente de la importancia 
de la movilidad eléctrica.

México es todo 
un referente 
para Ford Motor 

 | Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

CON 99 AÑOS de operación, Ford es la 
marca con la presencia oficial más antigua 
en México y éstas poco más de nueve dé-
cadas en el país le han valido para generar 
fuertes lazos, principalmente en las áreas 
de producción e ingeniería, y hoy es la filial 
que más patentes tiene registradas fuera 
del territorio de Estados Unidos.

En los últimos 10 años Ford México tie-
ne 252 patentes registradas en el país, lo 
que significa más de la mitad de las 401 que 
Ford Motor Company tiene matriculadas 
fuera de su operación en Estados Unidos.

“El ingenio mexicano tiene un impacto 
grande y positivo para Ford y para los con-
ductores que pueden acceder a los auto-
móviles más innovadores del mercado. Es 
un orgullo para nosotros poder decir que 
nuestro país aporta a más del 60% de las 
patentes registradas a nombre de Ford.

“Las patentes son la manera de proteger 
nuestras ideas e impulsar la mejora con-
tinua en la industria automotriz”, afirmó 
Juan Santillán, director de Desarrollo de 
Producto de Ford de México.

Algunas de estas patentes nacionales 
son detalles como el “destapador” coloca-
do en el marco de la cajuela de la Bronco 
Sport o el “Frunk” (la cajuela delantera) 
de la Mustang Mach E, además de otros 
desarrollos de software y hardware para 
los vehículos, incluso para varios que no se 
fabrican en nuestro país.

Este ingenio también se ha hecho pre-
sente en los complejos de manufactura, 
donde muchas de las ideas de los trabaja-
dores han ayudado a hacer más eficientes 
los procesos, así como también a elevar la 
calidad de los vehículos.

Actualmente, Ford México tiene dos 
plantas de producción de vehículos, una 
en Cuautitlán Izcalli, Estado de México y 
la otra en Hermosillo, Sonora así como un 
complejo de motores en Chihuahua y otro 
de transmisiones en Irapuato, Guanajuato. 
Hace casi dos años inauguró en Naucalpan 
el Centro Global de Tecnología y Negocios 
(GTBC), donde están sus oficinas centrales 
y uno de los mayores centros de ingeniería 
en América Latina.

En el país se producen los modelos 
Mustang Mach-e, Bronco Sport y Maverick, 
además de los propulsores L4 2.0L Hybrid, 
L4 2.5L, L4 2.5L Hybrid, L4 2.5L T6,L3 1.5L, 
V8 4.4L y V8 6.7L, así como la transmisión 
del tren motriz eléctrico de la Mach E.

FORD  fue el dueño del fabri-
cante de automóviles sueco 
Volvo desde 1999 hasta el 
2010. Un año después, la 
empresa suspendió la marca 
Mercury luego de 72 años.

CALMA. Max Verstappen aseguró que no le im-
portan las críticas tras su incidente en Austria con 
Lando Norris, en la previa del GP de Gran Bretaña.La Razón +

@LaRazon_mx
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LOS MANDOS  
del aire acon-
dicionado ya 
no se controlan 
mediante la pan-
talla y de nuevo 
son botones.
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